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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Из когорты полководцев Великой Победы

О Маршале Советского Союза 
Р.Я. МАЛИНОВСКОМ 

беседуют историк, лауреат Государственной
премии СССР Владимир Суходеев

и политический обозреватель «Правды» 
Виктор Кожемяко

Вехи его пути
МАЛИНОВСКИЙ Родион Яковлевич (1898—1967). В составе русского экспедиционного

корпуса в Первую мировую войну воевал во Франции. В рядах Красной Армии сражался на
фронтах Гражданской войны. В 1926 году стал коммунистом. Находясь в кадрах армии,
служил на ответственных командных, штабных должностях. В 1930 году окончил Во;
енную академию имени М.В. Фрунзе. В 1937—1938 годах сражался против фашизма в ре;
спубликанской Испании. Затем преподавал в Военной академии имени М.В. Фрунзе. 
С марта 1941 года — командир 48;го стрелкового корпуса Одесского военного округа.

В начале Великой Отечественной войны Советского Союза командовал 48;м стрелко;
вым корпусом, 6;й армией, войсками Южного фронта, 66;й армией. В 1942 году — заме;
ститель командующего войсками Воронежского фронта. Во время Сталинградской бит;
вы командовал 2;й гвардейской армией. С февраля 1943 года — командующий армиями
Южного, Юго;Западного, 3;го Украинского и 2;го Украинского фронтов. В 1945 году на
Дальнем Востоке — командующий войсками Забайкальского фронта. Маршал Совет;
ского Союза с 1944 года.

После Великой Отечественной войны — командующий войсками Забайкальско;Амур;
ского военного округа, главнокомандующий Сухопутными войсками Вооружённых Сил. 
С 1957 года — министр обороны СССР.

Пролог коренного 
перелома

— Наверное, вы согласитесь,
Владимир Васильевич, что не
только историки, но и писатели
осмысливают существо полко�
водческого искусства. Если го�
ворить о теме Великой Отечест�
венной, я выделю роман выдаю�
щегося русского, советского пи�
сателя Юрия Бондарева «Горя�
чий снег», вышедший в 1969 го�
ду. Насколько знаю, прообразом
генерала Бессонова Петра
Александровича послужил гене�
рал Родион Яковлевич Мали�
новский. Писатель впечатляю�
ще показал его руководство 2�й
ударной армией в ответствен�
нейший момент битвы под Ста�
линградом.

— Согласен. Сталинградская
битва стала решающим этапом
в достижении коренного пере�
лома в Великой Отечественной
войне Советского Союза. С
этого давайте и начнём разго�
вор о полководческом искусст�
ве Родиона Яковлевича Мали�
новского, армия которого ока�

залась в нужный момент на са�
мом нужном месте.

В ходе нашего контрнаступ�
ления под Сталинградом к 23
ноября 1942 года в междуречье
Волги и Дона было завершено
окружение многотысячной
группировки немецко�фа�
шистских войск. Для нанесе�
ния удара по окружённому
противнику в состав Донского
фронта, которым командовал
К.К. Рокоссовский, направля�
лась 2�я гвардейская армия
под командованием Р.Я. Ма�
линовского. Но когда кольцо
окружения уже замкнулось,
германское командование на
спасение 6�й армии Паулюса
послало танковые дивизии ге�
нерал�фельдмаршала Э. Ман�
штейна.

— И это резко изменило даль�
нейшие действия армии во главе
с Малиновским?

— О начавшемся наступле�
нии противника представитель
Ставки ВГК, начальник Гене�
рального штаба А.М. Василев�
ский немедленно доложил
Верховному Главнокомандую�

щему И.В. Сталину. После со�
вета с Родионом Яковлевичем
Александр Михайлович наста�
ивает на том, чтобы перена�
править 2�ю гвардейскую ар�
мию в состав Сталинградского
фронта для отражения наступ�
ления германской группы ар�
мий «Дон», находившейся уже
в 40—50 километрах от окру�
жённых немецко�фашистских
войск. Сложившееся положе�
ние срочно рассматривает Го�
сударственный Комитет Обо�
роны. Тогда Сталин и сказал
Рокоссовскому: «С армией
Малиновского вам придётся
расстаться».

— Но в результате задачка�то
Родиону Яковлевичу выпала,
пожалуй, намного труднее.

— Несомненно. И, надо ска�
зать, перегруппировку 2�й
гвардейской армии в новом
направлении генерал�лейте�
нант Р.Я. Малиновский совер�
шил оперативно и организо�
ванно, хотя происходило это в
условиях сильнейшего мороза. 

(Окончание на 6�й стр.)

Добивался чёткой
организации войск

Чиновничья глухота

ЖИТЕЛЬ посёлка Куровское
Орехово�Зуевского района

Московской области — 89�летний
ветеран Великой Отечественной
войны Дмитрий Михайлович Си�
монов обратился в городскую про�
куратуру с заявлением о защите
его жилищных прав. Местная ад�
министрация отказала пенсионеру
в постановке на учёт по улучше�
нию жилищных условий. Ветеран,
имеющий боевые ранения и мно�
гочисленные награды, проживает
в частном доме, не оборудованном
санузлом и централизованным го�
рячим водоснабжением. На осно�
вании указа президента «Об обес�
печении жильём ветеранов Вели�
кой Отечественной войны 1941—
1945 годов» Дмитрий Михайлович
имеет право на обеспечение жиль�
ём за счёт средств федерального
бюджета. Но для администрации
городского поселения Куровское
всё это не указ.

Такая вот 
«оптимизация»

РЯД крупных промышленных
предприятий Волгоградской

области планируют сократить

число работников. Как сообщили
журналистам в региональном ко�
митете промышленности и тор�
говли, речь, в частности, идёт об
ООО «Волгоградский завод
спецмашиностроения». Уволить
74 человека на этом предприятии
руководство завода планирует в
мае—июне. 

Аварийные 
сокращения

АВАРИЯ на станции Грязи Во�
ронежские (Липецкая об�

ласть), где утром 9 апреля в поезд
№ 15 сообщением Волгоград —
Москва врезалась покатившаяся
под горку сцепка вагонов, произо�
шла из�за сокращения рабочих на
станции. Такую версию высказа�
ло со ссылкой на сотрудника
станции одно из липецких изда�
ний: «При прицепке дополни�
тельного вагона этот состав толк�
нули, и он покатился. Профиль
пути был под уклоном в сторону
моста, поэтому вагоны покати�
лись. Автотормоз не сработал, со�
став был не закреплён «башмака�
ми». Вагоны катились сами по се�
бе около 600 метров». Не так дав�
но на станции сократили штат ра�
ботников, которые занимаются
креплением «башмаков». За ме�
дицинской помощью, по послед�
ним данным, обратились 26 чело�
век, один из пострадавших госпи�
тализирован. 

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Курьер новостей
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ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббииииррррааааттттьььь    ««««ППППррррааааввввддддуууу»»»»
Во всех почтовых отделениях России можно оформить подписной абонемент 
на газету «Правда» на второе полугодие 2015 года. Кроме того, ещё не поздно

подписаться на «Правду» на май—июнь. 

Наш индекc  остаётся прежним — 50102.
Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена подписки, по�прежнему приведены

в I томе объединённого каталога «Пресса России». Узнать на почте этот каталог «в лицо» очень
просто: его обложка — зелёного цвета.

Великий старт 
великой эпохи

12АПРЕЛЯ 1961 года советский
космонавт Ю.А. Гагарин на ко�

смическом корабле «Восток�1»
стартовал с космодрома «Байконур»
и впервые в мире совершил орби�
тальный полёт в околоземном кос�
мическом пространстве, который
продлился 108 минут.

В Советском Союзе праздник — День
космонавтики был установлен Ука�
зом Президиума Верховного Совета
СССР от 9 апреля 1962 года по пред�
ложению лётчика�космонавта СССР
Г.С. Титова, который 26 марта 1962
года обратился в ЦК КПСС с соот�
ветствующим предложением.

На обочине 
прогресса

Ещё раз о сокращении финансирования 
российской науки

В последнее время официальное телевидение часто показывает нашим
гражданам «гламурные» картинки о якобы «огромных» достижениях совре!
менной российской науки и, в частности, чуть ли не о тяге сегодняшней
молодёжи к научной деятельности. Тут и бодрые репортажи из вроде бы
оснащённых сверхновой техникой лабораторий, и, конечно же, кадры о
встречах президента В. Путина с молодыми учёными — лауреатами его же,
президента, премий. Но так ли благостно обстоит дело в действительнос!
ти? Выступления серьёзных учёных на недавнем Общем собрании Россий!
ской академии наук свидетельствуют о том, что положение в отечествен!
ной науке, мягко говоря, далеко не радужное.

В ОТ ЧТО, в частности, говорит человек,
знающий о реальном положении дел в
науке и подготовке научных кадров не�

сопоставимо больше, нежели любые пропа�
гандисты от Кремля и «Единой России». В
выступлении на упомянутом собрании ректо�
ра Московского университета академика РАН
Виктора Садовничего с тревогой звучало, что
по�прежнему много молодых российских ма�
тематиков уезжают за границу. Вот тебе и
«благоприятная среда» для развития науки в
стране, о чём мы постоянно слышим по ТВ! 

Беспокоит руководителя главного вуза
страны и настрой тех, кого мы с полным осно�
ванием могли бы называть молодыми учёны�
ми. Могли бы, но… «Опросы молодёжи дают
очень тревожные результаты, — говорит Са�
довничий. — Например, почти 50 процентов
аспирантов МГУ не хотят дальше оставаться в
науке… Зачем же тогда вообще люди идут в ас�
пирантуру?»

Ну ответ на последний вопрос дать легче
всего. Кто�то идёт ради престижного ещё по
старой памяти статуса «аспирант», а кто�то —
ради более чем прозаической цели «откосить»
от армии. Главное другое: приведённые факты
сами по себе просто потрясают и убедительно
свидетельствуют о том, что престиж россий�
ской науки, опущенный ниже некуда в ре�
зультате разорительной деятельности Ельци�
на—Гайдара, до сих пор далеко не восстанов�
лен. Какие бы сладкоголосые речи об обрат�
ном мы ни слышали. 

Безжалостным, но абсолютно точным и
справедливым диагнозом звучат слова нобе�
левского лауреата, члена фракции КПРФ в
Госдуме, академика Жореса Ивановича Алфё�
рова о том, что за последние 25 лет Россия
оказалась на обочине научно�технического
прогресса, что в стране не было сделано ни
одного по�настоящему прорывного открытия. 

Конечно, разрушать что�либо, в чём оказа�
лись большими мастерами российские «демо�
краты» и либералы, несопоставимо легче, чем
создавать. И для восстановления упомянутого
престижа отечественной науки требуются ог�
ромные усилия на самых различных направ�
лениях. Причём здесь мало одного лишь до�
стойного финансирования, тем более что да�
же его как не было, так до сих пор и нет. Как
говорится, не деньгами едиными движется
вперёд наука… Хотя и деньгами тоже!

Пока что, по официальным данным РАН,
которые приводит правительственная «Рос�
сийская газета», в общемировых расходах на
развитие научно�исследовательских и опыт�
но�конструкторских работ лидируют США —

на их долю приходится 31 процент общего
объёма расходов. Неудивительно, что и отдача
от таких вложений не заставляет себя ждать —
будь то та самая благоприятная научная среда
в университетских лабораториях, что манит
специалистов со всего мира, или число нобе�
левских лауреатов в основных областях есте�
ственных наук. 

Доля Китая в общемировых расходах на на�
уку — примерно 13,5 процента. По этому по�
казателю КНР значительно опередила такие
высокоразвитые в научном и общеэкономиче�
ском отношении страны, как Великобрита�
ния, Германия и Франция, доля которых в со�
вокупности с остальными членами Евросоюза
(общим числом в 28) составляет 21,3 процента.
И Китай стремительно наращивает темпы сво�
их вложений в науку. На этом фоне доля «де�
мократической» России в 2,5 процента полно�
стью соответствует нашему незавидному месту
в мировой торговле и общемировом ВВП. 

Но всё это относилось к прошлому году. В
нынешнем же, кризисном, году нас ожидают
«бюджетные корректировки», а по сути —
обычное, знакомое нам с 1990�х годов секвес�
тирование бюджета, против которого катего�
рически выступает фракция КПРФ в Госдуме.
Не избежит «усекновения» и наука, о плани�
руемом сокращении расходов на которую на
страницах «Правды» уже говорил лидер
КПРФ Г.А. Зюганов. 

Вот какие официальные данные приводит
на этот счёт всё та же «Российская газета».
Финансирование Российской академии наук
в нынешнем году составит 93,15 миллиарда
рублей против 109,7 миллиарда рублей в 2014
году. Сокращение, как видим, составляет поч�
ти 15 процентов.

При этом на фундаментальные исследова�
ния академическим институтам системы РАН
выделяется 77,46 миллиарда рублей против
79,5 миллиарда рублей в минувшем году. И
здесь, как видим, налицо пусть и не такое зна�
чительное, но всё же прямое сокращение фи�
нансирования — примерно на 2,5 процента. А
что такое любое уменьшение финансирова�
ния для научного института? Значит, не избе�
жать сокращения или закупок сверхнеобходи�
мого оборудования, или научных штатов. Вот
вам и «благоприятная научная среда»! 

В целом же экономическую политику ны�
нешнего режима в России можно охарактери�
зовать не просто как антинародную, но ещё и
как антинаучную, а значит, лишающую страну
какого�либо будущего.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.
Доктор экономических наук.

ААААддддрррреееессссаааа    ссссооооппппррррооооттттииииввввллллеееенннниииияяяя

Н ЕОБХОДИМЫ такие
поправки в закон, уве�
рены в профсоюзе ме�

диков, чтобы оскорбление или
нападение на медработника
при исполнении им своих обя�
занностей квалифицировалось
не менее серьёзно, чем нападе�
ние на полицейского в анало�
гичной ситуации.

Не менее важно, говорили
собравшиеся, добиться суще�
ственного повышения зарпла�
ты. Как известно, в Уфе про�
должают голодовку медики,
выдвигающие среди прочих и
это требование. Их коллеги,
собравшиеся в Петербурге, с
ними солидарны. В частности,
медсестра Елизавета Капусти�
на рассказала, что получает 16
тысяч, отрабатывая при этом
10 суточных дежурств в месяц.

Перед митинговавшими вы�
ступил член Санкт�Петербург�
ского городского комитета
КПРФ доктор медицинских
наук Александр Редько. Он на�
помнил, что в Советском Сою�

зе мы имели самую эффектив�
ную систему здравоохранения,
в сегодняшней же России пра�
вительство проводит её тоталь�
ную коммерциализацию. Ме�
дицинскую помощь назвали
«услугой», появились «постав�
щики» и «потребители» этих
услуг, такие противоестествен�
ные термины, как «государст�
венный заказ на болезни» или
«сверхплановая заболевае�
мость». Создана порочная сис�
тема финансирования здраво�
охранения, так называемое ме�
дицинское страхование уводит
из этой сферы помощи до 14%
всех денег, констатировал 
А. Редько. До 42% всех средств
идёт на строительство и содер�
жание высокотехнологичных
центров, а лечатся там только
5% населения. Идёт ликвида�
ция участковых больниц и
фельдшерско�акушерских
пунктов, что делает первичную
медико�санитарную помощь
малодоступной для населения.
РФ демонстрирует неспособ�

ность навести порядок в этой
важнейшей сфере. Для сохра�
нения остатков настоящей ме�
дицины необходимо отправить
сегодняшние министерства на
свалку, передав полномочия по
управлению страной и, в част�
ности, здравоохранением в ру�
ки настоящих профессиона�

лов, которых у нас пока, слава
богу, хватает.

Лидеры профсоюза «Дейст�
вие» заверяют, что работа по
защите прав медиков будет
продолжаться, несмотря на со�
противление со стороны адми�
нистрации медучреждений и
властей.

Аналогичные массовые ак�
ции прошли в Москве, Ново�
сибирске, Уфе, Брянске и дру�
гих городах страны.

Ольга ЯКОВЕНКО. 
(Соб. корр. «Правды»).

г. Санкт�Петербург.
Фото автора.

Врач нуждается в защите
Медицинские работники зачастую сталки!

ваются с угрозами и даже нападениями. Так,
например, среднестатистическая бригада
«скорой» примерно 10 раз в месяц сталкива!
ется с проявлениями агрессии. Но достаётся
и медикам, работающим в стационаре. Не!
обходимо повышение их социального стату!
са. Именно это хотели донести до сведения
властей медики Санкт!Петербурга, собрав!
шиеся на организованный профсоюзом
«Действие» митинг на площади Ленина.

В начале нынешне!
го века руководители
минатома, «Росэнер!
гоатома», органы го!
сударственной власти
Ростовской области,
функционеры «партии
власти» и муници!
пальные чиновники
«обхаживали» жите!
лей города Волгодон!
ска и населённых
пунктов 30!километ!
ровой зоны, как де!
вушку на выданье.

Н А ПОСУЛЫ скорого
счастливого будущего
не скупились: обещали

после возведения атомного
объекта льготы по оплате за
потреблённую электроэнер�
гию, финансовые отчисления
в бюджеты города и прилегаю�
щих районов на развитие со�
циальной и инженерной ин�
фраструктуры, газификацию
территорий. Выгоду обещали и
всем дончанам: продавать эле�
ктроэнергию для Ростовской
области без посредников.

Несмотря на отрицательное
отношение жителей, общест�
венных объединений и даже
органов местного самоуправ�
ления к размещению атомного
объекта, согласие депутатов
Собраний муниципальных
районов и Думы города Волго�
донска на продолжение строи�
тельства было получено. С пус�
ком второго энергоблока стан�
ция была переименована в
Ростовскую АЭС. И об обеща�

ниях забыли — и местные вла�
сти, и региональные, и феде�
ральные. Энерготарифы в Рос�
товской области нынче выше,
чем в соседних регионах Юж�
ного федерального округа.

— А ведь именно обещания
льгот на электроэнергию все�

лили надежды населению 30�
километровой зоны хоть на ка�
кое�то облегчение жизни, — го�
ворит первый секретарь Волго�
донского горкома КПРФ Алек�
сей Мисан. — И соответствую�
щие требования звучат посто�
янно на всех акциях протеста.

Коммунисты города от слов
перешли к действиям. На цен�
тральной площади появился
постоянно действующий пи�
кет. Коммунисты и комсо�
мольцы с красными шарфами
и другой атрибутикой КПРФ в
любую погоду, в выходные и

праздничные дни проводят бе�
седы с прохожими, раздают
агитационные материалы и со�
бирают подписи под обраще�
нием жителей к президенту
Владимиру Путину с требова�
нием выполнить обещания по
льготам. Атомная электростан�
ция наращивает мощность, в
2010 году был пущен второй
энергоблок, в 2014�м — тре�
тий, ведётся строительство
четвёртого. Но до выполнения
обещанного у чиновников ру�
ки не доходят.

Это воспринимается людьми
как примитивный обман. По�
пытки коммунистов Волгодон�
ска побудить администрацию
города и местных депутатов по�
ставить вопрос перед област�
ными и федеральными органа�
ми власти положительных ре�
зультатов не принесли и остав�
лены без внимания. Поэтому
было решено приступить к сбо�
ру подписей жителей города
под письмом к президенту
страны. Инициативу волгодон�
ских товарищей поддержали
однопартийцы из Волгодон�
ского, Цимлянского и Дубов�
ского районов. Если их вопро�
сы так и останутся без ответа,
будут применены другие фор�
мы воздействия на власть, не
выполняющую свои обещания.

Игорь ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Ростовская область.
Фото автора.

Сколько ждать обещанного?
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Европейские схроны 
для денег из России

Что�то сломалось в характере
бывшего совладельца «Евросе�
ти» Евгения Чичваркина после
переезда в Лондон. Исчезла
прежняя лихость, пропало же�
лание удивлять публику эпатаж�
ными выходками. Это в Москве
он мог устраивать рекламные
представления, сопровождав�
шиеся коллективным стрипти�
зом: каждый из обнажившихся
догола покупателей получал в
подарок от компании Чичвар�
кина шикарный мобильный те�
лефон. На берегах Темзы экс�
центричный предприниматель
остепенился. Открыл на паях с
другом детства и постоянным
деловым партнёром Тимуром
Артемьевым винный магазин.
Но виноторговля для него —
скорее, забава, чем бизнес.

Денег, вырученных от прода�
жи «Евросети», хватит, если ими
не сорить без счёта, и детям. Так
что можно жить спокойно и сча�
стливо. И долго, добавляет Ар�
темьев, вложивший немалые
средства в институт, занимаю�
щийся проблемами борьбы со
старением человеческого орга�
низма. Судя по словам спонсора
геронтологических исследова�
ний, первые результаты обнадё�
живают: подопытные черви
прожили намного дольше сро�
ка, отпущенного им природой.

Этой зимой Чичваркин стал
автором сенсации, вызвавшей
лёгкий переполох среди бизнес�
менов, которые, делая «быст�
рые» миллионы в России, пред�
почитают прятать их за рубе�
жом. Рассказ бывшего хозяина
«Евросети», которому британ�
ский банк прислал письмо с
предложением раскрыть данные
о происхождении денег, храня�
щихся на открытом им счёте, до
сих пор обсуждается на интер�
нет�форумах. «Я�то отчитаюсь,
— не без злорадства заметил он.
— А что будет с теми, кто на чёрт
знает кого купил дома и открыл
компании?» Чичваркин, чрез�
вычайно осмелевший после то�
го, как в Москве закрыли воз�
буждённое против него уголов�
ное дело, не упустил возможно�
сти бросить камень в огород во�
роватых столоначальников: «Я
надеюсь, что не только Велико�
британия, но и вся Европа про�
шерстит наших чиновников».

Разумеется, точных сведений
о том, сколько русских денег
спрятано в зарубежных схронах,
нет. И лишь по косвенным при�
знакам можно судить о величи�
не заграничных «золотовалют�
ных резервов» российского биз�
неса. Недавно лондонская
«Таймс», ссылаясь на доклад
Дойче банка, сообщала: в по�
следнее время резко возрос при�
ток «горячих денег» на британ�
ские рынки, причём основной
источник здесь — господа из
РФ, стремящиеся сохранить
или отмыть средства вне Рос�
сии. Как пишет газета, с 2006 го�
да в Великобританию поступи�
ло 93 миллиарда фунтов стер�
лингов, или, если считать по
нынешнему валютному курсу,
около 139 миллиардов долларов.
Ну а перевод их в рубли выльет�
ся в сумму, способную потрясти
воображение тех 16 миллионов
граждан нашей страны, чьи до�
ходы ниже прожиточного мини�
мума. Представьте только: это
почти 7,3 триллиона рублей.

Понятно, что здесь не одни
лишь российские деньги. На
британский фондовый рынок и
рынок недвижимости поступа�
ют средства из Китая, Греции,
Израиля, других государств. Но

вот одна весьма любопытная
особенность, на которую обра�
щает внимание «Таймс», цити�
руя аналитика Дойче банка:
«Часть аномалий в данных но�
сит технический характер, одна�
ко мы зафиксировали корреля�
цию между незарегистрирован�
ным притоком денег в Брита�
нию и оттоком капиталов из
России. Логично предположить,
что в большой мере речь идёт о
незаконной деятельности».

«Наш Лондонград» 
пока не паникует

Великобритания — не един�
ственная гавань, где российский
бизнес укрывает вывезенные из
РФ капиталы. В течение двух

постсоветских десятилетий
вполне комфортным пристани�
щем для российских денег со�
мнительного происхождения
оставался Кипр. Как это ни уди�
вительно, услугами местного
офшорного рая не брезговали
пользоваться даже госкорпора�
ции. Их топ�менеджеры объяс�
няли чересчур любопытной
публике: дескать, никакой ко�
рысти, просто местные банки
очень хороши для ускорения
расчётов с зарубежными парт�
нёрами. Но после разразивше�
гося на островном государстве в
2013 году банковского кризиса,
который обернулся для россий�
ских клиентов чувствительными
финансовыми потерями, дове�
рие к непотопляемому хранили�
щу капиталов было в значитель�
ной степени подорвано.

Иное дело — туманный Аль�
бион. Там русскоязычная диа�
спора, насчитывающая в своих
рядах, по разным сведениям, от
двухсот до трёхсот тысяч чело�
век, ни разу не испытывала по�
трясений кипрского масштаба.
«Наш Лондонград» — так ино�
гда именуют здешнюю общину
выходцев из России — находит�
ся под надёжной защитой пра�
вительства Соединённого Коро�
левства. Оно не выдаёт РФ даже
таких отпетых мошенников, как
банкир Андрей Бородин, обви�
няемый на Родине в многомил�
лиардных хищениях.

Не надо думать, что живут в
Великобритании сплошь и ря�
дом грабители, нагло поправ�
шие российские законы. «Наш
Лондонград» — структура мно�
гослойная, где доля нечистых на
руку супербогачей ниже одной
десятой процента. Большинство
здесь принадлежит представите�
лям так называемого среднего
класса — владельцам небольших
фирм разного профиля, бизнес�
управленцам, финансовым ана�
литикам, юристам и т.д. Нельзя
забывать и других «лондонград�
цев» — наёмных работников, за�
нятых в основном в сфере услуг.
Осели на британских берегах и
наши учёные, зачисленные ста�
тистиками из минобрнауки в
графу «утечка мозгов». Так вот,

среди «утёкших мозгов» оказа�
лись профессора Манчестер�
ского университета Андрей
Гейм и Константин Новосёлов,
получившие в 2010 году Нобе�
левскую премию по физике.

Для ностальгирующих «лон�
донградцев» всегда найдутся ус�
покаивающие душу маленькие
радости: можно отправиться за
покупками в «русский» магазин,
посидеть в «русском» ресторане,
почитать местные «русские»
СМИ. Мимоходом заметим: ле�
том 1999 года ваш покорный
слуга опубликовал в газете «на�
шего Лондонграда» статью о
скорой отставке премьер�мини�
стра Сергея Степашина, однако
не предугадал, что на смену ему
придёт Владимир Путин.

Кстати, о прогнозах. После
введения Западом жёстких ан�
тироссийских санкций отечест�
венные эксперты заговорили о
неизбежном исходе «русского»
бизнеса из зарубежных «стран
рассеяния». Но опыт «нашего
Лондонграда» свидетельствует
об обратном. Исследование
агентства «Рейтер» зафиксиро�
вало: вопреки всем ожиданиям,
приток бизнесменов из РФ в
Англию в 2014�м вырос по срав�
нению с предыдущим годом.
Они едут сюда надолго, с семья�
ми. Увеличивается и число
юных россиян в частных школах
Британии, теперь там каждый
двадцатый ученик — с россий�
скими корнями.

На «лондонградцев» не про�
извело особого впечатления за�
явление руководителя Росфин�
мониторинга Юрия Чиханчина,
сделанное им во время встречи
с президентом. Мол, «письма
счастья», которые пришли рос�
сиянам, имеющим счета в бри�
танских банках, — «это… сигнал
о том, что всех их попросили
обосновать природу происхож�
дения капиталов». Отвечая на
реплику Путина о создании за
рубежом предлогов для воспре�
пятствования возвращению де�
нег в Россию в рамках готовя�
щейся амнистии капиталов,
Чиханчин не исключил того,
что власти ряда государств запу�
стят «механизмы финансовых
расследований, возбуждения
уголовных дел». 

Как же отреагировал Лондон
на высказывания главного фи�
нансового разведчика РФ Чи�
ханчина? Официальный пред�
ставитель казначейства, куда
обратились за комментариями
сотрудники московского ин�
формационного холдинга РБК,
сообщил: «правительство… не
принимало никакого решения,
которое конкретно относилось
бы к проверке счетов россий�
ских резидентов в Великобрита�
нии на предмет происхождения
средств». Столь же категоричен
был и чиновник из службы по
надзору за финансовым поведе�
нием: ведомство не рассылало
писем россиянам с банковски�

ми счетами в Великобритании и
не приказывало банкам рассы�
лать такие письма.

На самом деле, как показыва�
ет опрос РБК, «письма счастья»
иногда приходят. Однако они
скорее исключение, чем прави�
ло. Бизнесу из «нашего Лондон�
града» могут простить в конце
концов мелкие грешки. Ведь
его деньги работают на благо
экономики Соединённого Ко�
ролевства. А вот к российским
клиентам высокого риска тре�
бования, судя по некоторым
признакам, будут только ужес�
точаться. В эту группу, согласно
классификации межправитель�
ственной организации, разра�
батывающей мировые стандар�
ты в сфере противодействия от�
мыванию преступных доходов и
финансированию терроризма
(ФАТФ), включают политичес�
ких деятелей, чиновников, во�
енных высокого ранга, топ�ме�
неджеров госкомпаний, а также
их близких родственников и
приближённых лиц. Так что на�
шим начальникам надо спешно
уведомлять доверителей: сроч�
но закрывайте счета в лондон�
ских банках и уносите ноги с бе�
регов Темзы. Хотя мы по своей
наивности недооцениваем гос�
под коррупционеров. Многие
из них оказались гораздо изво�
ротливее сахалинского губерна�
тора Хорошавина, сидящего в

Лефортовском следственном
изоляторе. Кто поручится, что
мздоимцы не использовали
опыт миллиардера Сергея Пуга�
чёва, разорившего Межпром�
банк, и не разместили «гряз�
ные» деньги в офшорных тай�
никах, спрятанных на линии
Виргинские острова — Новая
Зеландия?

Индульгенции
заготовлены

Иногда даже невозмутимые
англичане теряют терпение.
Недавно вышла из себя не
склонная к публичной демонст�
рации эмоций редакция лон�
донской «Файнэншл таймс».
Кто бы мог представить года
полтора назад, что на её страни�
цах появится такое: «Британия
должна призвать к ответу рос�
сийскую клептократическую
элиту». Уж очень допекла она,
эта «элита», не только ограблен�
ных ею россиян, но и толерант�
ных иностранцев. По крайней
мере тех, которые во время про�
ходивших в Высоком суде Лон�
дона процессов Березовский
против Абрамовича, Черной
против Дерипаски смогли уви�
деть кое�какие детали людоед�
ской кухни дикого капитализ�
ма, построенного в нашей стра�
не в «лихие девяностые». 

Однако в российских коридо�
рах власти олигархов всегда
встречают с распростёртыми
объятиями. А для того, чтобы
подсластить жизнь во время
кризиса, им выдают самые ла�
комые доли бюджетного пирога.
Ласкающие ухо миллиардеров
новости следуют одна за другой.
В соответствии с антиофшор�
ным законом о контролируемых
иностранных компаниях собст�
венники обязаны были до 1 ап�
реля 2015 года раскрыть инфор�
мацию о своих зарубежных ак�
тивах. Теперь исполнение этого
требования сдвигается на более
поздний срок. Нечистые на руку
господа возлагают большие на�
дежды на поступивший в Госду�
му законопроект об амнистии
капиталов.

Идеология готовящегося за�

кона была сформулирована в
президентском Послании, адре�
сованном Федеральному собра�
нию РФ в декабре прошлого го�
да: «Если человек легализует
свои средства и имущество в
России, он получает твёрдые
правовые гарантии, что его не
будут таскать по различным ор�
ганам, в том числе и правоохра�
нительным, трясти его там и
тут, не спросят об источниках и
способах получения капиталов,
что он не столкнётся с уголов�
ным или административным
преследованием и к нему не бу�
дет вопросов со стороны нало�
говых служб и правоохрани�
тельных органов».

Кроме индульгенции, осво�
бождающей от ответственнос�
ти за противоправные деяния с
активами, укрытыми, скажем,
от налогообложения, законо�
проект предусматривает и дру�
гие государственные щедроты
для непойманных воров и мо�
шенников. При добровольной
декларации денежных вкла�
дов, ценных бумаг, движимого
и недвижимого имущества ни�
какие платежи не взимаются.
Более того, легализованные
активы можно даже не возвра�
щать в Россию.

Особая статья — охрана от чу�
жого глаза декларации физичес�
кого лица, легализовавшего
средства, находившиеся за пре�
делами российской юрисдик�
ции. Законопроект признаёт со�
держание сего документа нало�
говой тайной, за разглашение
которой можно получить до се�
ми лет лишения свободы. На
наших глазах рождается особая
отрасль права, нацеленная на
всеобъемлющую защиту капи�
талов, репатриируемых из�за ру�
бежа. Как говорится, приехали:
дядя Вася, стащивший у тёти
Насти пару гусей, будет сидеть в
колонии�поселении. А госпо�
дин, прятавший за границей
миллиарды рублей и не платив�
ший с них долгие годы налогов,
отправится 9 мая на Красную
площадь на гостевую трибуну.
После юбилейного военного
парада он в компании случайно
или сознательно не разоблачён�
ных грабителей поднимет тост:
«За нашу победу!»

А пока они с ухмылкой слу�
шают правительственных чи�
новников, твердящих изо дня в
день: закон об амнистии капи�
талов разработан не ради попол�
нения казны, с его принятием
укрепится доверие к сфере биз�
неса, улучшится инвестицион�
ный климат. Но верят ли сами
члены кабмина в то, что гово�
рят? Вряд ли. Они хорошо осве�
домлены о настроениях россий�
ских предпринимателей, осев�
ших на Западе. Как сказал один
из лондонских собеседников
РБК, тот, у кого «всё в порядке с
происхождением денег, не ста�
нет возвращать их в Россию».
Ничего не поделаешь, для на�
шей буржуазии национальные
интересы — пустой звук. В слу�
чае дальнейшего ужесточения
антироссийских санкций в РФ
потекут лишь капиталы с кри�
минальным клеймом. Закамуф�
лированных мошенников, кото�
рые успеют подать декларации
до 31 декабря 2015 года, простят.
Не оставят в покое только фигу�
рантов незакрытых уголовных
дел, участников операций по от�
мыванию средств, полученных
преступным путём, и финанси�
рованию терроризма.

Если законопроект будет
принят в нынешнем виде, то его
авторы получат повышение по
службе. А пока им поручено го�
товить приветственную речь.
Первый вариант её уже ходит в
списках. Какие удивительные
слова нашли талантливые сочи�
нители, сколько в них непод�
дельного чувства: «Добро пожа�
ловать, многоуважаемые воры!
Государство, в котором не судят
за незаконное обогащение, сде�
лает всё для того, чтобы на род�
ной земле вы смогли не только
сохранить, но и приумножить
свои преступные капиталы».
Почему не слышно аплодис�
ментов? Чем возмущены, госпо�
да? Чиновники вон накануне
хлопали, не жалея ладоней.

Владимир РЯШИН.

Официальное название законопроекта, поступившего в Госдуму, звучит
так: «О добровольном декларировании физическими лицами имущества и
счетов (вкладов) в банках». О загранице тут ни слова. Хотя в президентской
администрации и правительстве не раз подчёркивали, что правовой акт, кото"
рый предстоит принять депутатам, должен прежде всего определить условия
амнистии капиталов, находящихся вне России. Кто же владельцы активов,
спрятанных за пределами РФ? Открывают список почитаемые нашей властью
олигархи, живущие на два дома: зарубежье — Российская Федерация. За ни"
ми следуют беглые миллиардеры, скрывающиеся от отечественного правосу"
дия. Далее идут рантье, чьи деньги дурно пахнут. А вот и самая многочислен"
ная группа: хозяева малых и средних фирм, топ"менеджеры, другие офисные
служащие. Наконец мы добрались до родственников богатых предпринимате"
лей и чиновников, стерегущих за кордоном семейную элитную недвижимость,
а заодно и движимость — яхты, самолёты и т.д. Пожалуй, ни в одном зарубеж"
ном государстве не представлены все виды и подвиды заграничного россий"
ского бизнеса. Есть лишь одно исключение — Великобритания.

Год прощёных
воров

Правительство РФ одобрило законопроект 
об амнистии капиталов, теперь дело за Госдумой

В центре Севастополя
прошёл митинг, на кото"
ром горожане требовали
снять с должности губер"
натора Сергея Меняйло.

—М Ы УЖЕ больше года вою�
ем с местным правитель�
ством, — рассказала пред�

ставитель предприятия «Севастополь�
газ» Елена Листопад. — И сейчас кор�
румпированное руководство предприя�
тия начинает увольнять наших рабочих.
Выставляют за ворота всех, кто осмели�
вается возражать.

Севастопольцы недоумённо спраши�
вают столичную власть: почему к ним
присылают руководителей с крими�
нальным прошлым или с подмоченной
репутацией?

— По уровню жизни мы опустились на
самое дно, — сокрушается одна из участ�
ниц акции Дарья Жигалова. — Зарплата
самая низкая в России, работы нет, а це�
ны на продукты заоблачные.

Вспоминая весну прошлого года, когда
Севастополь вернулся домой в Россию,
руководитель общественного движения
«Защитим Севастополь» Василий Федо�
рин тяжело вздыхает:

— Мы надеялись, что начнёт возрож�
даться экономика города, что избавимся
от чиновников�коррупционеров и про�
дажных правоохранителей. Но ничего
этого не произошло, а команда губерна�
тора Меняйло преследует лидеров оппо�
зиционного движения, возбуждает про�

тив них заказные уголовные дела и запре�
щает проведение публичных акций. 

А вот о чём напомнил собравшимся
активист движения «Защитим Севасто�
поль» Александр Карлюк: 

— Одна из проблем нашего города —
это полностью разбитые дороги. Это
говорит о том, что в городе нет хозяина,

способного решать насущные вопросы.
В прошлом году на ремонт и строитель�
ство новых дорог было выделено более
300 миллионов рублей. Где эти деньги?
Тогда же чиновники официально доло�
жили, что в городе отремонтировано
550 км трубопроводов теплотрассы, 
и 5 км труб заменено на новые. Но в 

реальности никакого ремонта не было. 
Севастопольцы утверждают, что

деньги разворовываются, не успевая
дойти до строителей или ремонтников.
И «спасибо» за это говорят губернатору
Сергею Меняйло. 

— В городе растёт очередь в детские
сады, — продолжал перечислять «подви�
ги» местной власти А. Карлюк. — Но ни�
чего не делается для улучшения ситуа�
ции. Об окончании строительства дет�
ского сада в Казачьей Бухте чиновники
отрапортовали трижды, однако объект
недостроен, а деньги — в карманах у во�
ров. Мало того, целенаправленно унич�
тожаются детские учреждения, пригод�
ные для эксплуатации. Печальный при�
мер тому — детский дом № 2. Ремонт
здесь начали и бросили, а средства раз�
воровали. И чтобы скрыть следы, детдом
просто расформировали. По всем этим
фактам возбуждены уголовные дела.

По мнению горожан, выход из создав�
шейся ситуации один: отрешение от за�
нимаемой должности губернатора Севас�
тополя Сергея Меняйло. Если этого не
произойдёт, своё возмущение происхо�
дящим севастопольцы адресуют не толь�
ко местным ворам и коррупционерам, но
и тем, кто покрывает их на самом высо�
ком уровне.

По сообщениям информагентств.
Фото с сайта sevnews.info

Адреса сопротивления

Городу славы боевой не к лицу
слава криминальная

С О ВРЕМЕНИ кризиса 2008 года прошло 
7 лет. За это время экономика России так
и не достигла уровня 2008 года. 7 лет топ�

тания на месте. Министерство экономического
развития превратилось в министерство эконо�
мического упадка и продолжает тот убогий
курс, который был начат ещё в 1990�е годы. Из
выступления министра А.В. Улюкаева можно
заключить, что экономика будет продолжать
разрушаться, а единственный выход и спасение
заключаются только в цене на нефть. 

Между тем в начале текущего года в России
сложилась уникальная ситуация: импорт подо�
рожал вдвое, а отечественная продукция полу�
чила небывалый спрос. Воспользовалось ли ми�
нистерство этой ситуацией и в какой мере? На�
до со всей ответственностью заявить, что прави�
тельство сделало всё, чтобы заглушить всякий
спрос и рост экономики. 

Недавно мы провели два «круглых стола», по�
свящённых проблеме преодоления кризиса.
Учёные, принимавшие участие в работе этих за�
седаний, были единодушны во мнении, что
единственным двигателем экономики, её глав�
ным инвестором является покупательский
спрос. В Китае в кризис 2008 года взяли из золо�
товалютных резервов 200 млрд. долларов и на�
правили их на повышение покупательского
спроса. Рост экономики достиг 12%. У нас те же
200 млрд. отдали банкирам, которые удвоили
своё состояние, а экономика до сих пор качает�
ся из стагнации в рецессию.

Известно, что в кризисные годы бюджет
страны увеличивают любым способом, чтобы
повысить потребительский спрос. У нас, на�
оборот, бюджет сокращают на 10%, снижая
потребительский спрос. Он понижается ещё и
тем, что в новом бюджете снижаются доходы
населения на 6,3%, а зарплата — на 9,6%. И
при этом цены задираются на 12%. Это вооб�
ще нонсенс: при снижении потребительского
спроса цены обычно падают. 

Мало того, что снижается потребительский
спрос, покупательную способность населения
направляют не на стимулирование экономи�
ки, а на платные услуги ЖКХ, здравоохране�
ния и образования. 80 млрд. рублей населения
пойдут на компенсацию секвестра этих отрас�
лей, а значит, в экономику они не попадут. 

Таким образом, лишённая потребительского
спроса экономика обрекается на уничтожение.

Но в министерстве оптимисты прогнозируют
снижение экономики только на 3%, хотя всё
происходящее говорит о том, что снижение бу�
дет как минимум на 30%. При этом экспорт
снижается на 32%, а импорт — на 36%. Это надо
понимать как вызов министерства: покупать не
будем и сами производить тоже не будем!

В кризис инвестиционные расходы увели�
чивают любым способом, у нас, наоборот, со�

кращают на 246 млрд. рублей. Это как на�
звать? Расходы в области национальной эко�
номики сокращены на 205 млрд. рублей. Зна�
чит, она умышленно разоряется.

Минэкономразвития издало приказ о рабо�
те с системообразующими предприятиями. В
перечень вошли 199 предприятий (в 2008 году
их было 1000), но среди них нет ни одного из
200 станкостроительных заводов. Зато есть
нефтяные и газовые компании, «Ашан»,
«Вимм�Билль�Данн» и прочая шушера. Как
это понимать?

Разговоры о развитии малого бизнеса выли�
лись в сокращение ассигнований на эту сферу
на 2,2 млрд. рублей. Сейчас предлагают малому
бизнесу покупать патенты. Однако это всего
лишь предоплата ещё не заработанных нало�
гов. Патент купишь, а вот даст ли он тебе доход
— это ещё вопрос! Регионам разрешили сни�
жать налоговое бремя малому бизнесу. Спаси�
бо! Только вряд ли они воспользуются этой до�
бротой: у них долгов больше, чем доходов.

Машиностроение гибнет. Производство ос�
новных элементов отрасли подшипников и
электродвигателей сократилось в 15 и 180 раз
соответственно.

Промышленность разваливается на глазах.
Банки пересчитали кредиты предприятий по
новым ставкам, увеличив их в разы, и не дают
новых кредитов, пока не рассчитаешься со
старыми. Новые кредиты дают по ставкам
25—30%!

Госпрограмма развития сельского хозяйства
урезана на 4 млрд. рублей. Сокращены субси�
дии на поддержку растениеводства, животно�
водства, проведение закупочных интервен�
ций. О каком импортозамещении можно тог�
да говорить? 

И ладно бы не было денег! Но на конец года
свободные остатки средств в суверенных фон�
дах составят 5,5 трлн. рублей. При этом в 
бюджете прогнозируется снижение объёма
«чистых» государственных заимствований.
Складывается впечатление, что экономику
умышленно собрались уничтожить: деньги
есть, но не дадим. Занимать не будем! Да ещё
срежем финансирование, которое было за�
планировано.

Всему миру известно, что источником фи�
нансирования антикризисных мероприятий яв�
ляется прогрессивный налог на сверхдоходы.
Он действует в 23 странах мира, в том числе во
Франции и в США. Полмесяца назад мы, ком�
мунисты, внесли такой законопроект, который
даёт бюджету 4 трлн. рублей. Вот вам деньги для
решения всех проблем. И не надо шарить по
карманам у бедноты. Но не хотят принимать.

Сами депутаты и правительство снизили себе
зарплату, а вот покуситься на доходы миллиар�
деров не смеют. Ну и мафия!

Выступление на «правительственном часе» 
заместителя председателя Комитета Госдумы 
по экономической политике, инновационному 

развитию и предпринимательству Н.В. АРЕФЬЕВА

Смотря откуда
смотреть

ТАК И СО ВЗГЛЯДОМ НА
ЭКОНОМИКУ: министр
экономического развития

видит сшитый им «сюртук»
близким к идеалу, а депутат ви�
дит и косой крой, и белые нит�
ки, и дыры в карманах.

Поэтому в день отчёта ми�
нистра�экономиста таким ост�
рым и нелицеприятным было
выступление нашего депутата
Н.Ф. Рябова. Он привёл оцен�
ки, которые народ давал при
опросах состоянию экономи�
ки: все выплаты и зарплата не
успевают за ростом цен, осо�
бенно на лечение. И всё боль�
ше граждан вынуждены через
СМИ и Интернет обращаться
к людям с просьбами о сборе
денег на лечение своих детей.
И в то же время власть не же�
лает принять закон о прогрес�
сивном налогообложении, а
ведь дополнительный доход
при этом позволил бы ввести
специальную статью бюджета
для помощи нуждающимся в
дорогом лечении. 

То, что коммерческие банки
— язва на любой экономике,
понятно для всех. Но непо�
нятно поведение Центрально�
го банка, который сначала да�
ёт банкиру вволю наворовать,
а потом «сурово наказывает»,
отбирая лицензию. Пример?
Банк «Первый экспресс», ко�
торый ограбил народ на 5,6
миллиарда рублей, отдал ли�
цензию и исчез неведомо куда
вместе с миллиардами. Вот и
весь «надзор». 

И таких банков только за
прошлый год было 87. Это
сотни миллиардов украден�
ных рублей, которые стали не
кровью экономики, а ядом
наживы. 

— Разогнать всю эту бан�
ковскую воровскую банду и
создать один государствен�
ный банк для выполнения од�
ной функции — финансиро�
вания народно�хозяйствен�
ного комплекса страны! —
предложил депутат.

Он напомнил и о заседани�
ях Совета Министров СССР,
где эффективно и быстро ре�
шались важнейшие для стра�
ны вопросы, и о колхозах. И
сравнил с тем, что творится
сейчас: в Ветлужском районе
Нижегородской области кол�
хозы обрабатывали 38 тысяч
гектаров земли, растили лён и
рожь. А сейчас обрабатывает�
ся чуть больше тысячи гекта�
ров, лён и рожь завозятся из�

за рубежа… Так где импорто�
замещение, о котором щебе�
чет правительство? 

А в промышленности?
Уничтожен Нижегородский
завод фрезерных станков, ко�
торый поставлял продукцию
в десятки стран мира, унич�
тожен легендарный москов�
ский ЗИЛ, а теперь подбира�
ются и к знаменитому раке�
тостроительному заводу име�
ни Хруничева: московская
землица капиталистам потре�
бовалась, и плевать им, что
снос завода поставит под уг�
розу и выпуск ракетоносите�
ля «Ангара», под который
строится космодром «Вос�
точный»: капиталисту свой
карман дороже государствен�
ных интересов. 

И крючок импортозависи�
мости, и гибель десятков лю�
дей то от огня в казанском тор�
говом комплексе, то при ава�
рии в Охотском море — всё это
следствие всё той же буржуаз�
но�воровской экономической
системы, самопожирающей,
лишённой всякого здравого
смысла, но насаждаемой и
поддерживаемой господами
«единороссами».

Но, понятно, у министра
экономического развития А.В.
Улюкаева был свой взгляд. По�
нятно, что не «всё хорошо,
прекрасная маркиза», но до�
клад его был вполне оптимис�
тичным. И содоклад замести�
теля председателя Счётной па�
латы В.Е. Чистовой оптимизма
не убавил. Но весьма настора�
живающе прозвучала её фраза
о том, что «у минэкономразви�
тия такое огромное количество
функций, задач и полномочий,
что обсудить их в нынешних
рамках вряд ли возможно».

Депутат К.А. Лазарев поин�
тересовался, почему в пред�
ставленных министерством по
развитию Дальнего Востока
девятнадцати инвестицион�
ных проектах все девятнадцать
— минерально�сырьевые? А
как же заявления и президен�
та, и премьер�министра о не�
обходимости менять сырьевую
модель экономики?

«Я не сторож брату своему»,
— словами библейского персо�
нажа ответил министр депута�
ту. То есть, вроде бы Дальний
Восток не «нашенский край», а
нечто отдельное от общерос�
сийского хозяйственного ком�
плекса.

Депутат Н.В. Коломейцев за�

дал вопросы: почему приори�
тетным направлением работы
является не стимулирование
роста производящих отраслей,
а подавление инфляции, поче�
му за последние шесть лет 570
миллиардов долларов было
вывезено из России под разго�
воры об инвестициях?

Ответ министра был прост�
ранным, но касался в основ�
ном всё же не производящих
отраслей, а финансовой сфе�
ры. И отток капитала, оказа�
лось, имеет и плюсы, и мину�
сы: с одной стороны, недавние
выплаты зарубежного долга
составили 60 миллиардов дол�
ларов, но это означает и
уменьшение бремени для на�
ших заёмщиков. 

Депутат В.Н. Тетёкин на�
помнил, что заседание идёт в
помещении великого Госпла�
на Советского Союза, в ка�
ком�то смысле предшествен�
ника нынешнего минэконом�
развития. Вот только работал
этот предшественник несрав�
ненно эффективнее своего
потомка, депутат цифрами
подтвердил свои слова. А ка�
кие планы у нынешней влас�
ти? Сидеть на нефтегазовой
игле или восстановить науч�
но�техническую независи�
мость России? Не пора ли
признать несостоятельность
экономической стратегии,
которую проводит не имею�
щее организационно�распо�
рядительных функций мини�
стерство, которое, по сути де�
ла, ни за что не отвечает?

Министр ответил, что не по�
ра, начал рассказывать о ка�
ких�то кластерах и площадках,
о выделенных миллиардах и
научных заделах…

Более всего меня удивило,
что не рухнул потолок бывше�
го Госплана на бедовую мини�
стерскую голову. В стенах уп�
равления научно�техничес�
ким комплексом, в здании,
где разрабатывались строгие,
ясные и чёткие указания, со
сроками, ресурсами и ответ�
ственностью, где положенная
на бумагу мысль обращалась в
заводы и электростанции, ки�
ловатт�часы и тонны, корабли
и ракеты, миллионы автомо�
билей и реки текстиля, сверх�
точные станки и новые горо�
да, слушать жалкий лепет оп�
равданья… 

Впрочем, рухнуло на минис�
тра жёсткое и честное выступ�
ление депутата Н.В. Арефьева,
который, с точки зрения фрак�
ции КПРФ, дал точную оценку
деятельности министра и ми�
нистерства (текст выступления
печатается ниже).

Хотя обрушившийся пото�
лок, конечно, был бы ещё до�
ходчивее…

Александр ТРУБИЦЫН.

«У каждого портного свой взгляд на искус"
ство», — утверждал Козьма Прутков. Так это
или нет, сказать трудно, но что у портного и
заказчика взгляды разные — это точно. Сюр"
тук, который, на взгляд портного, сидел как
влитой, с точки зрения заказчика может и
морщить, и косить, и вообще быть далёким
от произведения искусства. 

Парламентский дневник
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Капитализм 
монополистический, 

паразитический

Прежде всего отметим: за 15 лет, что
Путин у власти (будучи премьер�минис�
тром во время президентства Медведева,
он практически правил страной), Рос�
сия прошла путь завершения реставра�
ции капитализма до высшей его стадии
— империализма. А в этом вся суть пере�
живаемого исторического момента, так
как украинский кризис превратился в
кризис отношений России с США и ЕС
именно в силу претензий недавно наро�
дившегося российского империализма
на свою долю в мировом рыночном хо�
зяйстве. Претензии эти вызвали крайне
раздражённую резкую реакцию со сто�
роны американского и европейского
империализма.

То, что олигархический капитал Рос�
сии есть капитал монополистический,
вряд ли кто будет оспаривать. «Смена
свободной конкуренции монополией
есть коренная экономическая черта,
суть империализма» — так охарактери�
зовал высшую стадию капитализма Ле�
нин. В России в период реставрации в
ней капитализма (времена Ельцина —
Гайдара) свободной конкуренции не бы�
ло, да и быть не могло: ошеломляюще
стремительная приватизация — деинду�
стриализация мощного общественного
производства, залоговые аукционы, по
Чубайсу, привели к образованию оли�
гархического (монополистического) ка�
питала: Альфа�банк Авена и Фридмана,
«Лукойл» Алекперова, «Норникель» По�
танина, Новолипецкий металлургичес�
кий комбинат Лисина и др. Так что при�
зывы наших правителей к конкурентной
борьбе за потребителя качественных то�
варов — не более чем фигура речи.

Олигархические монополии подмяли
под себя почти всю экономику страны, в
первую очередь установив свой диктат в
сырьевых её отраслях (нефть, газ, уголь,
металлы, лес). Там, где прибыль можно
было получить как можно быстрее, как
можно бо̀льшую и с наименьшими за�
тратами, выход на мировой рынок давал
сверхприбыль. Сказанное иллюстрирует
верность ленинского утверждения:
«Там, где можно захватить в свои руки
все или главные источники сырья, воз�
никновение картелей и образование мо�
нополий особенно легко». Но при всей
лёгкости формирования монополий в
сырьевой отрасли экономики процесс
этот в России не был свободен от уго�
ловщины, о чём также сказано Лениным
в его работе «Империализм, как высшая
стадия капитализма»: «Монополия про�
лагает себе дорогу всюду и всяческими
способами, начиная от «скромного»
платежа отступного и кончая американ�
ским «применением» динамита к конку�
ренту». Становление российского импе�
риализма ничем не разнилось от станов�
ления западного империализма — анг�
лийского, германского, американского
и др. Оно не могло обойтись без крими�
нала и не отличалось той цивилизован�
ностью, о которой так любят говорить
интеллигенты, очарованные цивилиза�
цией капиталистического Запада.

В путинский период правления сфор�
мировался государственно�монополис�
тический капитал, но только лишь по
видимости — Газпром, Роснефть, РЖД,
Сбербанк, ВТБ. Здесь контрольный па�
кет акций (51%) в руках государства, но
его роль в управлении этим капиталом
чисто номинальная, что отражено, в ча�
стности, в лаконичном заявлении главы
Сбербанка Германа Грефа: «Наша цель
— прибыль». Государственной политики
ценообразования на продукцию госмо�
нополий как не было, так и нет. В ре�
зультате больша̀я часть страны не гази�
фицирована, бензин и горюче�смазоч�
ные материалы не дешевеют при паде�
нии мировых цен на нефть, а цены на
железнодорожные перевозки неудержи�
мо растут. Всё по паразитарной формуле
распределения: сначала — прибыль оли�
гархов, а социальные нужды — потом.

Все определённые Лениным черты
империализма очевидны у современного
российского капитализма — это моно�
полистический, паразитический, загни�
вающий, умирающий капитализм. Па�
разитический характер олигархического
капитализма России прежде всего выра�
жается в том, что при баснословных
прибылях олигархов они лишь 9% от до�
ходов от предпринимательской деятель�
ности и собственности отчисляют госу�
дарству. В то же время 13% поступают в
государственную казну от зарплаты про�
летария, добывающего средства к жизни
исключительно путём продажи своего
труда капиталисту. Такого нет ни в од�
ной из ведущих стран капиталистичес�
кого мира, в большинстве которых госу�
дарству принадлежит от 30 до 50% собст�
венности в стратегически важных отрас�
лях экономики, что даёт ему возмож�
ность регулировать рыночные отноше�
ния. Посредством прогрессивного нало�
гообложения (в зависимости от доходов)
государство взимает дань с крупного ка�
питала: от 30 до 50% и более от прибыли
идёт в госказну. Монополистический ка�
питал с лихвой «добирает» урезанные
государством доходы за счёт эксплуата�
ции дешёвой рабочей силы и природных
ресурсов слаборазвитых стран, чему слу�
жит агрессивная внешняя политика им�
периалистических держав. В ряду их
жертв оказалась и Российская Федера�
ция после развала СССР. В ней утвер�
дился либеральный капитализм, при ко�
тором олигархический капитал практи�
чески свободен от государства: уплати
налоги — и делай, что пожелаешь. Прак�
тически никаких социальных обяза�
тельств перед народом России у олигар�
хических монополий нет. Паразитичес�
кий российский капитализм по сравне�
нию с тем же западным капитализмом
можно назвать паразитическим в квад�
рате. Не случайно в России один из са�
мых высоких уровней эксплуатации тру�
доспособного населения. Свидетельство

тому — разрыв в 20—25 раз между дохо�
дами 10% самых богатых и доходами
10% самых бедных в РФ. Для сравнения:
в Европе этот разрыв составляет 8—10
раз, а в Белоруссии — 4—5 раз (!).

Загнивание 
великой страны

«Что империализм есть паразитичес�
кий или загнивающий капитализм, это
проявляется, прежде всего, в тенденции
к загниванию» — это утверждение Лени�
на вполне приложимо к российскому

империализму, доведшему страну до со�
стояния прогрессирующего гниения.
Другого и быть не могло. Ибо зачат он
был «теневым» капиталом в процессе
разрушения передового научно�индуст�
риального производства СССР. Нахо�
дясь с момента своего рождения в пол�
ной зависимости от транснациональных
корпораций, российский империализм
никак не связывал себя с национальны�
ми интересами России. И тем более с
интересами громадного пролетарского и
полупролетарского большинства — он
им враждебен. Олигархическая аристо�
кратия смотрит на трудовой народ как
на арифметическое число. Его убывание
её ничуть не беспокоит — была бы мак�
симальной прибыль. Всё в соответствии
с логикой социального расизма. Не тре�
вожит олигархат и судьба отечественно�
го производства. Его отечество — офшо�
ры. Что будет с промышленностью,
сельским хозяйством, наукой, культурой
— данный вопрос вне сферы интересов
компрадорского капитала. Деградация
основы основ экономики — производст�
ва средств производства — происходит у
нас на глазах. Один из многих примеров
тому — развал станкостроения. Сегодня
на внутреннем рынке России продаётся
различных станков на 1—1,5 млрд. дол�
ларов в год. В этой сумме доля от прода�
жи станков отечественного производст�
ва составляет лишь 1%. Производство
станкостроения с 1991 года и по сей день
сократилось в 20 раз. Вспомним, что со�
ветское станкостроение конкурировало
с американским за 1�е место в мире по
продаже своей продукции на мировом
рынке. Ныне же Россия опустилась на
21�е место, пропустив вперёд себя Поль�
шу, Финляндию и многие другие стра�
ны. То же самое можно сказать и об оте�
чественном машиностроении. При та�
ком положении дел вести речь об им�
портозамещении в условиях западных
санкций — это всё равно что разгонять
тучи ветряными мельницами.

Картина гниения в сельском хозяйст�
ве ещё более ужасающая. Посевные пло�
щади в РФ по сравнению с РСФСР
уменьшились более чем на треть. В ре�
зультате сократилось производство зер�
на (хлеба) в расчёте на одного человека.
В США, Канаде, Франции зерна прихо�
дится на человека более тонны в год, в
Белоруссии — почти тонна. В России —
650 кг. И при этом РФ находится в ряду
ведущих экспортёров зерна. Кому это
выгодно? Монополистам сельхозпроиз�
водства.

Загнивающий характер капитализма
очевиден в сфере не только материаль�
ного производства, но и производства
духовного. Душеразложение, умствен�
ное и нравственное распутство (и не
только «золотой» молодёжи, но в нема�
лой степени и пролетарской), расчело�
вечивание, то есть дегуманизация обще�
ственной жизни, — всё это мы видим
как на империалистическом Западе, так
и у нас, в России. Олигархический капи�
тал поставил на поток производство
рекламы либеральных буржуазных цен�
ностей — свободы личности, за которой
кроется свобода озверевшего индивиду�
ализма; «чистой» демократии, прикры�
вающей демократию олигархического
меньшинства; неприкосновенности ча�
стной собственности, а значит, собст�
венности крупного капитала. Все эти
«ценности» — ширма культа денег. Куль�
та абсолютной бездуховности капита�
ла, которую обнажил ещё молодой 
К. Маркс в написанном им саморазоб�
лачительном монологе богатого буржуа:
«Сколь велика сила денег, столь велика и
моя сила… Я уродлив, но я могу купить
себе красивейшую женщину. Значит, я не
уродлив… Я плохой, нечестный, бессо�
вестный, скудоумный человек, но день�
ги в почёте, а значит, в почёте и их вла�
делец… Я скудоумен, но деньги — это ре�
альный ум всех вещей, как же может
быть скудоумен их владелец?.. Итак,
разве мои деньги не превращают всякую
мою немощь в её прямую противопо�
ложность?»

Разве не так устроена жизнь в нынеш�
ней России? Страной правит некомпе�
тентное правительство — правительство
Медведева. Все это видят, но президент
хвалит его. Так нужно хозяевам прави�
тельства — монополиям: деньги могут
всё! Их катастрофически не хватает на
науку, образование и медицину. Их, ока�
зывается, нет на реальное, а не на номи�
нальное индексирование зарплаты, пен�
сий и пособий, как это сейчас обнажи�
лось в условиях очередного финансово�
экономического кризиса в России. И в

то же время громадные суммы водопа�
дом низвергаются на мельницу корруп�
ции, поразившей все эшелоны власти.

«Продажность, подкуп в гигантских
размерах, панама всех видов» — так ха�
рактеризовал Ленин стремление финан�
совой олигархии к господству во что бы
то ни стало. Финансовый капитал пра�
вит страной — деньги решают всё! Боль�
шие деньги есть в России: ежегодно из
неё утекает за рубеж сто и более милли�
ардов долларов. Их хватило бы на суще�
ственное увеличение социальных вы�
плат, на модернизацию промышленного
производства, на подъём сельского хо�

зяйства, на развитие науки, образования
и культуры. Другими словами, на соци�
альный и экономический прорыв стра�
ны. Но происходит то, что происходит
при переходе капитализма на высшую
его стадию — вывоз капитала.

Вывоз капитала 
при обнищании народа

«Вывоз капитала есть паразитизм в
квадрате», — писал Ленин, отмечая это
свойство империализма. Сегодня вывоз
капитала называют инвестированием в
зарубежную экономику. Важной сферой
прибыльного инвестирования для рос�
сийского олигархического бизнеса стали
страны СНГ. Здесь расходы на кредиты,
скупку активов и «откаты» госчиновни�
честву окупаются с лихвой и быстрее, не�
жели в России. Вывоз капитала даёт ту
дополнительную, и весьма существен�
ную, прибыль, которая позволяет оли�
гархической аристократии увеличивать
паразитарный слой её обслуги. В него
входят служители охранных структур,
экономического шпионажа, целая рать
юристов, социологов, политологов, не�
малая армия работников СМИ (телеви�
дения, радио, печати), принадлежащих
олигархам, — внушительная группа вы�
сокооплачиваемых паразитов, не произ�
водящих ни материальных, ни духовных
ценностей, но внедряющих в быт и нра�
вы российского общества «ценности»
эпохи вырождения — эпохи олигархичес�
кого всевластия. 

Возможность быстро делать большие
деньги российский капитал в первую
очередь увидел на Украине: рабочая сила
здесь дешевле, чем в РФ, и к тому же под
рукой богатые природные ресурсы, да
ещё сохранились квалифицированные
инженерные и рабочие кадры. Начиная
с 90�х годов ХХ века российские олигар�
хи занялись вывозом капитала, то есть
довольно крупным инвестированием в
украинскую экономику, скупкой акти�
вов прибыльных промышленных пред�
приятий.

По данным Центра интеграционных
исследований Евразийского банка Рос�
сии и Института мировой экономики и
международных отношений РАН, на 1 ян�
варя 2013 года в географии российских
инвестиций в СНГ Украина оказалась в
лидерах. Крупный капитал РФ инвести�
ровал в Украину 16,7 млрд. долларов. Это
37,5% общих вложений российских биз�
несменов в страны СНГ и Грузию. На
втором месте Казахстан — 10,5 млрд. дол�
ларов (23,6%), на третьем — Белоруссия —
7,5 млрд. долларов (16,9%). Порядка 30%
инвестиций в украинскую экономику
имеют российское происхождение. Оли�
гархические компании России к моменту
Евромайдана практически проникли во
все отрасли экономики Украины. В неф�
тепереработке и производстве алюминия
и глинозёма, в мобильной связи доля
российского крупного бизнеса превыша�
ет 80%. Наиболее внушительно на Украи�
не были представлены НК «Лукойл»,
консорциум «Альфа�Групп», компания
«Базовый элемент» и АФК «Система». В
собственности крупного российского ка�
питала находилось 20—23% всех украин�
ских активов. В Крыму — почти 40%.

Вывоз капитала свидетельствует, по
Ленину, об образовании финансового
капитала и о его доминирующей роли в
определении внутренней и, соответст�
венно, внешней политики страны. Автор
гениального труда «Империализм, как
высшая стадия капитализма» особо вы�
делял то обстоятельство, что «для стран,
вывозящих капитал, почти всегда полу�
чается возможность приобрести извест�
ные «выгоды», характер которых проли�
вает свет на своеобразие эпохи финансо�
вого капитала и монополий». Имеет ли
выгоды страна Россия от вывоза россий�
ского капитала на Украину? Если под
страной иметь в виду трудовой народ,
громадное пролетарское большинство,
то ответ на поставленный вопрос может
быть только один: вывоз капитала ниче�
го не дал стране России, но лишил её ре�
альной возможности приобрести милли�
оны новых рабочих мест за счёт финан�
совых вложений в отечественное произ�
водство. В них страна испытывает крича�
щую нужду. А в это время российский ка�
питал шёл на Украину, скупал там произ�
водственные активы, сулящие ему боль�
шие прибыли. Приведём лишь некото�
рые примеры тому.

С 2008 года в украинской металлургии
обосновался «ЕвразХолдинг» Романа Аб�
рамовича и Александра Абрамова. В на�

стоящее время «Евраз» владеет на Украи�
не практически всей металлургической
цепью, начиная от добычи железной ру�
ды на Криворожском железорудном ком�
бинате и кончая производством кокса и
выплавкой стали в Днепропетровске и
Днепродзержинске. В 2009 году россий�
ский Внешэкономбанк за 2 млрд. долла�
ров приобрёл 50% акций корпорации
«Индустриальный союз Донбасса».
Представители банка участвовали в уп�
равлении Алчевского и Днепровского
металлургических комбинатов в Луган�
ской и Днепропетровской областях, а
также «Алчевсккокса».

Нефтедобывающий холдинг «Лукойл»
Вагита Алекперова имел в своём активе
производство поливинилхлорида на при�
надлежащем ему «Карпатнефтехиме» в
Калуше (Ивано�Франковская обл.). Вла�
дельцем Донецкого электросталепла�
вильного завода являлся крупный рос�
сийский капиталист Вадим Варшавский,
а его собрат по классу Константин Григо�
ришин владел контрольным пакетом ак�
ций пяти облэнерго: в Луганске, Полта�
ве, Виннице, Чернигове, Сумах. Олигар�
хам из России — братьям Чуркиным при�
надлежал один из крупнейших произво�
дителей автобусов и коммунальной тех�
ники — Львовский автозавод и ещё авто�
сборочное предприятие в Днепродзер�
жинске. Это далеко не весь список рос�

сийских владельцев крупной украинской
собственности. Так что роль российского
капитала в эксплуатации пролетариев
Украины весьма значительна, о чём наши
ультрапатриоты, как и ультралибералы,
ни гугу.

Вывоз капитала происходит от «из�
бытка капитала». Не случайно Ленин бе�
рёт в кавычки два последних слова. «Ра�
зумеется, — писал он, — если бы капита�
лизм мог развить земледелие, которое
теперь повсюду страшно отстало от про�
мышленности, если бы он мог поднять
жизненный уровень масс населения, ко�
торое повсюду остаётся, несмотря на го�
ловокружительный технический про�
гресс, полуголодным и нищенским, —
тогда об избытке капитала не могло бы
быть и речи». На естественный вопрос:
«Почему же этого не происходит?» —
Ленин дал исчерпывающий ответ: «Пока
капитализм остаётся капитализмом, из�
быток капитала обращается не на повы�
шение уровня жизни масс в данной
стране, ибо это было бы понижением
прибыли капиталистов, а на повышение
прибыли путём вывоза капитала за гра�
ницу, в отсталые страны».

Приложите ленинское объяснение
«избытка капитала» к российскому импе�
риализму — и вы убедитесь, что оно будет
впору ему. Вновь вернёмся к вопросу:
имеет ли выгоды страна Россия от вывоза
российского капитала на Украину? Если
понимать под страной нынешнее госу�
дарство российское — капиталистичес�
кую Российскую Федерацию, то выгода
для него очевидна: благодаря вывозу ка�
питала империализм России завоёвывает
право, наряду с империализмом европей�
ским, американским, на экономический
(соответственно, и политический) пере�
дел мира. Впервые заявка на это право
прозвучала в 2007 году в мюнхенской ре�
чи Путина. Важнейшим актом борьбы
российского империализма за место
под солнцем в мировой экономике яви�
лось воссоединение Севастополя,
Крыма с Россией. В данном случае его
интересы совпали с национальными
интересами страны, её народа, русского
— в первую очередь. Это совпадение и
определило патриотический подъём
всего российского общества, опираясь
на который, Путин действовал реши�
тельно и оперативно.

Украинский узел 
противоречий

Крым не стал лёгкой добычей россий�
ского империализма. Лёгкость его воссо�
единения с Россией объясняется прежде
всего массовым патриотическим движе�
нием крымчан, советским по своему ха�
рактеру. Когда акт воссоединения свер�
шился, Евросоюз под давлением США
ввёл санкции против России. Они обост�
рили кризис её экономики. Евроамери�
канский альянс форсировал президент�
ские и парламентские выборы на Украи�
не, принудил Кремль признать их резуль�
тат, что по сути означало признание леги�
тимности государственного переворота
на Украине, свершившегося 21 февраля
2014 года. До выборов США и Евросоюз
поощрили самозваную украинскую
власть (триумвират Турчинова, Яценюка
и Тягнибока) на гражданскую войну с
восставшим Донбассом.

И что же Путин? Он после победной
акции в Крыму как будто настроен был
на решительные действия, о чём свиде�
тельствует принятый по его инициативе
законодательный акт Совета Федерации
РФ от 1 марта 2014 года, позволявший
президенту России использовать её Во�
оружённые силы на территории Украи�
ны для защиты русского населения. По�
сле референдума в Крыму и Севастопо�
ле, который состоялся 16 марта, все
ожидали введения российской армии в
Донбасс, где уже шла гражданская война
— нарастало число жертв среди мирного
населения. Но, опять же по предложе�
нию Путина, решение Совета Федера�
ции РФ от 1 марта 2014 года было отме�
нено 24 июня 2014 года.

Данное решение явилось пробой сил
российского империализма. Когда стало
ясно, что ему не устоять перед объеди�
нёнными силами империализма США и
Европы, решение было сдано в архив ис�
тории. Началась позиционная экономи�
ческая, информационная и дипломати�
ческая война — «холодная война» в её аг�
рессивной форме со стороны США. По�
следние давили на Европу — она ужесто�
чала санкции против России. Как это ни
парадоксально, но объективно россий�

скому империализму помогает пролетар�
ский Донбасс. Его героическое сопро�
тивление профашистскому режиму киев�
ской власти дало шанс Путину вступить
на равных в переговоры по украинскому
вопросу с Меркель, Олландом, а при их
негласном посредничестве — и с Обамой.
Дорогой ценой оплачены минские согла�
шения — ценой тысяч убитых и раненых
ополченцев и мирных жителей Донецкой
и Луганской народных республик.

Позиции нынешней России на Украи�
не до государственного переворота в Ки�
еве не были прочны. Причиной тому
служило абсолютное равнодушие рос�
сийского империалистического капита�
ла к политической жизни соседней стра�
ны, в экономику которой он уже врос.
Идти на расходы для усиления своего
влияния на украинскую внутреннюю по�
литику он не собирался, поскольку это
не давало быстрой прибыли здесь и сей�
час. Послы РФ на Украине — Черномыр�
дин и Зурабов — вполне отвечали данной
позиции российских олигархов. Они ре�
шали вопросы большого бизнеса, мало
интересуясь внутриполитической жиз�
нью страны. Совершенно иначе вели се�
бя послы США и Евросоюза, Германии в
первую голову. Интересы американского
и европейского империализма требовали
их активного вмешательства в украин�
скую политику. Здесь, в центре Европы,

завязывался тугой узел межимпериалис�
тических противоречий.

Американский империализм прежде
всего инвестировал в украинскую поли�
тику, настраивая её на антирусский, ан�
тироссийский лад. На протяжении 23
лет США финансировали бандеровский
национализм. И он буйным цветом рас�
цвёл на Украине. В Вашингтоне увере�
ны: установленный в Киеве проамери�
канский тоталитарный режим всё рас�
ставит по своим местам, как того требу�
ют интересы США, осложнит жизнь Ев�
росоюзу, сделает его ещё более зависи�
мым от имперской Америки. Что до Рос�
сии, то она, по расчётам вашингтонских
стратегов, надорвётся, испытывая по�
стоянную западную угрозу по поводу
Украины, и в ближайшей перспективе
распадётся под тяжестью собственного
кризиса и западных санкций.

Если эти расчёты не оправдаются, то
не исключена вероятность войны США с
Россией (выдвижение НАТО к границам
РФ может оказаться не демонстрацией
военной силы, а её применением). Меж�
империалистические противоречия уже
дважды в истории разрешались путём
мировой войны. Войны не желает Герма�
ния, поддерживаемая Францией: война
не обойдёт стороной Европу. К тому же
германский империализм не намерен ус�
тупать своему американскому конкурен�
ту украинский рынок сбыта, богатых сы�
рьевых ресурсов и дешёвой рабочей си�
лы. Не случайны нередкие вояжи канц�
лерин Меркель в Киев и президента По�
рошенко в Берлин. А каждая встреча
Меркель с Обамой не есть встреча слуги
и хозяина, как полагают наши ура�патри�
оты. Германский империализм набирает
силу: в его руках — контрольный пакет
акций всей европейской экономики.
Меркель и Обама ведут жёсткий торг, ре�
зультатом которого являются временные
компромиссы между Берлином и Ва�
шингтоном. Обама согласился признать
эфемерные договорённости в Минске, а
Меркель — продлить санкции против
России. Российский же империализм,
представленный в политике Путиным,
пытается использовать Германию в каче�
стве своеобразного посредника в нака�
лившихся американо�российских отно�
шениях. Надёжен ли этот посредник? Да,
Германия, как и Россия, не желает вой�
ны, но в остальном… Нашу страну ожи�
дают суровые времена.

Путин — наш 
национальный лидер?

Отечественная история зачтёт Путину
возвращение Крыма в Россию. Его дей�
ствия в крымской операции были успеш�
ны. Как политик он оказался на высоте
— обошёл Обаму, Меркель, не говоря уж
о других. Но вряд ли судьба Донбасса
сложится столь же успешно, как судьба
Крыма. Луганская и Донецкая народные
республики так и остались не признан�
ными Россией. Бессилие Путина здесь
очевидно. Это российский империализм
идёт на попятную, на гнилой компро�
мисс со своими грозными конкурентами,
лишь бы сохранить свои активы на Укра�
ине. Минские соглашения — форма это�
го компромисса. Но в них нет гарантии,
что украинский вопрос будет решён мир�
но. Патриотические ожидания в отноше�
нии Новороссии так и остались ожида�
ниями. Слишком туг узел межимпериа�
листических противоречий, чтобы развя�
зать его с помощью минских соглаше�
ний. Мужество Донецка и Луганска поз�
воляет России сохранить лицо, имея
единственную точку опоры.

Патриотический подъём, вызванный
воссоединением Севастополя, Крыма с
Россией, вознёс Путина, как говорится,
на вершину славы. Многие называют его
национальным лидером страны. Подъём
патриотизма на время приглушил зрею�
щее социальное недовольство в условиях
всё более усиливающегося кризиса —
финансового и экономического. Что де�
лает Путин, когда кризис вошёл в новую
фазу обострения? В 2014 году он делает то
же, что и в 2008�м: спасает банки. Иначе
говоря, гарантирует защиту финансового
капитала. Именно для этого же берёт под
свою президентскую защиту Центробанк
с его высокой, неподъёмной для промы�
шленности и сельского хозяйства кре�
дитной ставкой в 17—15%. Всё по воле
финансовой олигархии. Всё, как и долж�
но быть в эпоху империализма в его са�
мой жестокой форме — либерально�ры�
ночного капитализма (государство, вон
из экономики!).

Империалистический Запад давно уже
отказался от этой формы и перешёл к го�
сударственно�монополистическому ка�
питализму (вспомним «Новый курс» Руз�
вельта в США). У нас элементы такого
капитализма появились в производстве
вооружений, в космической отрасли Рос�
сии, где велик ещё советский научно�тех�
нический задел. Но дальше дело не пош�
ло. Полностью перейти на госкапита�
лизм Путин не решится — это неприем�
лемо для олигархов, топ�менеджером ко�
торых является президент России. Стра�
на же всё глубже погружается в болото
экономической и технологической от�
сталости. А если завтра война?..

Путин, отдадим ему должное, талант�
ливый, многоопытный топ�менеджер
российского империализма. Он ничуть
не препятствует вывозу капитала из Рос�
сии. Если, как писал Ленин, «этот вывоз
способен приводить к некоторому застою
развития в странах, вывозящих», то у нас,
в России, он ведёт к кризису, близкому к
катастрофе. Но поскольку «капиталу не�
достаёт (при условии неразвитости зем�
леделия и нищеты масс) поприщ «при�
быльного помещения», то вывоз его не�
избежен. Отмеченное Лениным в скоб�
ках условие все пятнадцать последних лет
строго выдерживается Путиным и его
правительством. Но сколь высоко его ис�
кусство имитации движения вперёд! Тут
и пресловутый «план Путина», и обеща�
ние удвоить ВВП, и обоснование реаль�
ности 25 миллионов новых рабочих мест
в ближайшие годы… И теперь вот импор�
тозамещение. То ли ещё будет… Добавьте
к этому мастерство социальной демаго�
гии и социальных подачек да напомина�
ние о годах девяностых — помни, что бы�
ло при Ельцине. Короче: чтобы не было
худшего, голосуй за Путина! И голосует
загнанный в тупик российский обыва�
тель.

Марксизм�ленинизм, не принижаю�
щий себя до обывательщины, требует
классового анализа любого социального
явления, в частности и такого, как прези�
дент РФ Путин. Он есть не что иное, как
персонифицированное выражение рос�
сийского капитализма на высшей его
стадии — империализма. Проводимая им
внутренняя и внешняя политика подчи�
нена интересам капитала, в первую оче�
редь — финансового. Всякая попытка
оторвать первую от второй сбивает с
классовой точки зрения, что, увы, случа�
ется даже среди коммунистов после
«крымской весны».

О такой опасности говорил Ленин:
«Выделять «внешнюю политику» из по�
литики вообще или тем более противо�
полагать внешнюю политику внутрен�
ней есть в корне неправильная, немарк�
систская, ненаучная мысль. И во внеш�
ней политике, и во внутренней, одина�
ково, империализм стремится к наруше�
ниям демократии, к реакции».

Нам заметят: «А как же Крым. Здесь�то
Путин был государственником�патрио�
том». Да, был, но только буржуазным го�
сударственником�патриотом. Он, о чём
уже говорилось, уловил совпадение им�
периалистических интересов российско�
го капитала с национальными интереса�
ми и патриотическим настроением наро�
да и потому действовал решительно. Но
такие совпадения — редкость. Умные
буржуазные политики на том наживают
свой политический капитал, что и сделал
Путин. От своей классовой линии во
внешней политике он никогда не откло�
нялся. Лучшим доказательством тому яв�
ляется его отношение к Республике Бела�
русь — единственной твёрдой опоре Рос�
сии в современном мире. Каждый чест�
ный и мыслящий российский гражданин
сознаёт, что именно союз двух наших го�
сударств может быть реальной основой
воссоздания Союзного государства.

Но во все годы правления Путина на
пути к этому государству ставились пал�
ки в колёса: принимались дискримина�
ционные меры в отношении белорус�
ских товаров на российском рынке. И
делается это до сих пор, теперь уже в
границах Таможенного союза. Нескон�
чаемые экономические войны против
Белоруссии — газовая, мясная, молоч�
ная… А кто до недавнего времени шёл в
обнимку с западными «партнёрами»
против президента Белоруссии Лука�
шенко? И всё потому, что тот стал на пу�
ти империалистических устремлений
крупного российского капитала: не дал
ему приватизировать белорусскую эко�
номику. Какая уж тут демократия…

Нет её и во внутренней политике Рос�
сии. Что собой представляют выборы у
нас, всем давно хорошо известно. Кари�
катура на демократию. Что же касается
реакции, то мы сталкиваемся с нею на
каждом шагу в духовной жизни страны.
Россия де�юре — светское государство, а
де�факто идёт ползучая клерикализация
практически всех сфер её жизни. И в то
же время Академия наук — наша нацио�
нальная гордость — низведена до поло�
жения бедного просителя в приёмной
высшей власти.

О состоянии образования и культуры
и говорить не приходится — они на за�
дворках рыночного бытия. Но зато с Ва�
сильевского спуска несётся по стране:
«Путин — наш национальный лидер!»
Нас призывают к единству. По сути это
означает: к единству разорённого прива�
тизацией человека труда, ставшего про�
летарием, с баснословно нажившимся
на той же приватизации олигархом. Ес�
ли завтра война, то где будет первый и
где окажется второй?..

Лидер должен объединять общество. А
как его можно объединить при кричащей
социальной несправедливости, когда се�
годня даже среди занятого населения
70% трудящихся не имеют ни среднеста�
тистической зарплаты, ни среднестатис�
тических доходов. Новосибирский эко�
номист Г. Ханин подсчитал: чтобы Рос�
сии перейти от стагнации к росту произ�
водства, надлежит доходы самых обеспе�
ченных сократить как минимум в шесть
раз. Пойдёт ли на это Путин? Вопрос ри�
торический. Так о каком единстве и о ка�
ком национальном лидере идёт речь?!

Нет ничего опаснее для истинных па�
триотов, чем добровольно стать на путь
соглашательства с Путиным, то есть с
властью капитала, для которого Россия
не Отечество, а источник прибыли. Нет
ничего опаснее для коммунистов, чем
своим молчанием в отношении к прези�
денту совратить на этот путь могильщи�
ка капитала — пролетариат России.
Главное для КПРФ сегодня — донести
до масс своё требование к президенту
России: «Смена курса! Смена прави�
тельства!» Это требование отвечает суро�
вым реалиям настоящего. Это требова�
ние труда к капиталу, пока что мирное.
Слово — за президентом. Но последнее
слово — за народом.

Юрий БЕЛОВ.

15 марта сего года на телеканале «Россия 1» («Вечер с Владимиром Соловьё�
вым») шло обсуждение фильма Андрея Кондрашова «Крым. Путь на Родину», посвя�
щённого действительно историческому событию — воссоединению Крыма и Севас�
тополя с Россией. Все участники вечернего разговора говорили о подвиге крымчан
и севастопольцев. И все отмечали решающую роль президента Путина в свершив�
шемся историческом акте. При обсуждении фильма не единожды было сказано:
«Всё общество объединилось вокруг президента». Да, в те драматические дни так
оно и было. И сейчас, когда США, оказывая сильнейшее давление на Евросоюз, со�
здали реальную военную угрозу России (НАТО выдвинулось к её западным рубе�
жам), необходима самая что ни на есть настоятельная консолидация общества. Но
сможет ли президент РФ Путин исполнить роль национального лидера в условиях
внешней опасности для страны при внутреннем финансово�экономическом кризи�
се России? Вопрос далеко не риторический, как о том думают ура�патриоты.

Российский 
империализм 

и его топ�менеджер
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

Нам надо подтвердить,
что КПРФ — пролетарская партия

На месте завода теперь магазин

ВРАБОТЕ учредительной
конференции приняли
участие секретари Крым�

ского рескома КПРФ А.И. Не�
стеренко и В.Ю. Никифоров.

Открыл и вёл мероприятие
первый секретарь Симферо�
польского горкома партии, ве�
теран бывшего завода «Прод�
маш» В.Н. Шкляренко. В тор�
жественной обстановке он
вручил Почётную грамоту от
имени совета Крымской рес�
публиканской организации
инвалидов войны ветерану Ве�
ликой Отечественной войны,
ветерану партии В.Г. Уразбах�
тину, а также наградил юби�
лейной памятной медалью ЦК
КПРФ «70 лет освобождения
Крыма и Севастополя» заслу�
женного артиста Республики
Крым А.Я. Сидорова.

С основным докладом вы�
ступил директор производст�
венного предприятия «Крым�
пласт», член КПРФ Л.Д. Щит�
цов, который отметил, что уч�
редительная конференция
проводится в свете постанов�

ления октябрьского (2014 года)
пленума ЦК КПРФ «Положе�
ние рабочего класса в России и
задачи КПРФ по усилению
влияния в пролетарской сре�
де», а также напомнил об ос�
новных задачах партии, наце�
ленных на развитие рабочего
движения, на его соединение с
социалистической идеологией.

«Жестокая конкуренция на
рынке труда и страх безработи�
цы, — сказал Лев Дмитриевич,
— препятствуют классовой со�
лидарности. Сегодня открыто
культивируются мещанство и
потребительство. Всё это давит
на сознание рабочего класса.
Жизнь побуждает пролетариев
к стихийной экономической
борьбе, которая нацелена чаще
всего на решение сиюминут�
ных задач». По словам доклад�
чика, возглавить борьбу проле�
тариата может только КПРФ, а
для этого коммунистам нужно
укреплять связь и влияние в
трудовых коллективах.

«Собственно, это и есть глав�
ная задача, которую станет вы�

полнять городской союз трудя�
щихся, в котором будут пред�
ставители основных предприя�
тий и организаций разных от�
раслей города Симферополя»,
— добавил Лев Дмитриевич. Он
также отметил, что современ�
ный рабочий класс претерпел
структурные изменения ввиду
того, что в стране развалена и
уничтожена промышленность.
«В частности, на карте Симфе�
рополя нет заводов «Продмаш»,
шиноремонтного, «Техпласт�
масс», телезавода, кожгаланте�
рейной фабрики и многих дру�
гих. Сегодня влачат жалкое су�
ществование заводы «Сантех�
пром» и «Симферопольсель�
маш», — подчеркнул докладчик. 

Рабочий класс города Сим�
ферополя, по словам Льва Дми�
триевича, разобщён, неоргани�
зован, аполитичен. «Поэтому
наша главная задача состоит в
том, — продолжил Щитцов, —
чтобы работники наёмного тру�
да осознали свою принадлеж�
ность к пролетариату, осмысли�
ли коренные интересы, освои�

ли формы и методы классовой
борьбы за свои права. Ядром
организации рабочего движе�
ния должен стать союз трудя�
щихся, который будет работать
под непосредственным руко�
водством Симферопольского
горкома партии».

В числе приоритетных задач
союза трудящихся докладчик
назвал установление тесных
контактов с профсоюзными
организациями.

Заслушав доклад, делегаты
конференции приступили к его
обсуждению. В прениях высту�
пили директор Симферополь�
ского ремонтно�механического
завода В.Н. Саенко, член орга�
низационного комитета конфе�
ренции В.Н. Игнатов, депутат
Симферопольского горсовета,
второй секретарь горкома
КПРФ С.С. Кискин, главный
инженер бывшего завода «Тех�
пластмасс» А.В. Тарариев,
председатель Совета ветеранов
бывшего завода «Продмаш» Г.Т.
Чернов и другие товарищи.

Все выступавшие подчёрки�
вали, что в условиях реставра�
ции капитализма произошёл
развал всей промышленной ин�
фраструктуры Симферополя.
Сегодня необходимо объеди�
ниться всем производственни�
кам, чтобы эффективно защи�
щать права человека труда. В
реальных условиях капитализ�
ма это может осуществить толь�
ко Коммунистическая партия
Российской Федерации.

Алена ТАРАНЕНКО.

Победа пролетарской револю�
ции свершилась после поражения
Первой русской революции менее
чем через 10 лет. А сейчас прошло
уже 25 лет после победы буржуаз�
ной контрреволюции. Четверть
века — это весьма большой срок
для того, чтобы режим смог окреп�
нуть. Почему же мы предоставили
ему такую возможность?

БУРЖУАЗНЫЙ СТРОЙ проводил ак�
тивную наступательную политику.
Сразу же после августовского государ�

ственного переворота была сначала как бы
приостановлена, а затем запрещена деятель�
ность КПСС и КП РСФСР. В 1992 году на�
чал набирать обороты процесс приватиза�
ции. В 1993 году были ликвидированы Сове�
ты и навязана контрреволюционная буржу�
азная Конституция. Так осуществлялся про�
цесс насаждения в стране капитализма.

Но у общественных процессов была и
другая сторона. Медицинское обслужива�
ние населения и образование оставались
бесплатными. Сохранялась прежней систе�
ма детского дошкольного образования, и
наши женщины, как и прежде, водили де�
тей в детские сады. Работали, сменив выве�
ску с пионерских на оздоровительные, дет�
ские летние лагеря. Что касается безрабо�
тицы, то у людей, лишившихся привычной
работы, оставалась возможность найти дру�
гую, пусть и более низкой квалификации,
или пойти, на худой конец, в охранники,
численность которых плодилась с невидан�
ным ускорением.

И вот в последнее время ситуация резко
меняется. Народ окончательно лишается
всего социалистического. Медицинское
обслуживание для большинства россиян
стало острой проблемой: в этой сфере прак�
тически всё стало платным. Или возьмём
пенсионную систему. В 1990�е она так или
иначе подгонялась под растущую инфля�
цию. Сейчас этот процесс явно замедлился.
Пенсионное законодательство постоянно
меняется, каким будет пенсионное обеспе�
чение уже через несколько ближайших лет,
сказать невозможно. Но всё говорит за то,
что положение с пенсионным обеспечени�
ем ветеранов будет только хуже.

Иначе говоря, Россия подошла к новому
этапу, и народ это новое состояние общест�
ва чувствует. В результате происходят опре�
делённые изменения в общественном со�
знании. Все мои товарищи рабочие заметно
изменили своё отношение ко мне. Если
прежде они попрекали меня нередко дефи�
цитом товаров в советскую пору, то сейчас
предъявляют претензии другого рода. Они
предъявляют мне обвинение в том, что мы,
коммунисты, отдали буржуазии власть в
1990—1991 годах. Да не просто обвиняют, а
требуют ответа, объяснения, почему так
произошло. И ведь эта претензия не только
ко мне лично, а ко всей партии, членом ко�
торой, они это знают, я являюсь.

Можем ли мы воспользоваться новой
ситуацией?

Да, можем. И должны.
Но для этого надо хорошо изучать опыт

большевиков, чтобы его использовать в
современной практике. В частности, не�
обходимо видеть опасность в современ�
ных условиях возрождения отзовизма и
ликвидаторства.

Кто�то удивится: какое может быть лик�
видаторство в наши дни? Сейчас действует
вполне легальная Коммунистическая пар�
тия Российской Федерации. Но опасность
в том, что мы всё больше видим в людях не
рабочий класс, не пролетариев умственно�
го труда, не крестьян, а избирателей, элек�
торат. И в первую очередь силы партии на�
целены на выборы, на их результат, на по�
лучение мандатов. И при таком подходе по�
лучается так, что у коммунистов не остаёт�
ся времени ни на какую другую политичес�
кую, организаторскую, идеологическую ра�
боту, потому что едва закончилась одна из�
бирательная кампания, как надо начинать
подготовку к следующей.

Получается даже так, что не мы опреде�
ляем, чем должна заниматься первичная,
местная, региональная организация, а нам
это предписывает власть, постоянно обес�
печивая нас заботой о голосах и мандатах.
А поскольку заниматься другой, более су�
щественной работой у нас не остаётся вре�
мени, то и итоги выборов в каждой новой
избирательной кампании мало отличают�
ся от предыдущей. А главное: не с выбора�
ми связывают рабочие начавшийся рост
своего внимания к КПРФ.

Между тем в постановлениях каждого
съезда и каждого пленума неизменно под�
чёркивается, что необходимо постоянно
наращивать работу по внесению социали�
стического сознания в массы трудящихся.
И правильно делаем, что это записываем.
Избирательные кампании вроде бы долж�
ны способствовать этой работе. А на деле
они ей порой мешают.

ЯМНОГО ЛЕТ являюсь пропагандис�
том. Так вот, нынче впервые к началу
учебного года в системе партийной

учёбы не были опубликованы тематика и
программы занятий. Прежде журнал «Поли�
тическое просвещение» делал это всегда
вовремя. Что же такое могло отвлечь внима�
ние товарищей от своевременной публика�
ции нужного тысячам пропагандистов мате�
риала? Я как ни искал ответа, ничего друго�
го не нашёл, кроме установки: все силы —
выборной кампании. А она пришлась как
раз на то время, когда надо было вооружить
пропагандистов необходимыми рекоменда�
циями, списками нужной литературы и так
далее. Надеюсь, к следующему учебному го�
ду, независимо от того, что его начало снова
придётся на пик избирательной кампании,
все необходимые материалы для пропаган�
дистов сети партийной учёбы будут опубли�
кованы своевременно. А основное внима�
ние предстоит уделить теории классовой
борьбы и роли в ней пролетарских масс, в
первую очередь — рабочего класса.

Надо думать, что вся партийная работа, в
том числе идеологическая, после прошло�
го, октябрьского пленума ЦК КПРФ будет
подчинена совершенствованию работы
партии в пролетарской, рабочей среде. Это
совсем не значит, что мы должны отказать�
ся от выборов. Я хочу повторить главный
вывод прошлого пленума: избирательная
кампания — не самоцель, а работа в парла�
ментах, отмечено в постановлении про�
шлого пленума, должна быть подчинена
внепарламентской работе партии в её борь�
бе за власть. Понятно, что на пленуме, по�
свящённом 100�летию Великой Октябрь�
ской социалистической революции, другой
постановки вопроса тоже быть не может.

Если бы партия большевиков поступала
иначе, у нас, пожалуй, не было бы сегодня
возможности говорить о вековом юбилее
самой большой победы трудящихся в со�
временную эпоху. Не будь победы социали�
стической, не было бы и Победы советско�
го народа над германским фашизмом.

А образцом парламентской работы для
нас должна стать деятельность большевист�
ской фракции в дореволюционной IV Госу�
дарственной думе в 1912—1914 годах. Цар�
ское правительство стремилось завалить
Госдуму, как тогда говорили, «законода�
тельной вермишелью». В ответ депутаты�
рабочие (а большевистская фракция IV Ду�
мы, напомню, состояла только из рабочих)
настойчиво ставили вопросы о страховых
кассах, о 8�часовом рабочем дне, о катаст�
рофах на рудниках и другие проблемы, ко�
торые волновали рабочих. Да иначе и не
могло быть, потому что это была фракция
большевистской, то есть рабочей, партии.

Вот один из примеров работы больше�
виков в той Думе. На одной из фабрик сто�
лицы в мае 1914 года случилось массовое
отравление рабочих. Петербургский коми�
тет большевистской партии распростра�
нил прокламации на заводах и фабриках
города. В них рассказ о конкретном случае
отравлений был дополнен другими убеди�
тельными примерами эксплуатации рабо�
чих. На заседании Госдумы с возмущён�
ным рассказом выступил депутат�больше�
вик Алексей Егорович Бадаев, который до
избрания в Думу работал слесарем на же�
лезной дороге. Большевистская фракция
внесла депутатский запрос. Призыв боль�
шевиков к стачке был поддержан, в ней
приняли участие 12 тысяч человек.

СЕГОДНЯ правительство, как и век
назад, подбрасывает Государствен�
ной думе, как правило, «законода�

тельную вермишель». В этих условиях
фракция КПРФ могла бы сосредоточиться
на разработке и внесении поправок в тру�
довое законодательство. А рабочий класс
безусловно заинтересован в его изменении,
в частности — в обеспечении реальных воз�
можностей для проведения забастовок.
Ведь школой для победы Великой Ок�
тябрьской социалистической революции
была прежде всего забастовочная борьба.
Эту школу должны пройти и современные
работники наёмного труда России.

Кроме того, хочется видеть депутатов�
коммунистов на промышленных предпри�
ятиях и на уличных массовых акциях на�
ших городов, причём не только областных
центров, но и других городов, где сосредо�
точены промышленные предприятия, где
сконцентрирован рабочий класс.

Условия для такой работы сегодня есть.
Авторитет Коммунистической партии в ра�
бочем классе сегодня повышается. Ожида�
ния коренных изменений жизнеустройства
в рабочей среде связаны с коммунистами.
Но пролетариат ждёт от партии конкрет�
ных дел. Наша задача — показать рабочему
классу, что наша партия, как и в пору Вели�
кой Октябрьской социалистической рево�
люции, — пролетарская партия.

Алексей ПАРФЁНОВ.
Рабочий фабрики «Дмитровский трико$

таж», кандидат в члены ЦК КПРФ. 

(В основе статьи — выступление на VII
(мартовском) пленуме ЦК КПРФ).

ВОПРОС о том, насколько
диктатура Сталина соот�
ветствует диктатуре про�

летариата, очень непростой.
Дело в том, что Сталин, без со�
мнения, осуществлял диктатуру
в интересах рабочего класса. Но
когда интересы рабочего класса
защищены такой мощной дик�
татурой, сохраняют ли рабочие
способность бороться за свои
права и убеждения? Я полагаю,
что в таких условиях эта спо�
собность постепенно утрачива�
лась, пока не потерялась окон�
чательно.

Кроме того, на эволюцию ра�
бочего класса повлияли такие
факторы, как Великая Отечест�
венная война, на которой по�
гибла значительная часть тех,
кто был закалён в революцион�
ной борьбе. И то, что партия де�
лала ставку на рабочий класс
как на кадровый резерв, мы все
хорошо знаем не только из ис�
тории. Из рабочего класса по�
стоянно изымались его наибо�
лее яркие представители, люди,
готовые и способные выпол�
нять функции более высокого
порядка. В результате действия
всех этих факторов рабочий
класс утратил тех, кому он мог
верить в своей среде.

На практике состав рабочего
класса обеднялся. Он оставался
без тех кадров, которые были
способны изнутри формиро�
вать его классовое сознание.

А представители вышестоя�

щих партийных органов, как и
агитаторы, приходившие в тру�
довые коллективы по заданию
райкомов, горкомов и иных ин�
станций, воспринимались ра�
бочими без доверия, отноше�
ние к ним было критическое.
Почему? А потому, что эти лю�
ди смотрели на рабочего чело�
века свысока. Между тем его
интеллектуальный уровень, его
эрудиция порой не уступали
тем, кто приходил его просве�
щать. Надо всё время иметь в
виду, что Советская власть не
только ввела всеобщее обяза�
тельное среднее образование,
но и открыла дорогу всем, кто
стремился к знаниям, в выс�
шую школу. И появился замет�
ный слой рабочих, которые
имели высшее образование.
Это была самая надёжная соци�
альная база для Коммунистиче�
ской партии, но не было её оп�
тимального использования. И
эта часть рабочих стала прояв�
лять всё большие инертность и
безразличие к политическим
проблемам.

В результате в массовом со�
знании за рабочий класс стали
восприниматься середнячки,
а то и откровенные неудачни�
ки. Из их рядов черпать поли�
тические кадры уже было не�
продуктивно. Процесс эволю�
ции пролетариата пошёл по
очень опасному направлению,
с плодами которого мы потом
столкнулись очень неприят�

ным образом во время проти�
востояния с антисоциалисти�
ческими силами. Тогда рабо�
чий класс занял непозволи�
тельную для себя позицию не�
коего нейтралитета. Но ещё до
этого сложилась ситуация,
когда из числа рабочих на ви�
ду у тех, кто комплектовал по�
литические кадры партийных
и советских органов, были
люди, выдвигать которых не
было оснований. 

Результат оказался печаль�
ным: основным резервуаром
для выдвижения политических
кадров стали уже не рабочие
слои. Такие кадры начали чер�
пать из среды, которой были
присущи иные, чем у рабочих,
экономические отношения.

Да, выдвиженцы новой вол�
ны прошли во время обучения в
вузах курс основ марксизма�ле�
нинизма. Но их нравственно�
политические качества были
уже не пролетарскими. Они, с
одной стороны, были не в со�
стоянии воплощать в жизнь
диктатуру пролетариата, а с дру�
гой — она им претила, они её не
хотели. Вышло так, что, когда
рабочий класс перестал быть
кузницей советских политичес�
ких кадров, диктатуру пролета�
риата стало отстаивать и прово�
дить в жизнь уже некому.

Полагаю, что хрущёвская
«оттепель» явилась первой ре�
альной попыткой не только
декларативного, но и практи�

ческого отказа от диктатуры
пролетариата. Что касается
разговоров об общенародном
государстве, то это было лишь
прикрытие антипролетарско�
го, вернее антирабочего, век�
тора политики в нашей стра�
не. А «точкой невозврата» на
этом пути стал курс, осуще�
ствлявшийся в ЦК под руко�
водством Горбачёва.

Сегодня, когда мы массово
должны пойти в рабочую сре�
ду, надо понимать, что в ней во
многом оказались утрачены те
привлекательные черты, кото�
рые в советскую пору форми�
ровались у интеллектуальной
части рабочих.

Значит, перед КПРФ сущест�
венно осложняется задача вне�
сения в пролетариат социалис�
тического сознания. С точки
зрения экономической в совре�
менной России ширится про�
летаризация различных слоёв
трудящихся. А с точки зрения
идеологической мы наблюдаем
депролетаризацию даже в рабо�
чем классе. Это и есть та мина,
которая заложена под нашу
грядущую победу. Следователь�
но, мы должны разминировать
главное направление нашей се�
годняшней работы. Собственно
говоря, решения предыдущего,
октябрьского пленума ЦК
КПРФ надо рассматривать
именно как курс на это разми�
нирование, и он был определён
в качестве долгосрочного при�
оритетного направления дея�
тельности КПРФ. Иначе мар�
товский пленум не было бы ни�
какого смысла посвящать 100�
летию Великого Октября. А
чтобы этот курс успешно осу�
ществлять, необходимо глубоко
изучать уроки Великой Ок�
тябрьской социалистической
революции, познавать её рево�
люционное наследие.

Николай КОРСАКОВ.
Токарь завода имени 

Хруничева, член бюро 
Московского горкома КПРФ.

(В основе статьи — вы�
ступление на VII (мартов�
ском) пленуме ЦК КПРФ).

Бывшие рабочие опыт�
но�механического заво�
да сообщили в Абакан�
ский горком КПРФ о кри�
тической ситуации на
этом ещё работающем
предприятии города. На�
строение в коллективе
тревожное: два месяца
задерживается выплата
заработной платы, нет
никакой уверенности в
завтрашнем дне. Чтобы
объективно разобраться
в ситуации на старейшем
предприятии города, на
завод выехала оператив�
ная группа коммунистов,
которую возглавил руко�
водитель фракции КПРФ
в Верховном Совете Рес�
публики Хакасия Влади�
мир Керженцев.

ОРГАНИЗОВАТЬ в обе�
денный перерыв встречу
для обсуждения с кол�

лективом положения, сложив�
шегося на предприятии, помог
один из корифеев машиностро�
ения Хакасии, депутат Верхов�
ного Совета Республики Хака�
сия Геннадий Цыпышев. На де�
ловой разговор пришли и рабо�
чие, и генеральный директор
О.Г. Цыпышев. Он пояснил,
что руководству механического
завода нечего скрывать. Главное
достижение: до сих пор сохра�
нено основное производство. В
то же время у завода есть серьёз�
ные экономические трудности,
особенно беспокоит отсутствие
крупных заказов на технику. Ле�
сорубы подсели на импорт.
Правда, удивляет одно обстоя�
тельство: несмотря на то, что
тайга ежегодно горит по всей
Сибири, уничтожается нацио�
нальное достояние России, за�
казов на специальные пожар�
ные машины всё равно нет.

Мы встретились с рабочими
литейного цеха, которые имели
возможность высказать свои
претензии руководству. Генди�
ректор Олег Цыпышев пояс�
нил, что заказы для литейного

цеха есть и впредь почти навер�
няка будут. Литейное производ�
ство перспективно и рентабель�
но, если учесть, что на опытно�
механическом заводе остался
последний литейный цех в го�
роде. Ещё недавно работавший
на контейнерном заводе литей�
ный цех сейчас остановлен. Ру�
ководитель предприятия пока�
зал заготовленные рамы ма�
шин, из которых предстоит со�
брать готовую технику. Главное,
чтобы были заказы.

О.Г. Цыпышев настойчиво
уверял, что причины экономи�
ческих трудностей объективны,
а их преодоление от него почти
не зависит. Он указал на увели�
чивающиеся налоги и социаль�
ные отчисления, на растущие
энерготарифы и транспортные
расходы, на повышение цен на
комплектующие.

Один из заводских рабочих,
Юрий Луценко, высказал бес�
покойство своё и товарищей.
Он пояснил, что проработал на
предприятии много лет, у него
богатый производственный
опыт. В то же время он не счита�
ет себя пожилым и неперспек�
тивным. Более того, он не ви�
дит себя вне стен предприятия.
Его поддержали остальные ра�
ботники завода. Они считают
себя последними из могикан,
но несмотря на это, пережива�
ют за свой цех, за весь завод.
Немаловажный фактор их тре�
воги: у всех есть семьи, дети,
кредиты. Чтобы нормально
жить, нужны вера в лучшее,
уверенность в завтрашнем дне,
а этого давно уже нет.

Отвечая рабочим, О. Цыпы�

шев напомнил, что на заводе
прошла практически вся его
жизнь, Абаканский опытно�ме�
ханический завод — это его де�
тище. Он прошёл здесь все сту�
пеньки — от инженера до гене�
рального директора. Ему уда�
лось сохранить завод, поддер�
живать производство даже после
разрушения СССР, в «лихие де�
вяностые». Никого он в жизни
не обманул. Задержки по зара�
ботной плате есть, но всё зарабо�
танное рабочие получат. Посето�
вал, что поддержка машиност�
роительной отрасли в Хакасии
явна недостаточна, а напрасно:
никто не выиграет, если завод
разорится, если всё порежут,
продадут и будет на месте изве�
стного предприятия ещё одна
торговая база. При серьёзной
поддержке правительства Хака�
сии и федерального правитель�
ства завод спасти ещё можно.

Первый секретарь Абаканско�
го горкома КПРФ Роман За�
корецкий и юрист Хакасского
республиканского отделения
КПРФ Никита Акулинин разъ�
яснили рабочим, что экономи�
ческие трудности объективны, в
том смысле, что они порождены
капиталистическим строем, ко�
торый уже четверть века господ�
ствует в нашей стране. Любой из
работников вправе обратиться
по поводу задержки зарплаты в
трудовую инспекцию и прокура�
туру. Этим правом уже восполь�
зовались многие труженики за�
вода. Подготовить письма в эти
инстанции и разобраться, какие
права наёмных работников на�
рушаются, поможет бесплатная
юридическая помощь КПРФ.

Постепенно общение пере�
росло в отчёт депутатов перед
избирателями. Владимир Кер�
женцев рассказал, чем занима�
ются коммунисты Хакасии в
парламенте. Он уточнил, что
коммунистов в нём из пятиде�
сяти депутатов всего шесть. Тем
не менее удалось провести за�
кон о льготах для ветеранов тру�
да. Помогли отстоять в Боград�
ском районе крупное хозяйст�
во. Активно работали над со�
хранением Тейского и Абазин�
ского рудников. Эти предприя�
тия — градообразующие, и
нельзя было допустить, чтобы
сотни людей потеряли работу.

Хакасия проиграла битву за
сохранение градообразующих
промышленных предприятий,
упёршись в открытие новых
угольных разрезов. Ответствен�
ность за потерю гиганта вагоно�
строения Абаканвагонмаша и
механического завода лежит на
правительстве Виктора Зимина.
Проводимый на протяжении
четверти века правительством
России пагубный сырьевой
курс привёл к развалу обраба�
тывающей промышленности
России.

А рабочему классу Хакасии я,
как бывший рабочий мехзаво�
да, поясню: надо учиться бо�
роться за свои права, понимать
и слушать друг друга. Надо мак�
симально использовать даже
буржуазный Трудовой кодекс.
И, конечно, есть смысл поддер�
живать КПРФ. Участвуйте в
протестных акциях. Поодиноч�
ке ничего не сделать.

Сергей СИБИРЯК.
Республика Хакасия.

Мина, которую
предстоит обезвредить

Анализируя всё происшедшее в нашей стране, я пришёл к выводу: под на�
шу будущую победу заложена мина, которую мы до сих пор даже не пытаем�
ся устранить. Чтобы понять важность проблемы, надо проанализировать
роль рабочего класса в течение 70 лет Советской власти. Выступая на митин�
ге 23 февраля, я обратил внимание его участников на важное положение В.И.
Ленина о том, что только диктатура пролетариата в состоянии освободить
народы от ига капитала. Но при этом сделал оговорку: должна ли эта дикта�
тура в условиях внутренней и внешней агрессии империализма иметь форму
единоначалия типа той, которую имела в лице И.В. Сталина?

Наполовину жив,
наполовину…

Встреча коммунистов с коллективом 
Абаканского опытно$механического завода

Союзу трудящихся
Симферополя быть!

28 марта в помещении Крымского республиканского отделения КПРФ со�
стоялась учредительная конференция Союза трудящихся города Симферо�
поля, в которой приняли участие представители разных профессий, разных
поколений. Основным вопросом повестки дня конференции было принятие
решения о создании Союза трудящихся города Симферополя.

В СОВЕТСКОЕ ВРЕМЯ Москва была крупнейшим индустри�
альным центром державы. Реставрация капитализма превра�
тила главный город страны в торгашескую столицу. Одним из

символов высокотехнологичной промышленности был трижды ор�
деноносный Первый подшипниковый завод. Он выпускал в год до
124 миллионов подшипников. На предприятии трудились 25 тысяч
высококвалифицированных работников. После приватизации зна�
менитого предприятия новый владелец с благословения власти пе�
репрофилировал заводские корпуса в… торговый комплекс «Дуб�
ровка». Перенесённый на новую промплощадку «Подшипник» (так
прежде любовно, по�свойски называли этот завод москвичи) довёл
производство до 0,2% прежнего уровня, то есть сократил в 516 раз.
Та же судьба постигла и Второй подшипниковый завод. На его мес�
те теперь тоже магазин. А наукоёмкое предприятие переведено в…
исправительно�трудовую колонию в Тверской области. Монополис�
том в производстве важнейшей продукции в России теперь стала 
Европейская подшипниковая компания, расквартированная на
Британских Виргинских островах.
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Поправки к празднику

— Михаил Викторович, в на�
чале нашего разговора хотелось
бы поздравить вас и ваших кол�
лег с Днём космонавтики…

— И я шлю свои поздравле�
ния товарищам, с которыми ра�
ботал под руководством Герма�
на Титова на Байконуре, всем
трудовым коллективам ракет�
но�космической отрасли, кото�
рые в эти дни высоко несут зна�
мя отечественной космонавти�
ки, преодолевая естественные
трудности и происки недобро�
желателей России. 

Если посмотреть на ситуа�
цию за последние два десятка
лет, то невольно приходишь к
выводу, что в стране действуют
две силы, связанные с космиче�
скими исследованиями. Одна
укрепляет наши позиции в этой
отрасли, основа которой была
заложена в советские времена.
Другая с неиссякаемой энерги�
ей проводит разрушительную
работу. Именно она утопила в
океане нашу космическую
станцию «Мир», которую мне
вместе с коллегами на космо�
дроме Байконур довелось гото�
вить к работе на орбите. Эта
станция давала нам огромные
преимущества на долгие годы
вперёд перед США и их сател�
литами. Она могла бы успешно
работать до сих пор, но заоке�
анские хозяева тогдашнего пре�
зидента РФ Ельцина не были в
этом заинтересованы. Мне до�
велось в те годы ознакомиться с
копией документа, в котором
американцы давали прямые
указания руководству страны
об уничтожении станции. По�
сле этого началась обработка
общественного мнения, в кото�
рую охотно включились не
только заокеанские, но и отече�
ственные говоруны с учёными
степенями и без них. 

Впрочем, атака тогда велась
не только на наши космичес�
кие достижения. «Пятая ко�
лонна» ненавистников Стра�
ны Советов, вдохновляемая
Гайдаром и его командой, ак�
тивно разваливала нашу про�
мышленность, особенно обо�
ронную, сельское хозяйство и
всё остальное советское на�
следие. Развал продолжается
до сих пор. С болью и гневом я
читал статью Валентина Ба�
рышникова «Космический
погром» («Правда», № 20 от 27
февраля с.г.), в которой при�
водятся жуткие факты из жиз�
ни Государственного косми�
ческого научно�производст�
венного центра им. М.В. Хру�
ничева. С продукцией этого
замечательного предприятия
я работал на Байконуре много
лет. Оно выпускало межкон�
тинентальные ракеты трёх по�
колений, последние из кото�
рых (по терминологии НАТО
— SS�19) составляют основу
Ракетных войск стратегичес�
кого назначения. Из его цехов
также «стартовали» все орби�
тальные космические станции
(от «Салюта�1» до «Салюта�
7»), все модули станции
«Мир». Отсюда родом и тяжё�
лая ракета�носитель «Про�
тон», которая вот уже почти
полвека постоянно совершен�
ствуется. Вместе с разгонным
блоком «Бриз�М» эта ракета
является единственным в Рос�
сии средством выведения на
различные орбиты тяжёлых
телекоммуникационных, раз�
ведывательных и исследова�
тельских космических аппа�
ратов, спутников предупреж�
дения о ракетном нападении.

Теперь у штурвала государст�
венного предприятия стоят лю�
ди, далёкие от проблем космо�
навтики. Коллектив бьёт трево�
гу, ведь идёт развал некогда от�
лаженного производства.

Самарский ракетно�косми�
ческий центр «Прогресс» пока
ещё сохраняет свои позиции,
но тревожные звонки раздают�
ся и здесь. Государственное
предприятие приватизаторы
превратили в акционерное об�
щество, главная задача которо�
го — получение прибыли. Сра�
зу же началось сокращение

персонала. И до этого «Про�
гресс» постепенно избавлялся
от так называемых непрофиль�
ных активов, теперь этот про�
цесс идёт ускоренными темпа�
ми. А это значит, что сохране�
ние здоровья, получение жилья
и другие социальные проблемы
становятся заботой каждого от�
дельного работника. Ведь даже
общежития стали непрофиль�
ным активом. 

Таким же непрофильным
может оказаться и весь кол�
лектив. 

Причём государственных
предприятий у нас осталось не�
много. Руководство страны всю
оборонку, включая космос, пе�
ревело на рыночные рельсы,
чтобы сильнее всей земной гра�
витации стала гравитация ко�
шелька. Воруют уже не только в
ходе реализации космических
проектов, но и при подготовке

к ним. Рабочим на строительст�
ве космодрома «Восточный» не
выдают заработанных добросо�
вестным трудом денег, хотя на
сторону уходят сотни миллио�
нов рублей. В советскую эпоху
такое не снилось даже в кош�
марных снах. Защита родных
рубежей всегда была важней�
шим государственным делом.
Народ понимал и поддерживал
такую политику и готов был на
любые жертвы. Вспомним, как
в 50—70�е годы прошлого сто�
летия создавалась космическая
индустрия без оглядки на Запад
и США. Было трудно, не хвата�
ло средств, ведь ещё не преодо�
лели в полной мере последст�
вий разрушительной войны, но
Советское правительство сде�
лало всё для того, чтобы СССР
в короткие сроки стал великой
космической державой. 

А в наше время всё отдано на
откуп рыночникам. Притяже�
ние собственного кошелька для
них порой важнее любых госу�
дарственных интересов. 

— Не из той же серии «нова�
торских» методов управления
космической отраслью и недав�
нее соглашение Роскосмоса с
американским НАСА? 

— Думаю, что так и есть. С
приходом к руководству Роско�
смосом бывшего руководителя
АвтоВАЗа Игоря Комарова у
всех моих знакомых ракетчи�
ков оптимизма не прибавилось.
Да и откуда ему взяться, если
этот гражданин, во�первых, не
специалист в космической от�
расли. Не проявил себя и как
эффективный менеджер, если
судить по развальной ситуации,
которая осталась на АвтоВАЗе
после его ухода в Роскосмос. Я
не знаю, о чём думали чинов�
ники в правительстве господи�
на Медведева, когда назначали
такой кадр на пост огромной
государственной важности, но
интересов государства в этом
явно не усматривается.

Как и в соглашении, которое
заключил господин Комаров с
представителем НАСА о про�
длении совместной эксплуата�
ции МКС до 2024 года. Кстати,
Роскосмос и НАСА вроде бы
намереваются подготовить и
«дорожную карту» будущих по�
лётов к Луне и Марсу. Общими
силами две корпорации соби�
раются полетать вокруг Луны
на специальной орбитальной
станции. Сообщений на эту те�
му множество. Что из области
фантазий, а что реальные наме�
рения, покажет время. В стране

кризис, но Роскосмоса он не
касается — это уже стало нор�
мой. В 2007 году тоже был кри�
зис, но с НАСА всё�таки был
заключён договор о совмест�
ном поиске водички на Луне.
Актуальнее в стране проблем не
было. Создаётся впечатление,
что Роскосмос — не государст�
венное предприятие, а некая
частная фирмочка, которая без
оглядки на международную об�
становку активно сотрудничает
с недружественным государст�
вом, стремящимся подорвать
нашу экономику и грозящим
нам войной. Видимо, это до�
шло и до правительства. Не
случайно ведь в СМИ прошла
информация, что в кабмине со�
глашению с НАСА о продлении
совместной эксплуатации
МКС должны дать соответству�
ющую оценку. Выходит, что с
кабинетом Медведева всё это

не было согласовано? Или со�
гласовали, но решили ещё раз
«оценить» для подстраховки. 

Ещё до подписания этого до�
говора вице�премьер Дмитрий
Рогозин заявил, что Россия не
собирается использовать МКС
после 2020 года. По его словам,
мы опасаемся развивать высо�
котехнологичные проекты с
«ненадёжным партнёром», ко�
торый «всё политизирует». А
вот Комаров эти проекты «раз�
вивает». И НАСА, вопреки
мнению высокого правительст�
венного чиновника, считает
вполне надёжным партнёром.

Вот такая ситуация.
К тому же наш «партнёр» не

только ненадёжный, но и весь�
ма нахальный. Мало того, что
США против нас используют
различные санкции, а НАСА их
поддерживает. При каждом
удобном случае нас ещё и уни�
жают, выставляют на посмеши�
ще. В конце прошлого года Ка�
нада, которая участвует в тепе�
решнем проекте МКС вместе с
США, Японией и европейски�
ми странами, отказала во въез�
де в свою страну для участия в
65�м Конгрессе астронавтов да�
же Сергею Крикалёву, за плеча�
ми которого колоссальный
опыт работы на околоземной
орбите. Отказала, вероятнее
всего, с подачи США.

И подобных примеров мож�
но привести множество.

Полёты к МКС с американ�
цами стали привычными. На�
ши доморощенные менедже�
ры и таксу периодически по�
вышают, чтобы слупить с них
побольше. Хотя те деньги —
жалкие крохи по сравнению с
общим расходом НАСА (око�
ло 18 млрд. долларов) на кос�
мические программы. Нам
постоянно сообщают о раз�
личных исследованиях, кото�
рые ведутся с борта МКС. Но
что�то не слышно о каких�то
прорывных технологиях, по�
лученных в итоге. Налогопла�
тельщики уже не раз спраши�
вали: «Где деньги, Зин?» На
что тратятся полученные мил�
лионы долларов, сколько осе�
дает в карманах чиновников
Роскосмоса? Ответа нет.

Пока мы катаем в космос
«коллег», не занимаясь как сле�
дует разработкой эффектив�
ных средств космической за�
щиты, американцы осущест�
вили запуск многоразового
транспортного частного кораб�
ля «DRAGON» нового поколе�
ния, который, по некоторым

данным, может легко зависнуть
в космосе над любой точкой
России для бомбардировки.
Недавно стало известно об
удачных испытаниях орбиталь�
ного лазерного оружия. А нас
регулярно «угощают» стартами
к МКС и посадками, хотя пред�
ложения прекратить это разда�
ются уже не первый год.

Правительство отмалчива�
ется.

А недавно глава НАСА
Чарльз Болден заявил, что
Международная космическая
станция может функциониро�
вать и без помощи России. Наш
уникальный опыт они уже пе�
реняли. Своей аппаратурой, к
которой нас и близко не подпу�
скают, провели тысячи иссле�
дований, в том числе, можно
предположить, не только в сво�
их оборонных, но и в агрессив�
ных целях. В ближайшее время

НАСА получит пилотируемый
корабль, который сможет до�
ставлять к МКС астронавтов и
грузы. Россия тогда будет не
очень�то и нужна. 

Как утверждают руководите�
ли Роскосмоса, все теперешние
двухсторонние соглашения и
договоры якобы продиктованы
исключительно взаимными
интересами. Давно уже пора от�
бросить эти иллюзии. Интере�
сы у дядюшки Сэма только соб�
ственные. Он бы с удовольст�
вием понавешал нам на шею и
санкций в использовании
МКС. Но это сегодня не выгод�
но. Ведь американского «чел�
нока» пока что нет. А на МКС
нашим ненадёжным партнёрам
надо бывать регулярно, чтобы
присматривать за нами и вы�
полнять заказы своих вояк. 

Есть и ещё одна причина, в
силу которой американцы не
только охотно идут на совмест�
ные проекты, не обещающие в
ближайшем будущем никаких
значимых для нашей страны
результатов, но даже и замани�
вают в них. Пусть это никого не
умиляет. С принятием «Воен�
ной доктрины Российской Фе�
дерации» страна наконец�то
чётко назвала свои задачи в об�
ласти защиты наших рубежей
от ударов из космоса. Их реше�
ние требует огромных денег.
Чем больше нам навяжут аме�
риканские «партнёры» различ�
ных проектов, тем меньше
средств останется на оборону
страны. С упорством, достой�
ным лучшего применения, не�
которые руководители наших
научно�космических центров
тоже суетятся около космичес�
кого пирога со своими проекта�
ми, чтобы откусить от него как
можно больше. Немало высо�
конаучных страданий, к приме�
ру, звучит по поводу жизни на
Марсе. Была она там всё�таки
или нет? Осталась ли хоть одна
живая бацилла или уже отдала
концы? Чтобы ответить на эти
вопросы, надо вбухать огром�
ные деньги. Именно они и оп�
ределяют аппетиты некоторых
наших бизнесменов от космо�
са, которых гражданами Рос�
сии можно считать разве что по
совместительству. 

— Но ведь научные разработ�
ки в области космоса тоже
нужны нашей стране?

— Нужны, но сейчас важнее
другое. Надо в первую очередь
заняться реализацией «Воен�
ной доктрины Российской Фе�
дерации». В этом важном доку�

менте сформулированы основ�
ные задачи в области космиче�
ской обороны. Мы должны
быть готовы к отражению воз�
душно�космического нападе�
ния на важнейшие объекты
страны. Продолжать разработ�
ку высокоточного оружия и
средств борьбы с ним, развер�
нуть роботизированные удар�
ные комплексы, орбитальные
космические группировки,
обеспечивающие высокую бое�
способность наших Вооружён�
ных сил. И так далее. 

Вот две цифры для сравне�
ния. Мы имеем на орбите не�
многим более ста работающих
спутников. Американцы —
свыше четырёхсот.

Многие из задач, поставлен�
ных в Военной доктрине, мож�
но реализовать в условиях са�
марского авиационно�косми�
ческого комплекса. Но для это�
го надо покончить с монопо�
лизмом некоторых предприя�
тий, замкнувших на себя мно�
гие крупные приоритетные
проекты. У самарского РКЦ
«Прогресс» есть опыт создания
сверхтяжёлых ракет Н�1 и
«Энергия». Были начаты рабо�
ты по сверхтяжёлой ракете
«Русь». Но потом московские
чиновники дали отбой в инте�
ресах более близкого им пред�
приятия. После визита прези�
дента Владимира Путина в Са�
мару в июле прошлого года по�
явилась надежда, что работа
над «Русью» будет продолжена.
Но конкретных шагов в этом
направлении пока нет. А ведь в
ближайшие годы при необхо�
димом финансировании такая
ракета могла бы вывести на ор�
биту современный аналог кос�
мического аппарата «Скиф�Д».
Специалисты знают, какое это
грозное оружие. А можно
вспомнить другую разработку
советских времён — аппарат
«Полёт�ИС», созданный в КБ,
которым руководили академи�
ки В.Н. Челомей и А.И. Савин.
От этого истребителя спутни�
ков у американцев дрожали ко�
ленки. Был в нашей космичес�
кой группировке и комплекс
«Алмаз», имевший мощную
бортовую систему активной
обороны. Современный аналог
этого комплекса мог бы значи�
тельно усилить нашу космичес�
кую группировку.

Словом, неиспользованных
возможностей для укрепления
нашей обороноспособности у
самарского «Прогресса» много.
Хочется спросить высоких кос�
мических начальников: «Поче�
му же не используете, господа?» 

На совещании, которое про�
водил президент в Самаре, не�
мало говорилось о «Авиакоре».
Этот авиационный завод на
протяжении десятилетий обес�
печивал своими «тушками» всю
страну. Потом попал в частные
руки и зачах. Лучше было бы
его вернуть государству, но мне
уже слышатся возмущённые
вопли приватизаторов разных
мастей, которые перекричат
любой здравый смысл. На сове�

щании было предложено про�
должить реализацию проек�
та транспортного самолёта
Ил�114, который нужен на�
шей армии. Но для этого надо
решить проблемы с одним из
заводов в Средней Азии. Воз�
ражений не последовало. Ре�
зультат пока нулевой.

Примеры неиспользован�
ных возможностей можно
привести и по другим пред�
приятиям авиационно�кос�
мического комплекса — «Мо�
торостроителю», «Кузнецову»
и так далее. О нашем высоком
научно�техническом потен�
циале говорит такой факт:
американцы охотно использу�
ют для своих нужд самарские
ракетные двигатели НК�93,
которые были созданы полве�
ка назад. Ничего равноценно�
го у них до сих пор нет.

— Какую роль могли бы сыг�
рать наши партийные организа�
ции в усилении работы по реа�
лизации Военной доктрины
страны? 

Недавно в Самаре прошёл
пленум обкома КПРФ, на ко�
тором была принята програм�
ма наших действий на ближай�
шие месяцы. Во всех промыш�
ленных центрах проходят пар�
тийные собрания, на которых
чествуют тех, кто 70 лет назад
победил фашизм, и ветеранов
ракетостроения, начало кото�
рому было положено на пред�
приятиях тогдашней Куйбы�
шевской области. Здесь созда�
вались ракеты, которые доста�
вили на орбиту первый искус�
ственный спутник Земли, Бел�
ку и Стрелку, первые две сту�
пени ракеты «Восток», на ко�
торой совершил свой истори�
ческий полёт Юрий Гагарин.
Город Куйбышев тепло принял
первого космонавта после бла�
гополучного приземления. 

Коллективом ракетно�кос�
мического центра «ЦСКБ�
Прогресс», как он тогда назы�
вался, был создан легендарный
космический корабль «Союз»,
который верой и правдой слу�
жил и продолжает служить рос�
сийской космонавтике на про�
тяжении десятилетий.

Но партийные собрания и
заседания за «круглым столом»
будут посвящены не только
нашим былым победам и свер�
шениям. Мы на них приглаша�
ем представителей предприя�
тий ВПК, которые есть в боль�
шинстве крупных городов об�
ласти, чтобы проанализиро�
вать ситуацию с госзаказами и
в целом с экономикой этих
трудовых коллективов. Наша
задача — не допустить развала
ВПК, выработать общую пози�
цию по отношению к санкци�
ям и политике правительства в
космической отрасли. 

В конце мая этого года вся
информация поступит в обком
и фракцию КПРФ в губерн�
ской Думе. А затем — в Москву.
С помощью наших депутатов в
Госдуме мы надеемся добиться
прекращения всех контактов с
НАСА на базе МКС. Это будет
нашим ответом на американ�
ские санкции. Какие�то эконо�
мические потери переживём,
особенно если чиновники бу�
дут поменьше воровать.

Надо чётко определить при�
оритеты в наших космических
делах, поумерить аппетиты
дельцов от космоса и науки.
Главным должна стать неот�
ложная реализация нашей Во�
енной доктрины. 

Всё остальное — потом.

Беседу вёл
Александр ПЕТРОВ.

(Соб. корр. «Правды»).
г. Самара.

Фото автора.

●● Знаменитый «Союз», который стал музеем и памятником, установлен в центре 
Самары. ●● В одном из корпусов «Прогресса».

Жизнь как она есть

УЖЕ В АВГУСТЕ бомбар�
дировки американо�киев�
ской фашистской хунты

добрались до Харцызска — го�
рода в Донбассе с 60�тысячным
населением. Каратели методич�
но, изо дня в день, уверенные в
своей безнаказанности, молод�
цевато и подло громили жилые
дома и беззащитное мирное на�
селение из тяжёлых орудий и
«градов», предназначенных для
массового уничтожения людей.
Жители прятались в бомбоубе�
жищах, сохранившихся со вре�
мён Великой Отечественной
войны, в подвалах многоэтаж�
ных домов. В редкие опустев�
шие магазины ходили только за
продуктами. Сколько молодых,
цветущих людей осталось инва�
лидами — без рук, без ног, жи�
выми человеческими обрубка�
ми... А потом ставленник неона�
цистской хунты пан Порошен�
ко объявил умерщвление людей
голодом. Экономическая бло�
када подразумевала блокирова�
ние банковских счетов мирного
населения, выдачи пенсий и по�
собий, уничтожение дорог, теп�
ло� и электроснабжения и дру�
гой инфраструктуры.

Многие мужчины в Харцыз�
ске взялись за оружие, встав на
защиту детей, жён, матерей. Ро�
ман, внук отчима Татьяны Ген�
надьевны, молодой парень, то�

же пошёл в ополчение и вскоре
погиб от рук карателей.

Да, Россия стала помогать
Донбассу гуманитарными кон�
воями. Но семья Татьяны Па�
новой видела эту помощь толь�
ко один раз. В пакет, который
они получили, входили кило�
грамм макарон, килограмм са�
харного песка, две банки рыб�
ных консервов и две банки ту�
шёнки. Помощь просто не до�
ходила — каратели расстрели�
вали и грабили транспорт, «для
профилактики» целясь, как на
сафари, в гражданские легко�
вые автомобили, убивая пасса�
жиров. Отдельные отряды бан�
деровцев совершали диверси�
онные вылазки в город, были
похищения молодых девушек,
их насиловали и зверски лиша�
ли жизни. Тела некоторых из
них позже найдут в местах мас�
совых захоронений, а боль�
шинство так и будут числиться
среди пропавших без вести.

— Надо отдать должное, —
рассказывает Татьяна Панова,
— власть ДНР стала выплачи�
вать пенсионерам, матерям ма�
лолетних детей по тысяче гри�
вен — ту сумму, которой хватает
только на то, чтобы не умереть
от голода. А те, кто трудоспосо�
бен, по�прежнему работали на
наших предприятиях — на
трубном и контактном заводах,
под бомбёжками и обстрелами,
и им старались вовремя выда�
вать зарплату.

История семьи Татьяны Па�
новой типична. Её родители —
уроженцы Вологодчины — по�
сле Великой Отечественной
войны поехали восстанавли�
вать разгромленный немецко�
фашистскими оккупантами
Донбасс. Они честно труди�
лись, им предоставили кварти�
ру, там же родились две дочери
— Татьяна и Ольга. У дочерей
тоже родились дети. И всё шло
хорошо до «оранжевого» госпе�
реворота, организованного
спецслужбами США с опорой
на узколобую олигархическую
«элиту». И тогда Штаты, более
двадцати лет щедро финанси�
ровавшие антироссийские и
антирусские фонды, почти от�
крыто стали вести войну про�
тив народа бывшего Советско�
го Союза, который сдали в ла�
пы «партнёрам» суперпредате�
ли Ельцин и Горбачёв.

В начале осени 2014 года хлеб
в Харцызске ещё можно было
найти, но самые необходимые
лекарства исчезли из аптек, в
том числе и инсулин. Порошен�
ко и его клика приложили к это�
му максимум усилий. Для Тать�

яны, больной сахарным диабе�
том, случившееся стало приго�
вором: применять остававший�
ся какое�то время некачествен�
ный инсулин украинского про�
изводства было смертельно
опасно — от него больные уми�
рали. Спасение оставалось в од�
ном — бежать в Россию.

Она вернулась на родину ро�
дителей, в Вологду. Поселилась
у сестры, которая ютится в ве�
домственной комнате общежи�
тия вместе с престарелой мате�
рью�инвалидом. Обратилась к
коммунистам за помощью — к
другим политическим силам до�
верия нет. Как говорится, на
собственной шкуре на своей ро�
дине Украине ощутила, что де�
лают с народом олигархи и их
насквозь продажные покрови�
тели во власти. Для них нет не�
возможных преступлений, если
речь идёт о прибыли.

Сейчас городской комитет
КПРФ старается помочь Тать�
яне Геннадьевне с жильём и
работой. Но в Вологде ситуа�
ция не радужная. Большинст�
во крупных предприятий лже�
реформаторы разорили и раз�
воровали ещё в недоброй па�
мяти годы правления Ельцина.
Если охватить взором эти объ�
екты — по ним словно мамай
прошёл. Одни обломки огром�
ного домостроительного ком�

бината, который давно уже
разбирают «на запчасти», чего
стоят! Промышленный гигант
— «Северсталь», принадлежа�
щий долларовому миллиарде�
ру Мордашову, благодаря хит�
роумным схемам почти пере�
стал платить налог на при�
быль, и теперь области�бан�
кроту неоткуда пополнять бю�
джет. Интересы местных поро�
шенков активно лоббирует в
областном парламенте «элита»
«Единой России», поёт дифи�
рамбы узурпаторам и живогло�
там, протаскивает угодные им
законы. Вологжане живут
скромно. Жирует только вер�
хушка власти и бизнеса, про�
жигающего остатки советского
наследия. 

В обкоме партии Татьяна Ген�
надьевна встретилась со своей
землячкой, ветераном Комму�
нистической партии Ириной
Сергеевной Минаковой. Родом
та из Запорожья, ещё в совет�
ские годы перебралась с семьёй
по направлению в Вологду. Эта
история также была типична
для огромной страны. Жизнью
на своей малой родине Ирина
Сергеевна интересовалась все�
гда, и то, что она услышала сей�
час, повергло её в смятение.

Я попросил Татьяну Генна�
дьевну рассказать о настрое�
ниях, царящих в украинском
обществе.

— Власть, засевшую сейчас в
Киеве, не хочет никто, — вос�
кликнула она. — Её просто не�
навидят. Мы хотим в Советский
Союз! А те, кто эту власть под�
держивает, — зомбированы, они
одурманены той ложью, кото�
рую хунта и Америка с Европой
распространяют, и для них глав�
ный враг — Россия и русские.
Эта идеология прививается с
младых ногтей. По наивности да
и по доброте своей мы какое�то
время думали, что обстрелы жи�
лых кварталов Донецка и Луган�
ска нацгвардия совершает по
ошибке. Но когда целенаправ�
ленно стали бомбить детские са�
ды, школы, больницы, расстре�
ливать раненых, детей, жен�
щин, морить нас голодом — со�
мнений не осталось никаких.
Киевской хунте поставлена за�
дача физически уничтожить всё
население Донбасса — от груд�
ных детей до глубоких стариков,
зачистить территорию, стереть с
лица земли наши города, и она
эту задачу выполняет.

Так закончила свой горький
рассказ беженка с Украины.

Олег ЛАРИОНОВ.
г. Вологда.

«Мы хотим
в Советский Союз!»

Радужный летний день, не предвещавший тревог,
содрогнулся от страшного взрыва, заглушившего зву�
ки посыпавшихся стёкол, грохот рушащихся стен и
крики застигнутых врасплох людей. Они, в чём были,
выбежали из квартир. Здесь, во дворе, среди обвалив�
шихся подъездов и дымящихся плит лежали в лужах
крови убитые молодые люди — разорвалась кассет�
ная бомба. Пенсионерка Татьяна Панова сразу узнала
их — соседские мальчик шестнадцати и девочка че�
тырнадцати лет. Ещё год, два, три, и они бы вступили
во взрослую жизнь, познали радость её открытий и
тревог. Но теперь для них всё закончилось, и для обе�
зумевших от горя родителей, для которых они были
светочем, надеждой и будущим, — тоже. А рядом ле�
жали те, кого уже нельзя было узнать…

●● Т.Г. Панова и И.С. Минакова беседуют в Вологодском
обкоме КПРФ.

12 апреля 1961 года первый кос�
монавт нашей планеты Юрий Га�
гарин совершил свой историчес�
кий полёт. Этот день стал всена�
родным праздником — Днём кос�
монавтики, который в воскресенье
в очередной раз отмечает вся стра�
на. Незадолго до этой знамена�
тельной даты Роскосмос догово�
рился с американским НАСА о
продлении до 2024 года программы

работ на базе Международной 
космической станции (МКС).

Без внимания нашей общест�
венности это соглашение не оста�
лось. Слишком много вопросов
вызывает продолжение сотрудни�
чества с НАСА под воинственный
клёкот заокеанских «ястребов»,
под несмолкающие угрозы новых
экономических санкций и лязг
бронетехники, выдвигающейся к

западным рубежам нашей страны.
По просьбе нашего корреспон�

дента свою точку зрения на эту си�
туацию высказывает ветеран�ис�
пытатель космодрома Байконур,
лауреат Государственной премии
СССР в области космической тех�
ники, председатель КРК Самар�
ской областной организации
КПРФ, полковник в отставке 
Михаил МАСЛЯНЦЕВ.

●● Михаил Маслянцев.

Гравитация
кошелька



Из когорты полководцев Великой Победы

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

Армия вышла к реке Мышкова
на 6 часов раньше немцев. Ос�
тановив противника, коман�
дарм лично управлял развер�
нувшимся боем.

— И всё  это при том же силь�
нейшем морозе! О котором, кста�
ти, пронзительно написал Юрий
Васильевич Бондарев на страни�
цах «Горячего снега».

— Автор, в то время артилле�
рист, сам это пережил… В ночь
на 23 декабря Малиновский
приказал вывести все танки и
самоходные орудия из балок и
укрытий на хорошо просматри�
ваемую противником мест�
ность на северном берегу Мыш�
ковы. В танковых корпусах на
исходе было горючее, но следо�
вало напугать врага. Командую�
щий германской группой ар�
мий «Дон» Манштейн срочно
послал донесение: «Мой фю�
рер, вся степь усеяна русскими
танками». И ждал ответа.

А тем временем в кратчай�
ший срок 2�й гвардейской ар�
мии самолётами было доставле�
но необходимое горючее. Уже
24 декабря выдвинутые совет�
ские танки перешли в наступле�
ние. Прорвав боевые порядки
германской группы армий, 2�я
гвардейская армия захватила
переправы через реку Мышкова
и совместно с 51�й армией и
другими войсками Сталинград�
ского фронта освободила Ко�
тельниково. Так были сорваны
планы вражеского командова�
ния по деблокированию окру�
жённых под Сталинградом гит�
леровских войск. Вместе с ок�
ружённой группировкой в плен
сдался и только что получив�
ший высшее в вермахте воин�
ское звание генерал�фельдмар�
шал Ф. Паулюс. Такого позора в
прусской истории не было. В
Германии был объявлен траур.

— А Малиновский, по�моему,
получил очень значительную
награду.

— Вы правы. За блестящую
победу 2�й гвардейской армии
над немецко�фашистской груп�
пировкой «Дон» и проявленное
полководческое мастерство Р.Я.
Малиновский был награждён
орденом Суворова 1�й степени,
только что утверждённым, в ян�
варе 1943 года, Указом Президи�
ума Верховного Совета СССР.
Та боевая операция очень ярко
раскрыла воинский талант ге�
нерала, его умение одерживать
победу над сильным и веролом�
ным фашистским агрессором.

Полководческое 
дарование и мастерство

в основе побед

— Контрнаступление под Ста�
линградом решительным образом
изменило стратегическую обста�
новку на всём советско�герман�
ском фронте в пользу Красной
Армии. Изменения произошли и в
военной деятельности Р.Я. Ма�
линовского. Со времени назначе�
ния в феврале 1943 года команду�
ющим Южным фронтом он уже
без перерыва командовал войска�
ми фронтов — Юго�Западного,
3�го и 2�го Украинских, затем За�
байкальского. Какие, на ваш
взгляд, свойственны ему наибо�
лее характерные особенности
полководческого искусства? 

— На протяжении всей Оте�
чественной войны генерал, а
потом Маршал Советского Со�
юза Р.Я. Малиновский провёл
целую череду крупнейших
стратегических наступатель�
ных операций, в каждой из ко�
торых проявились индивиду�
альные черты его полководчес�
кого мастерства. Это очень
тщательная разработка самого
замысла каждой операции в
полном соответствии со сло�
жившейся фронтовой обста�
новкой. Это выявление того
или иного неожиданного для
противника способа действий,
введение в заблуждение хоро�
шо продуманными мерами и
умением во что бы то ни стало
обхитрить его. Это умение до�
биваться предельно чёткой ор�
ганизации войск, действовать
активно и наступательно, взла�
мывая подготовленную оборо�
ну противника и громя круп�
ные силы врага.

При всём при том Малинов�
ский умел прислушиваться к
каждому умному совету своих
подчинённых, понимать и под�
нимать боевое настроение бой�
цов и командиров. Только чув�
ствуя такое отношение, воины
отождествляли себя со своими
командующими фронтами и
армиями, гордились службой
именно в их войсках.

— Словом, в основе побед Ма�
линовского были и его полковод�
ческое дарование, и мастерство,
и определённое искусство?

— Это же относится и к дру�
гим лучшим нашим полковод�
цам Великой Отечественной.

Когда погнали 
оккупантов

— Сталинградская битва по�
ложила начало массовому из�
гнанию немецко�фашистских
захватчиков с Советской зем�
ли. Какие основные операции

были проведены тогда Р.Я. Ма�
линовским?

— В феврале 1943 года он был
назначен командующим вой�
сками Южного фронта. Ему
было присвоено воинское зва�
ние генерал�полковника. Руко�
водимые им войска, продолжая
громить немецко�фашистскую
группировку армий Манштей�
на, уже в феврале освободили
Батайск и Азов, Новочеркасск и
Ростов�на�Дону.

В сентябре 1943 года войска
Юго�Западного фронта под ко�
мандованием генерала армии
Р.Я. Малиновского ликвидиро�
вали вражеские укрепления в
районе Днепропетровска. В ок�
тябре того же года был нанесён
удар по оккупированному За�
порожью с северо�востока, вос�
тока и юго�востока. Было при�
влечено при этом беспреце�
дентное количество участвовав�
ших сил и средств. Соединения
и части по приказу командую�
щего фронтом прошли специ�
альную выучку, были основа�
тельно подготовлены в инже�
нерном отношении. Направле�
ние атак обозначалось трасси�
рующими снарядами и пулями,
лучами танковых фар. Ночной
штурм важного оборонительно�
го рубежа позволил преодолеть
упорное сопротивление гитле�
ровцев. Освободив 14 октября
1943 года Запорожье, войска
фронта продолжали преследо�
вать отступающего врага. Были
полностью изолированы не�
мецко�фашистские войска в
Крыму.

Это стало новым проявлени�
ем полководческого искусства
Р.Я. Малиновского. Он был
удостоен ордена Кутузова 1�й
степени. Особо отличившимся
при освобождении Запорожья
частям и соединениям присвое�
но почётное наименование «За�
порожские».

— Советской стране была воз�
вращена Днепровская гидроэлек�
тростанция имени В.И. Ленина.

— Да, крупный промыш�
ленный центр на юге страны.
И уже в феврале 1944 года Го�
сударственный Комитет Обо�
роны принял постановление о
восстановлении Днепрогэса,
создал специальное строи�
тельно�монтажное управление
«Днепрострой».

— Нынешний польский ми�
нистр иностранных дел догово�
рился до того, что Украина, как
и Германия, подверглась агрес�
сии со стороны Советского Со�
юза. Что можете сказать по
этому поводу?

— Бред, конечно. Полный
бред! От немецко�фашистской
оккупации Украинскую Совет�
скую Социалистическую Рес�
публику освобождали Воору�
жённые Силы СССР, в составе
которых было, конечно, много
украинцев. Известно, что в ок�
тябре 1943 года Воронежский,
Степной, Юго�Западный и
Южный фронты были пере�
именованы соответственно в 
1�й, 2�й, 3�й и 4�й Украинские.
После изгнания немецко�фа�
шистских оккупантов с терри�
тории Советского Союза эти
четыре фронта участвовали в
освободительной миссии Крас�
ной Армии в Европе.

— Какие операции и в каком
качестве провёл на пути к этому
Малиновский?

— Он стал командующим
войсками 3�го Украинского
фронта, бывшего Юго�Запад�
ного. Его войска во взаимодей�
ствии с войсками 4�го Украин�
ского фронта под командова�
нием генерала армии Ф.И. Тол�
бухина успешно осуществили в
январе—феврале 1944 года Ни�
копольско�Криворожскую
стратегическую наступатель�
ную операцию, вернули Совет�
ской стране важный промыш�
ленно�экономический район и
создали благоприятные условия
для освобождения Крыма.

Под командованием Мали�
новского войска 3�го Украин�
ского фронта в марте 1944 года
успешно провели Березнегова�
то�Снигирёвскую стратегичес�
кую наступательную операцию.
Продолжая с боями продви�
гаться в западном и юго�запад�
ном направлениях, войска
фронта форсировали Южный
Буг. Преодолев бездорожье, раз�
лив рек и весеннюю распутицу,
освободили Николаев и Одессу
— родной город Родиона Яков�
левича Малиновского, где он до

войны служил в Одесском во�
енном округе.

— Примечательно, что в годы
Великой Отечественной войны
была подвижная система назна�
чения командующих фронтами.
Бывало, что существующий
фронт последовательно воз�
главляли разные советские пол�
ководцы.

— Прежде всего надо сказать,
что у руля фронтов с первых
дней Великой Отечественной
войны стояли сравнительно мо�
лодые военачальники с неоспо�
римыми достоинствами —
умом, волей, знаниями. Каж�
дый из них отличался своим
полководческим почерком.

Говоря же о Родионе Яковле�
виче Малиновском, следует об�
ратить внимание на такой исто�
рический факт. Командуя вой�
сками 3�го Украинского фрон�
та, он освобождал Украину сов�
местно с войсками 2�го Укра�
инского фронта, которым с ок�
тября 1943 года по май 1944 го�
да командовал генерал армии
Иван Степанович Конев. И вот
вышли на Государственную гра�
ницу СССР. Для Родиона Яков�
левича река Прут была местом
особенным: здесь он три года
назад начинал Отечественную
войну. С мая 1944 года и до

окончания Великой Отечест�
венной войны войсками 2�го
Украинского фронта предстоя�
ло командовать Р.Я. Малинов�
скому. А войска 3�го Украин�
ского фронта в тот же период
возглавлял Фёдор Иванович
Толбухин. Так тесно слилась бо�
евая деятельность трёх выдаю�
щихся советских полководцев.

Во всех проведённых страте�
гических наступательных опе�
рациях войска этих фронтов
действовали с изумительным
мастерством и героизмом, не�
изменно добиваясь успеха. За�
логом этого было умелое и та�
лантливое руководство.

Ясско�Кишинёвские
Канны

— Победное наступление
Красной Армии на Украине по�
зволило Ставке Верховного Глав�
нокомандования решать всё бо�
лее масштабные задачи, связан�
ные с окружением и уничтожени�
ем крупных группировок немец�
ко�фашистских войск, причём на
важнейших участках советско�
германского фронта и в короткие
сроки. Командующий войсками
2�го Украинского фронта генерал
армии Р.Я. Малиновский и его
штаб, возглавляемый генералом
М.В. Захаровым (будущий Мар�
шал Советского Союза), присту�
пили тогда к разработке Ясско�
Кишинёвской наступательной
операции. Каковы её результаты
и значение?

— Ясско�Кишинёвскую стра�
тегическую операцию войска 
2�го Украинского фронта прове�
ли во взаимодействии с войска�
ми 3�го Украинского фронта,
Черноморским флотом и Ду�
найской военной флотилией.
Но главную роль играл всё�таки
2�й Украинский фронт, по�
скольку имел сил и средств в
полтора раза больше, чем 3�й
Украинский. Каждая дивизия
первого эшелона была усилена
40—50 танками непосредствен�
ной поддержки пехоты. Изучив
оборону противника, команду�
ющий фронтом добился быст�
рого прорыва основной полосы

обороны. Была создана высокая
плотность артиллерийского ог�
ня на направлении главного
удара. В бой введена авиация.
Это позволило окружить и
уничтожить большие силы не�
мецко�фашистских войск.

— Где лично был в это время
Малиновский?

— Комфронта и начальник
штаба неоднократно выезжали
в войска для рекогносцировки
местности и организации на�
ступления. «Особое внимание,
— писал впоследствии маршал
М.В. Захаров, — мы уделяли от�
работке способов овладения с
ходу второй полосой обороны
противника, оборудованной на
южном берегу реки Бахлуй. Ре�
ка эта неглубока, но протекает
по болотистой долине, имеет
илистое дно, поэтому представ�
ляет серьёзное препятствие для
танков. Задержка с преодолени�
ем её могла помешать своевре�
менному вводу в сражение
крупных танковых сил». Мат�
вей Васильевич Захаров специ�
ально подчеркнул, что в дости�
жении успеха Ясско�Кишинёв�
ской операции была велика
роль Ставки Верховного Глав�
нокомандования, её указаний.

— Многое зависело от темпов
наступления?

— Да, исключительная стре�
мительность наступления со�
ветских войск повергла в пани�
ку вражеских солдат, офицеров
и генералов. Уже до нашего пе�
рехода в решающую атаку по�
явились первые десятки плен�
ных. Буквально ошеломлён�
ные, обезумевшие от страха, не�
мецкие и румынские солдаты
сдавались, крича во всю силу:
«Гитлер — капут! Антонеску —
капут!» В ходе Ясско�Кишинёв�
ской стратегической операции
было разгромлено 18 дивизий
противника. Капитулировали
22 немецко�фашистские диви�
зии и 5 бригад румынской ар�
мии. Словом, сокрушительный
разгром!

— Поэтому и говорилось о Яс�
ско�Кишинёвских Каннах?

— Конечно. По аналогии с
историческим разгромом рим�
ских армий карфагенским пол�
ководцем Ганнибалом при Кан�
нах… Ясско�Кишинёвская на�
ступательная операция привела
к кардинальному изменению
всей военно�политической и
стратегической обстановки в
южной части советско�герман�
ского фронта. В семью Совет�
ских Социалистических Рес�
публик возвращена Молдавия.
Вынуждена была капитулиро�
вать королевская Румыния,
объявившая теперь войну фа�
шистской Германии. Из гер�
манского фашистского блока
выведена царская Болгария.
Были созданы условия для раз�
грома немецко�фашистских ар�
мий в Венгрии, Югославии и
Чехословакии.

За блестяще проведённую
Ясско�Кишинёвскую стратеги�
ческую операцию по окруже�
нию и уничтожению крупной

группировки немецко�фашист�
ских армий командующий вой�
сками 2�го Украинского фронта
генерал армии Р.Я. Малинов�
ский 12 сентября 1944 года удо�
стоен высокого воинского зва�
ния «Маршал Советского Сою�
за». На следующий день в
Кремле Михаил Иванович Ка�
линин вручил Маршальскую
Звезду Родиону Яковлевичу.
Ему было тогда сорок шесть лет.

За город Будапешт

— Далее последовала нелёг�
кая эпопея по освобождению
Венгрии?

— После успешной Дебре�
ценской стратегической опера�
ции Верховный Главнокоман�
дующий И.В. Сталин приказал
командующему войсками 2�го
Украинского фронта Р.Я. Мали�
новскому 29 октября 1944 года
перейти в наступление на сто�
лицу Венгрии — Будапешт. Это
наступление было необходимо
и по военно�стратегическим
обстоятельствам, и по неотлож�
ным политическим причинам.
В освобождённом Дебрецене
было сформировано Временное
венгерское правительство, и
следовало не допустить, чтобы
союзники по антигитлеровской
коалиции помешали Венгрии
объявить войну фашистской
Германии, а в дальнейшем фор�
мированию народно�демокра�
тического правительства. На�
ступление на Будапешт было
возможным, поскольку войска
2�го Украинского фронта име�
ли значительный перевес над
противником в силах и средст�
вах. Ставка Верховного Главно�
командования приказала Р.Я.
Малиновскому осуществить
прорыв к Будапешту с юго�вос�
тока силами 46�й армии с двумя
механизированными корпуса�
ми. Правда, наступательные
бои требовали перегруппиров�
ки сил, то есть некоторого вре�
мени для подготовки. Эти дово�
ды Малиновский доложил Вер�
ховному Главнокомандующему
и просил его о небольшой от�
срочке наступательной опера�
ции. Но Сталин приказал на�
чать наступление 29 октября.

Будапештская наступательная
операция стала одной из самых
продолжительных и трудных
операций, проведённых Р.Я.
Малиновским за годы Великой
Отечественной войны. Коман�
дующий фронтом на самолёте
совершал облёты Будапешта и
его окрестностей, чтобы лучше
изучить передний край своих
войск и противника. Когда Бу�
дапешт был окружён, к блоки�
рованным войскам были посла�
ны парламентёры: от 2�го Укра�
инского фронта — капитан
Миклош Штейнмец, от 3�го Ук�
раинского — капитан И.А. Оста�
пенко. Спустя годы Малинов�
ский говорил, что с Миклошем
Штейнмецем воевал в Испании,
затем на его родной венгерской
земле. Родион Яковлевич лично
проводил парламентёров, пожав

на счастье каждому руку. Они
уходили весёлыми, благодарны�
ми за поручение. Злодейское
убийство их, признавался потом
Р.Я. Малиновский, «в каждом из
нас тогда что�то переломило». И
все повторяли: «Если враг не
сдаётся — его уничтожают!»

Был и военным 
дипломатом

— В заключительный период
Великой Отечественной войны
Малиновскому пришлось решать
и дипломатические вопросы. Как
это происходило?

— Действительно, заключи�
тельный этап войны в Европе
требовал успешного решения
ряда внешнеполитических за�
дач. Центральный Комитет
ВКП(б) выдвигал на важней�
шие участки дипломатической
работы прославленных воена�
чальников. Так, 12 сентября
1944 года в Москве было подпи�
сано Соглашение о перемирии с
Румынией, а для контроля за
выполнением условий этого пе�
ремирия создана Союзная кон�
трольная комиссия в Румынии
в составе представителей СССР,
США и Великобритании. Пред�
седателем комиссии был ут�
верждён Маршал Советского
Союза Р.Я. Малиновский.

Необходимо было добивать�
ся ликвидации фашизма в Ру�
мынии и обеспечения её демо�
кратического развития. Требо�
валось восстановить советско�
румынскую границу в соответ�
ствии с Соглашением между
СССР и Румынией от 28 июня
1940 года и отменить «венский
арбитраж» о Северной Тран�
сильвании. Румынское прави�
тельство должно было выпол�
нить взятые обязательства и вы�
ставить 12 пехотных дивизий
для участия в войне против фа�
шистской Германии под общим
руководством союзного (совет�
ского) командования.

— Между тем, ведя ожесто�
чённые бои с оборонявшимся
противником, воины 2�го Укра�
инского фронта продолжали на�
ступление на запад. Какие ещё
европейские страны они осво�
бождали?

— В результате Венской на�
ступательной операции 1945 го�
да от германской фашистской
оккупации была освобождена
восточная часть Австрии со сто�
лицей страны Веной. Действуя
решительно и наступательно,
воины Малиновского вместе с
тем сумели бережно сохранить
историческое своеобразие, ар�
хитектуру, знаменитые театры и
памятники прекрасной Вены.

На чехословацкой земле вой�
ска 2�го Украинского фронта ус�
пешно провели Братиславско�
Брновскую стратегическую опе�
рацию. После ожесточённых бо�
ёв и глубокого обходного манёв�
ра была освобождена столица
Словакии — Братислава, воз�
вращён чехословацкому народу
Брновский промышленный
район. Продвигаясь в глубь Че�

хословакии, войска под коман�
дованием Р.Я. Малиновского во
взаимодействии с войсками 1�го
Украинского фронта, которым
командовал Маршал Советско�
го Союза И.С. Конев, пришли
на помощь восставшей Праге.
Столица Чехословакии была ос�
вобождена от германских за�
хватчиков 9 мая 1945 года.

Для всех этих операций был
характерен глубокий и быстрый
манёвр, нацеленный на окруже�
ние основных вражеских сил.
Полководец стратегического
масштаба Маршал Советского
Союза Р.Я. Малиновский был
награждён высшим советским
военным орденом «Победа».

— На Параде Победы 24 июня
1945 года он возглавлял сводный
полк 2�го Украинского фронта?

— Да. Этот полк шёл перед
Мавзолеем В.И. Ленина по бру�
счатке Красной площади девя�
тым. И в тот радостный день
всенародного праздника Роди�
он Яковлевич уже знал, что ему
предстоит воевать на Дальнем
Востоке. 

Через Большой 
Хинган

— Как известно, на Ялтин�
ской конференции 1945 года, в
которой участвовали руководи�
тели трёх великих держав —
СССР, США и Великобрита�
нии, Советское правительство
дало согласие во исполнение со�
юзнических обязательств всту�
пить в войну против Японии че�
рез три месяца после капитуля�
ции фашистской Германии. Ка�
кую задачу решали под коман�
дованием Маршала Советского
Союза Р.Я. Малиновского вой�
ска Забайкальского фронта?

— К началу боевых действий
на Дальнем Востоке, то есть к 
9 августа 1945 года, против
японских вооружённых сил бы�
ли развёрнуты войска Забай�
кальского, 1�го Дальневосточ�
ного и 2�го Дальневосточного
фронтов под общим руководст�
вом Главнокомандующего со�
ветскими войсками на Дальнем
Востоке Маршала Советского
Союза А.М. Василевского. На�
лажено их взаимодействие с си�
лами Тихоокеанского флота и
Краснознамённой Амурской
военной флотилией, дальневос�
точной авиацией.

Малиновский был назначен
командующим войсками За�
байкальского фронта в июне
1945 года. Ему предстояло дей�
ствовать на главном направле�
нии против мощной Квантун�
ской армии милитаристской
Японии. И уже в первые дни
наступления без артиллерий�
ской и авиационной подготов�
ки были прорваны сильные
японские укрепления на монго�
ло�маньчжурской границе. На�
ступая в безводной пустынной
степи, по бездорожью, при из�
нурительной жаре, воины Ма�
линовского преодолели трудно�
доступный горный хребет Боль�
шого Хингана.

Учитывая сложные условия
местности, командующий
фронтом для быстрейшего про�
движения использовал танко�
вые и механизированные со�
единения, высаживал воздуш�
ные десанты. Наступление раз�
вивалось темпами до 100 кило�
метров в сутки! Фронт осуще�
ствлял боевые операции во вза�
имодействии с войсками Мон�
гольской народно�революци�
онной армии. Проведённая
маршалом Р.Я. Малиновским
Хингано�Мукденская наступа�
тельная операция стала важной
составной частью советско�
японской войны 1945 года. Раз�
битый японский генерал Яма�
да, командующий Квантунской
армией, вынужден был давать
показания в качестве военно�
пленного.

— А Родион Яковлевич стал
Героем Советского Союза!

— Да, за успешное руковод�
ство боевыми действиями в
Маньчжурии.

Оставаясь 
на боевом посту

— Вся жизнь этого человека
связана с Вооружёнными Силами
СССР. Он и после войны оста�
вался на боевом посту. Чем про�
явил себя в ответственной долж�
ности министра обороны СССР?

— Родион Яковлевич Мали�
новский был военным минист�
ром с октября 1957 года почти
десять лет. В центре его внима�
ния — оснащение армии и фло�
та новейшими видами оружия,
овладение современными мето�
дами ведения боевых операций,
развитие военной науки, строи�
тельство и оснащение военных
городков. Заботился о повсед�
невных нуждах и быте совет�
ских солдат и офицеров.

Много он занимался также
изучением огромного опыта
Великой Отечественной войны
Советского Союза 1941—1945
годов. Так, например, стал авто�
ром и редактором книг о важ�
нейших операциях того време�
ни — «Ясско�Кишинёвские
Канны», «Будапешт — Вена —
Прага», «Финал» и других.

Особо выделю книгу под
многозначащим названием
«Солдат Родины». Это не мему�
ары. Не сосредоточиваясь на
себе, Р.Я. Малиновский расска�
зал о событиях, свидетелем и
участником которых был: о
родной Одессе и времени своей
юности, о Первой мировой и
Гражданской войнах, о неустан�
ном солдатском труде и великих
делах, вершившихся русским,
советским народом. Он призы�
вает быть бдительными, чтобы
никакой агрессор никогда не
застал нас врасплох, а получил
бы без промедления неотврати�
мый отпор. Прошлое надо пра�
вильно видеть, вне зависимости
от того, какое место мы в нём
занимаем. Книга даёт обобщён�
ный образ советского поколе�
ния двадцатого столетия — по�
коления победителей.

Добивался чёткой 
организации войск
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●● Маршал Советского Союза Р.Я. Малиновский и Маршал Монгольской Народной Рес�
публики Х. Чойболсан в Улан�Баторе во время военного парада. 1946 год.

●● На улице Будапешта командующий 2�м Украинским
фронтом принимает доклад офицера.

●● С женой и дочерью.

●● Командующий Юго�Западным фронтом Р.Я. Малиновский (третий слева) с представи�
телем Ставки ВГК А.М. Василевским в районе Курска. Июль 1943 года.

●● В разработку каждой очередной боевой операции Родион Яковлевич вкладывал все свои
знания, ум и накопленный опыт.
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Международное обозрение

По оценкам аналитиков, процесс снятия санкций с
Тегерана, о начале которого договорились в Лозанне
Франция, Германия, Великобритания, США, Россия,
Китай и Евросоюз, с одной стороны, и Иран — с дру)
гой, займёт не менее года. Этот период должен быть
спокойным — иначе долгие годы «дипломатических
терзаний» пойдут прахом. Скептически настроенные
специалисты полагают, что за много тысяч лет крова)
вой истории региона столь длительная многофигур)
ная мирная передышка уникальна.

Замкнутый круг 
недоверия

Как показывают опросы общественного
мнения, 63% американцев считают, что
иранцам нельзя доверять. При таком рас�
кладе президент Обама у себя дома не вы�
глядит «спасителем мира». Электоральное
большинство, всю мощь которого обе
главные американские партии ощутят на
себе в первый вторник после первого по�
недельника ноября 2016 года, склоняется к
тому, что иранский вопрос должен решать
не президент�демократ, а конгресс (где
сейчас доминируют республиканцы). 62
процента населения США уверены, что
именно законодатели, а не лауреат Нобе�
левской премии мира Обама, заслуживают
доверия Америки в торге с иранскими ая�
толлами. Вероятный победитель прези�
дентской гонки, бывший губернатор Фло�
риды Джеб Буш («самый младший из Бу�
шей») прямо заявил: «Переговоры нача�
лись, по собственному признанию прези�
дента Обамы, с целью не дать Ирану раз�
вить свои ядерные возможности, но вмес�
то этого такая активность будет легитими�
зирована».

Другой потенциальный кандидат в пре�
зиденты США — Скотт Уокер (губернатор
Висконсина) утверждает: «Опасная сделка
Обамы с Ираном поощряет врага… и угро�
жает нашей безопас�
ности». А экс�губер�
натор Арканзаса
Майк Хакаби и вовсе
перешёл на язык
уличных демонстра�
ций: «Позволять
иранцам иметь ядер�
ные установки — всё
равно что дать пиро�
ману коробку спичек
и канистру бензина».

Не замедлила всту�
пить в бой и тяжёлая
политическая артил�
лерия. Спикер пала�
ты представителей
конгресса США
Джон Бейнер назвал
договорённости с
Ираном «тревожа�
щими» и высказался
за проведение в кон�
грессе тщательного анализа всех подроб�
ностей сделки, прежде чем снимать с Ира�
на любые санкции. «В ближайшие недели
и республиканцы, и демократы продолжат
добиваться от администрации Обамы всех
параметров сделки и задавать жёсткие во�
просы, которые пока остаются без ответа»,
— подчеркнул Бейнер.

Эксперты полагают, что 14 апреля в се�
нате состоится голосование по законопро�
екту о контроле со стороны конгресса над
иранской сделкой. Принятие этого акта,
по оценкам наблюдателей, весьма вероят�
но. А он может затруднить как минимум
технические детали соглашения, а то и во�
все подорвать переговорный процесс по
ядерной программе Тегерана.

Барак Обама не уклонился от борьбы. У
него ещё есть время — переговоры с Ира�
ном должны завершиться к 30 июня, впе�
реди почти три месяца возможного манев�
рирования. «Если конгресс похоронит эту
сделку, не основываясь на экспертном ана�
лизе, и не представит разумной альтерна�
тивы, именно США обвинят в провале
дипломатии», — сказал президент Соеди�
нённых Штатов.

Эта его фраза вызвала ухмылки оппо�
нентов — будто Обама всегда молился на
дипломатию, как на икону. Будто не его
люди растоптали дипломатический про�
цесс на Украине и поддержали государст�
венный переворот. Будто не Белый дом
сейчас поддерживает Саудовскую Аравию,
которая создала вооружённую до зубов ко�
алицию против Йемена и уничтожает мир�
ное население в соседней независимой
стране.

Странное
союзничество

Рассуждая сейчас о договорённости с
Ираном, американские политологи ут�
верждают, что Обама подвергает угрозе бе�
зопасность союзников США. В этом ряду
доминируют Саудовская Аравия и Изра�
иль. В противостоянии с Ираном эти по�
лярно различные страны образуют весьма
странный альянс. Саудиты — государство
сугубо монархическое, живущее по зако�
нам шариата. Израиль — государство свет�
ское, устроенное по законам парламент�
ской демократии.

Но это ещё не все противоречия. Израиль
и Саудовская Аравия воюют между собой
без малого шестьдесят лет и благорасполо�
женности друг к другу не испытывают. Од�
нако не зря говорят, что нет постоянных
симпатий и постоянных антипатий — суще�
ствуют только постоянные интересы. Сей�
час интересы давних врагов совпали.

Саудовская Аравия — государство сун�
нитское. Оно находится в перманентной
конфронтации с шиитским Ираном. Оба
мусульманских государства намерены ут�
вердить своё лидерство в исламском мире.
Иран поддерживает шиитов в том числе и
в ходе вооружённой борьбы.

Израиль тоже с большим подозрением
относится к Ирану — тут его интересы сов�
падают с саудовцами. Монаршая семья на�
мерена максимально эффективно подчи�
нять себе суннитский мир. Сколоченная
саудовцами коалиция десяти суннитских
государств лютует уже сейчас в Йемене.
Иран же не склонен уступать ни в Йемене,
ни где�то ещё. Боевые отряды шиитов го�
товы воевать вместе с иранскими братьями
плечом к плечу. Саудовцы, как заявляет
пресса, предлагают обеспечить израиль�
ским самолётам воздушный коридор, если
они отправятся бомбить атомные объекты
Ирана. Чтобы ни у кого не было сомнений
в решительности его страны, израильский
премьер�министр Биньямин Нетаньяху за�
явил: соглашение с Ираном «угрожает вы�
живанию Израиля, может спровоцировать
гонку ядерных вооружений по всему

Ближнему Востоку и резко повысит риск
ужасающей войны».

Президент Ирана Хасан Роухани успо�
коил: «Мы не будем нарушать любые про�
шлые, нынешние и будущие обещания,
которые даём мировому сообществу». Ска�
зано предельно определённо. Однако со�
мнения остаются. В частности, дальней�
шее развитие ситуации в связи с достигну�
тыми семисторонними договорённостями
вызывает неуверенность. Если конгресс
США заблокирует сделку, у Обамы остаёт�
ся шанс подписать соответствующее по�
становление в обход законодателей. Одна�
ко в этом случае президентское решение
может просуществовать только до конца
легислатурного периода нынешнего пре�
зидента. После выборов его преемника вся
дипломатическая конструкция окажется
на пороге краха. Следующий хозяин Бело�
го дома может, например, наложить новые
санкции на Тегеран. И тогда всё придётся
начинать сначала на новых условиях.

Возможны новации 
в Тегеране?

Об отмене односторонних мер Запада
иранцы договариваются напрямую с Евро�
союзом и США. С «шестёркой посредни�
ков» они обсуждают демонтаж санкций
ООН. Неизвестно, удастся ли к концу ию�

ня, как согласовано, снять все санкции. По
мнению аналитиков, возможно, МАГАТЭ
придётся ещё раз разработать доклад о со�
блюдении Ираном ограничений. Тогда
полное их снятие будет поставлено в зави�
симость от повторного голосования Сов�
беза ООН. Такая перспектива порождает у
Ирана недоверие — эксперты считают, что
постоянные члены Совбеза смогут выдви�
нуть новые условия. А Иран, если он пол�
ностью выполнит первоначальные догово�
рённости, уже не сможет повлиять на
партнёров.

Сейчас пропагандистский штаб Обамы
активно лоббирует тезис: «Соглашение с
Ираном лучше войны с Ираном». У неко�
торых аналитиков этот тезис вызывает со�
мнения. По их мнению, на закрытых пере�
говорах Ирана с «шестёркой» достигнут
негласный и очень опасный компромисс:
Иран якобы получает право производить
ядерное оружие. Но мощность его будет
ограничена. Переговорщики исходили
будто бы из того, что соседи Ирана (Изра�
иль и Пакистан) уже владеют А�бомбой. И
обладание этим оружием естественно для
Тегерана.

Этот тезис нельзя ни подтвердить, ни
опровергнуть. Однако возможное распро�
странение ядерного оружия, тем более в
таком взрывоопасном регионе, как Ближ�
ний Восток, специалисты не склонны иг�
норировать. За тысячелетия кровавых
схваток на этой земле, при накопившихся
многотысячелетних этнических и религи�
озных противоречиях, вряд ли следует рас�
считывать, что кто�то сделает в очередном
конфликте ставку исключительно только
на дипломатию. На этой земле создавались
и разрушались великие империи и великие
религии. Атомная бомба под такими про�
цессами может подвести итоговую черту,
которая поставит на грань уничтожения
всё человечество.

Выдающийся немецкий философ, друг
Гёте Иоганн Гердер глубоко погружался в
историю Древнего Востока. Он пришёл к
выводу: между нами бродят тени исчезнув�
ших народов. Сегодня никто не сможет
сказать с уверенностью, какой из нынеш�
них народов переживёт новые ближневос�
точные катаклизмы. Или этот регион ста�
нет прибежищем теней.

Недавно в Иране произошло знамена�
тельное событие: неожиданно для наблю�
дателей 84�летний аятолла Мохаммад Язди
был избран главой влиятельнейшего Сове�
та экспертов. Тем самым он занял весьма
важное место в системе власти в Тегеране.

Совет экспертов обладает правом сме�
щения или избрания духовного лидера
страны. Лидер же в сложных перипетиях
на вершине религиозной и государствен�
ной жизни занимает положение над прези�
дентом страны.

Особый интерес к этому посту вызывают
слухи о болезни нынешнего духовного ли�
дера аятоллы Али Хаменеи. И, соответст�
венно, вероятность появления на его месте
нового главы Совета экспертов Мохамма�
да Язди.

Конечно, «страна аятолл» весьма зага�
дочна. Она не претендует на то, что специ�
алисты называют государственной про�
зрачностью. Однако в случае аятоллы Язди
аналитики сходятся в главном: он — один
из противников ядерного соглашения и
начавшегося сближения с США. И вполне
возможно, что именно аятолла Язди станет
в Иране ключевой ядерной фигурой. В
этом случае, как полагают аналитики, до�
говорённость иранских переговорщиков с
президентом Обамой останется всего лишь
соглашением с конкретным американским
должностным лицом. А будущий прези�
дент США сможет отозвать атомную дого�
ворённость росчерком пера.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Схватка
империй

Вести с Украины

●● ЧАРЛЬСТОН. В Южной Ка�
ролине афроамериканцы выходят
на улицы, протестуя против поли�
цейского произвола. Поводом ста�
ло обвинение в убийстве 50�летне�
го чернокожего мужчины Уолтера
Скотта, предъявленное белому
стражу порядка Майклу Слейдже�
ру. Поначалу полицейский уверял,
будто афроамериканец, останов�
ленный для проверки автомобиля,
набросился на него и выхватил
электрошокер. Однако затем газе�
та «Нью�Йорк таймс» обнародо�
вала видео, из которого следовало,
что Скотт в момент убийства был
безоружен, а страж порядка стре�
лял ему в спину. После этого влас�
ти предъявили Слейджеру офи�
циальное обвинение в убийстве.

●● ПАРИЖ. В результате двух�
дневной забастовки авиадиспет�
черов во Франции была отменена
практически половина рейсов.
Участники стачки требуют улуч�
шения условий труда и выступают
против повышения пенсионного
возраста с 57 до 59 лет. Профсо�
юз авиадиспетчеров намерен про�
вести ещё две серии акций проте�
ста: с 16 по 18 апреля и с 29 апре�
ля по 2 мая.

●● ВИЛЬНЮС. С 13 апреля ли�

товские телезрители лишатся
возможности смотреть новости и
другие программы телеканала
«РТР�Планета» — международ�
ной версии гостелевидения Рос�
сии. Комиссия по радио и телеви�
дению Литвы приостановила на
три месяца трансляцию россий�
ского канала, обвинив его «в раз�
жигании межнациональной розни
и милитаристских настроений» в
вышедшей в январе программе
«Воскресный вечер с Владимиром
Соловьёвым». Вильнюс уже от�
ключал вещание «РТР�Планеты»
на три месяца в апреле 2014 года
с теми же формулировками.

●● ПАЛО�АЛЬТО. Бывший ру�
ководитель компании «Хьюлетт�
Паккард» Карли Фиорина с ве�
роятностью 90% собирается вы�
ставить свою кандидатуру на
пост президента США на выбо�
рах в 2016 году. Она уже заня�
лась формированием предвыбор�
ного штаба, поиском спонсоров и
сбором пожертвований. Фиори�
на, член Республиканской пар�
тии, десять лет возглавляла
«Хьюлетт�Паккард».

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Латинская Америка

Труд и капитал

На Кубу
съехались юмористы

и сатирики
К АРИКАТУРИСТЫ из 23 стран, среди ко�

торых Куба, Китай, Узбекистан, Герма�
ния, Аргентина, Колумбия, Египет, Испа�
ния, Пуэрто�Рико, Доминиканская Респуб�
лика, Россия, Сирия, Чехия, Эстония и
Франция, приняли участие в традиционном
международном Гаванском биеннале юмора,
уже девятнадцатом по счёту. Нынешний
конкурс мастеров графического юмора и са�
тиры проходил под лозунгом «Защитим для
мира мир». Его организаторы — Союз жур�
налистов Кубы и Музей юмора Сан�Анто�
нио�де�лос�Баньос.

На биеннале были представлены все жан�
ры, включая комиксы, персональную кари�
катуру, политическую сатиру. А среди наибо�
лее интересующих мастеров тем преоблада�
ли мир, ненасилие, дети и война, защита
природы. Форум юмористов включал в себя
конкурсы, выставки, музыкальные концер�
ты, демонстрацию фильмов на открытом
воздухе, встречи художников с публикой.
Велись дискуссии по проблемам современ�

ной карикатуры и военных видеоигр. Почти
все участники дебатов высказались за созда�
ние видеоигр, пропагандирующих мир.

Александр МОИСЕЕВ.
Фото с сайта img�fotki.yandex.ru

Отменить Великую Отечественную
не удастся никому

В МИНУВШЕЕ Вербное
воскресенье представи�
тель Украинской греко�

католической церкви Васи�
лий Семенюк «благословил»
конвой, перевозящий продо�
вольственную помощь для
украинской армии. При этом
трудно было не обратить вни�
мания, что кропило в руках
Семенюка окрашено в жёлто�
голубые цвета украинского
флага. Об этом сообщили
СМИ Тернополя со ссылкой
на официальный сайт УГКЦ.
В обиходе эту церковь назы�
вают «грехо�католической».
Но, видимо, в ближайшую
Пасху при благословении
прихожан примеру отца Ва�
силия последуют и многие
православные священники…

Хуже дело с красными зна�
мёнами Победы, оказавши�
мися под запретом властей.
По этому поводу Герой Со�
ветского Союза, лётчик�ис�
требитель Иван Селифонов
задался вопросом: «Неужели,
кроме запрета красных зна�
мён, правительству больше за�
няться нечем?» «Делать боль�
ше нечего, кроме этой глупос�
ти? — удивляется ветеран и
подчёркивает: — Менять исто�
рию не имеет права никто».

«Скажу от имени всех вете�
ранов войны, в том числе и
ныне живущих: нужно хра�
нить память о боевых подви�
гах участников Великой Оте�
чественной и передавать её из
поколения в поколение. Па�
мять нужна нашим потомкам,
чтобы знали историю своего
народа. К истории нужно от�
носиться бережно, не допус�
кать фальсификации фак�
тов», — говорит Селифонов.

При этом Герой Советского

Союза отметил, что история
Великой Отечественной вой�
ны «наполнена миллионами
героических подвигов» сол�
дат, «и это нужно использо�
вать для воспитания молодё�
жи, чтобы современные пра�
вители, руководители не ис�
кажали историю».

Но власть к ветеранам не
прислушивается, продолжая
планомерно искоренять исто�
рическую память украинцев,
навязывая новые трактовки
событиям прошлого, отменяя
традиционные праздники и
учреждая новые.

Н Е ПОДДАЁТСЯ объяс�
нению логика прези�
дента Петра Порошен�

ко, который в такой сложный
для страны момент взялся за
«реформирование» историчес�
кой памяти. Казалось бы, он
должен делать всё, чтобы мак�
симально объединить всех
граждан Украины, вернуть их в
украинское подданство. В ре�
альности же происходит обрат�
ное. Одна за другой возникают
новые линии раздела.

Получается, что одни граж�
дане страны будут праздновать
свои праздники, другие —
свои, сопровождая это посто�
янными спорами�пререкания�
ми�конфликтами, какой пра�
здник считать правильным и
патриотичным, а какой нет.
При этом отношение к празд�
никам станет своего рода мар�
кёром «свой — чужой», подоб�
но бандеровскому крику «Сла�
ва Украине!» Не может быть
единой страна, в которой люди
делятся на «своих» и «чужих».
Вот чего добивается Порошен�
ко своими нововведениями.

Ещё накануне празднова�

ния 70�летия освобождения
Украины от немецко�фа�
шистских оккупантов минис�
терство образования и науки
стало рассылать «рекоменда�
ции» учебным учреждениям
страны с требованием ради�
кально пересмотреть трактов�
ку событий Великой Отечест�
венной войны.

Ссылаясь на выводы Ин�
ститута национальной памя�
ти, возглавляемого, конечно
же, львовским историком
Владимиром Вятровичем,
минобразования «рекомендо�
вало» отказаться от термина
«освобождение от фашист�
ских захватчиков» и заменить
его на «изгнание нацистских
оккупантов из Украины».

Делается акцент на том, что
освобождения Украины не бы�
ло. Дескать, одна оккупация
сменилась другой оккупацией.
«Термин «освобождение» пре�
дусматривает свободу, а в 1944
году Украина якобы не стала
свободной. С изгнанием на�
цистских оккупантов Украина
не получила свободы, а оказа�
лась под другим гнётом, ре�
зультатом которого стали мас�
совые репрессии и депорта�
ции», — поясняли чиновники
минобразования. «Волю и сво�
боду украинский народ полу�
чил только после 24 августа
1991 года, освобождение Укра�
ины началось только с распа�
дом Советского Союза», —
уточняли они.

Только не стали объяснять,
почему эти воля и свобода так
крепко ударили по благосо�
стоянию народа, низведя
страну, входившую в совет�
ское время в десятку ведущих
государств Европы, до поло�
жения нищей полуколонии.

Р АЗ НЕ БЫЛО никакого
освобождения, то и Ве�
ликой Отечественной

войны для украинцев тоже не
было. Минобразования дало

рекомендацию «отказаться от
использования сталинско�
пропагандистского термина
«Великая Отечественная вой�
на», заменив его на «истори�
чески корректный — «Вторая
мировая война». Наконец,
документ содержит призыв
делать акцент не на борьбе
советского народа с фашист�
скими захватчиками, а на об�
щей борьбе всей антигитле�
ровской коалиции. В состав
последней, кстати, минобра�
зования включило и ОУН�
УПА. Возможно, скоро и ди�
визия СС «Галичина» в укра�
инских учебниках истории
тоже станет формированием
антигитлеровской коалиции.

24 марта президент По�
рошенко подписал указ 
№169/2015 «О мероприятиях
в 2015 году по празднованию
70�й годовщины Победы над
нацизмом в Европе и 70�й го�
довщины окончания Второй
мировой войны». Оным и
вводится День памяти и при�
мирения — по европейскому
образцу, где нет ни слова ни о
Великой Отечественной вой�
не, ни о чествовании её вете�
ранов. В указе говорится про�
сто о «ветеранах войны». В
числе тех, кого будут чество�
вать, — и «участники украин�
ского освободительного дви�
жения этого периода», проще
говоря, вояки ОУН�УПА.

Имеется в указе Порошен�
ко такая деталь, как пункт 14:
«Признать утратившим силу
Указ Президента Украины от
19 октября 2012 г. № 604». Ни
одно украинское информ�
агентство, передававшее но�
вость об указе № 169/2015,
даже не потрудилось упомя�
нуть об этом предпоследнем
пункте документа. 

При домайданной власти
выходил этот указ, называв�
шийся «О мероприятиях в
связи с празднованием 70�й
годовщины освобождения

Украины от фашистских за�
хватчиков и 70�й годовщины
Победы в Великой Отечест�
венной войне 1941—1945 го�
дов». Этот указ и отменил По�
рошенко. Не желает нынеш�
няя украинская власть отме�
чать на государственном
уровне 70�ю годовщину По�
беды в Великой Отечествен�
ной войне 1941—1945 годов.

АВЕДЬ первый пункт отме�
нённого указа гласил: «1.
Объявить 2015�й Годом ве�

теранов Великой Отечествен�
ной войны 1941—1945 годов».

Но Порошенко не захотел,
чтобы 2015 год — 70�й год Ве�
ликой Победы — был Годом
ветеранов Великой Отечест�
венной войны. Очевидно, по
его мнению, эти ветераны та�
кой почести не заслужили.

Как не заслужили они мер,
направленных на «повыше�
ние уровня социальной защи�
ты ветеранов Великой Отече�
ственной войны, улучшение
их медицинского и социаль�
ного обслуживания, укрепле�
ние и развитие материально�
технической базы госпита�
лей, отделений, палат для ве�
теранов войны, домов�интер�
натов для престарелых и ин�
валидов, пансионатов для ве�
теранов войны и труда». В ча�
стности, кабмину поручалось
осуществить «увеличение ми�
нимального размера пенсии
для инвалидов войны, разме�
ра повышений к пенсиям ин�
валидам войны, участникам
боевых действий». Зачем ве�
теранам лишние расходы? Да
ещё при тотальном повыше�
нии цен и тарифов?

Тема празднования Дня
Победы только начинает на
Украине собирать обильный
урожай негативных эмоций.
И нам придётся ещё к ней
возвращаться не один раз…

В.М.Т.

Украинские раскольники вводят
в обиход расово верное «благо)
словение» при помощи окропле)
ния патриотических цветов.

На одном из круп)
нейших промышлен)
ных предприятий Ка)
захстана — метал)
лургическом комби)
нате АО «Арселор)
Миттал Темиртау» —
массово увольняют
рабочих. Руководст)
во компании объяс)
няет это необходимо)
стью снижения фи)
нансовых издержек,
однако в профсоюзе
решение начальства
принято в штыки.

А КЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕ�
СТВО «АрселорМиттал
Темиртау», являющееся

филиалом крупнейшей в мире
металлургической компании
и объединяющее предприятия
по добыче руды, угля и вы�
плавке металла, вновь оказа�
лось в центре скандала. В на�
чале нынешнего года десятки
тысяч работников были по�
ставлены перед фактом зна�
чительного снижения выплат.
Руководство компании объя�
вило о серьёзных финансовых
трудностях, вызванных сокра�
щением экспорта продукции,
и выплатило сотрудникам
только 75% причитающейся
за январь зарплаты («Правда»
писала об этом в № 11 от 5 фе�
враля). 

Пойти на попятный началь�
ство вынудила твёрдая пози�
ция профсоюзов, а также вме�
шательство правительства. В
условиях, когда власти пообе�
щали не допускать в стране
массовых увольнений и сокра�
щения зарплаты, подобные
«сюрпризы» были восприняты
чиновниками как удар в спину.
Действуя кнутом и пряником,
они, во�первых, пригрозили

владельцам компании штрафа�
ми, а во�вторых, выплатили
АО «АрселорМиттал Темиртау»
более 4 миллиардов тенге (1,2
миллиарда рублей). Это часть
суммы, которую государство
задолжало компании за пере�
плаченный несколько лет на�
зад налог на добавленную сто�
имость, благодаря чему рабо�
чие получили остаток зарпла�
ты за январь, а также зарплату
за февраль в полном объёме.

Не сумев сэкономить на
окладах, руководство акцио�
нерного общества нашло дру�
гой способ снижения издер�
жек. В начале апреля было
объявлено об увольнениях на
металлургическом комбинате
в городе Темиртау. Официаль�
ная причина — та же. Финан�
совый директор АО «Арсе�
лорМиттал Темиртау» Сурод�
жит Гхош заявил, что на фоне
«кризисных явлений на ми�

ровом рынке» уменьшается
спрос на продукцию комби�
ната. Возникшие по этой
причине финансовые трудно�
сти вынуждают начальство
уволить 165 сотрудников —
более 10 процентов штатной
численности предприятия. 

Объяснения руководства не
удовлетворили рабочих ком�
бината. В профсоюзе метал�
лургов «Жактау» заявили, что
грядущие увольнения подпа�

дают под категорию массо�
вых, и потребовали найти
иные способы снижения фи�
нансовых издержек. С боль�
шим недоверием профсоюз
относится и к обещаниям на�
чальства трудоустроить
увольняемых сотрудников в
других подразделениях акци�
онерного общества. 

Вдобавок к этому владельцы
промышленного гиганта ре�
шили экономить на безопас�
ности и здоровье рабочих. Ими
вдвое сокращено финансиро�
вание военизированной ава�
рийно�спасательной службы
«Комир». Организация, свыше
восьмидесяти лет занимающа�
яся профилактикой чрезвы�
чайных происшествий и лик�
видацией аварий на шахтах
Карагандинской области, ока�
залась ненужной иностранным
инвесторам. Руководство ава�
рийно�спасательной службы
находится перед тяжёлым вы�
бором — либо резко сокращать
штат, либо урезать зарплату.
Первый вариант означает лик�
видацию ряда функций, что
неизбежно скажется на безо�
пасности производства. Но и
уменьшение окладов приведёт
к тому, что спасатели, и без то�
го не купающиеся в золоте
(средняя зарплата составляет
100 тысяч тенге — 30 тысяч
рублей), начнут увольняться.
Между тем штатная числен�
ность службы утверждена пра�
вительством. Но руководство
АО «АрселорМиттал Темир�
тау», судя по всему, это не вол�
нует. Когда во главу угла ста�
вится прибыль, жизненный
уровень и здоровье рабочих
приносятся ей в жертву.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото с сайта wideprof.com

Безопасность принесена
в жертву прибыли

Пульс планеты
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Шахматы

Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

Доктор, не навреди!

НИЗКИЙ ПОКЛОН нянечкам,
медсёстрам, фельдшерам, вра�
чам общей практики и «узким»

специалистам — всем тем, кто желает
нам здоровья и делает всё возможное
для его укрепления. Но сегодняшний
разговор о других людях в белых халатах
— равнодушных и беспощадных. 

Диспетчер ООО «Минимакс» Нина
Неткачева на работе потеряла сознание.
Ей дали понюхать нашатырь, стали рас�
тирать кисти рук и виски. Пришёл на
помощь и сотрудник службы безопас�
ности. Он начал делать искусственное
дыхание и массаж сердца. Дыхание у
женщины восстановилось, лицо и руки
порозовели. Она стала приходить в се�
бя. И тут приехала «скорая».

Коллеги Неткачевой отошли в сторо�
ну, за дело взялись профессионалы. По�
ка распаковывали, пока готовили аппа�
рат для электроимпульсной терапии на�
рушений сердечного ритма, массаж ни�
кто уже не делал. Потом выяснилось,
что аппарат не работает. Врач пошёл (не
побежал!) к машине. И только после
этого оставшийся фельдшер начал де�
лать массаж сердца. 

Врач вернулся с прибором и после
непродолжительных манипуляций кон�
статировал:

— Сердце не завелось!

Вскрытие показало, что с обеих сто�
рон грудной клетки у женщины поло�
маны рёбра. Ни падений, ни ударов не
было. Это результат массажа. Конечно,
не он стал причиной смерти, но зачем
ломать рёбра человеку, который и так
уже в шаге от неё…

А несколько лет назад в одной из го�
родских больниц женщине проопери�
ровали не больную, а здоровую ногу.
Когда она пришла в себя, позвала хи�
рурга.

— Но ведь вы сами показали мне на
эту ногу, — возразил он.

— Доктор, а если бы я показала на ва�
шу голову? — спросила она в ответ.

Чтобы избежать шума, женщину
срочно перевели в одноместную палату
и прооперировали ещё раз. 

Подобных примеров множество не
только в Самаре. Недавно по ТВ показа�
ли всей стране, как медики волокут по
асфальту избитого в подъезде парня, а
потом с помощью пинков грузят его в
машину «скорой». А ещё припоминает�
ся, как известному дрессировщику отку�
шенное зверем пришили не на то место.

В соседнем с Самарой городе Ново�
куйбышевске у врачей уже не помощи
просят — пощады. Одна из страниц в
городской газете так и была названа
«Доктор, пощадите!» У мужчины выре�
зали грыжу — сделали инвалидом. Дру�
гого мужчину, который отравился угар�
ным газом и получил сильные ожоги,
возили с места на место, пока не умер. А
вот больную Н. до больницы довезли
живой. Три часа врачи не принимали
никаких мер. Забегали, когда женщина
перестала подавать признаки жизни. В
местном роддоме по вине медперсонала
роженица мучилась несколько часов.
УЗИ не сделали, а то бы увидели, что ре�
бёнок очень большой и необходимо ке�
сарево сечение. Многочасовые мучения
убили малыша.

И нет ни конца, ни края таким жут�
ким примерам.

Чаще всего люди в белых халатах от�
делываются лёгким испугом. 

Даже их фамилии до суда называть
нельзя. Причём и суды выносят свои ре�
шения на основании заключений тех же

медработников. Так что вполне могут
заключить, что рёбра Неткачевой поло�
мал не фельдшер, а охранник. А порозо�
вела она и стала подавать другие при�
знаки жизни исключительно от этого
удовольствия.

Вот так, граждане и господа, мы жи�
вём…

Впрочем, господ эта проблема не ка�
сается. К ним отношение особое. Они
не сидят в очередях к участковым вра�
чам. Не записываются за месяц на при�
ём к «узким» специалистам. Нам же
этих «узких» порой не найти днём с ог�
нём. В той же поликлинике № 3, что в
самом центре Самары, долгое время не
было кардиолога. Теперь появился. На�
долго ли? А ведь кузница кадров рядом
— медицинский университет. Но в по�
ликлиники на мизерную зарплату кад�
ры не рвутся. Хотя средняя выглядит
терпимо — где�то за тридцать тысяч в
месяц. Эта цифра рождается, когда ты�
сяч триста — четыреста, что у главвра�
чей, суммируются с пятнадцатью тыся�
чами, что у врачей первой категории, и
с десятью, а то и меньше — у обычных
врачей. Правда, по указу президента
главврачи теперь будут получать не в 28,

а только в восемь раз больше, хотя в со�
ветские времена разница обычно не
превышала двух�трёх раз. Причина по�
нятна. Тогда они были просто руково�
дителями, а теперь — опора власти во
время выборов, ведь возглавляют не
просто трудовые коллективы, а потен�
циальный электорат.

— Мы неоднократно на заседании
комитета ставили вопрос о повышении
заработной платы врачам и медсёстрам,
но ответ один: нет денег, — говорит за�
меститель председателя комитета по
здравоохранению губернской Думы,
первый секретарь обкома КПРФ Алек�
сей Лескин. 

Цель проводимой реформы в меди�
цине, что бы о ней ни говорили, — све�
сти до минимума участие нашего госу�
дарства в сохранении здоровья народа.
Пусть сохраняет его за свой счёт. Так что
на какие�то дополнительные вливания
рассчитывать не приходится. «Правда»
неоднократно писала о том, как чинов�
ники от медицины сокращают количе�
ство больниц, выбрасывают на улицу
опытных специалистов, прикрываясь
болтовнёй об «оптимизации» медицин�
ских услуг. Борьба с такой «реформой»

идёт и будет идти. Но повышение зар�
платы — лишь часть проблемы. Повы�
сили судьям, полиции, прокуратуре, но
произвола стало не меньше.

— Нужно вернуться к понятиям «ми�
лосердие», «сострадание», — призвал
ректор Самарского медуниверситета
Геннадий Котельников по местному ТВ.

Возвращайтесь, кто же вам мешает.
Тем более что в этом вузе уже создан ко�
митет по этике «в целях защиты прав че�
ловека и отдельных групп населения». А
также в целях «достойного отношения к
телу умершего». Таким образом, медики
сами признают, что не только живых, но
и мёртвых уже достали. А в федераль�
ном минздраве, как передали на днях по
ТВ, создают этический кодекс.

Но нам, простым ванькам, не до та�
ких высоких материй. Не навредил бы
человек в белом халате — и то хорошо.
О деликатном обращении пока и меч�
тать не приходится. Хоть бы не «тыка�
ли» розовощёкие молодые хирурги се�
довласым ветеранам после сделанных
им операций — и за это спасибо. Не
подставляли бы карманы, в которые
дрожащими руками суют последние
рубли пожилые и настрадавшиеся за
свою жизнь люди…

А как не совать, если отрезать могут
лишнего или пришить не туда?

Но совать всё�таки не надо. А ещё на�
до добиваться уважительного отноше�
ния к себе. За нас это ни комитеты, ни
кодексы не сделают, хотя они, навер�
ное, тоже нужны. Если человек надел
белый халат и назвался врачом, пусть
соблюдает хотя бы элементарные про�
фессиональные обязанности и правила
поведения, принятые среди нормаль�
ных людей. Пусть не вредит, как призы�
вал Гиппократ, ни словом, ни делом.
Ведь соблюдают же это правило за ту же
зарплату медицинские работники, со�
хранившие верность своему долгу и ува�
жительное отношение к больным. 

…Третий раз я входил в знакомый ка�
бинет самарской поликлиники № 3 с
твёрдым намерением не выходить, пока
не услышу в ответ на «здравствуйте,
доктор» пожелание здоровья моей соб�
ственной персоне. Мужчина в белом ха�
лате мельком глянул на меня, видимо,
узнал, и не без труда выдавил:

— Здрассьте!
Александр ПЕТРОВ.

(Соб. корр. «Правды»).
г. Самара.

Просят не помощи — пощады
Захожу в кабинет одного из

врачей поликлиники № 3 Ленин%
ского района Самары.

— Здравствуйте, доктор!
Человек в белом халате смот%

рит мимо меня и произносит бес%
страстно:

— Какие у вас вопросы?
— Здравствуйте, доктор, — по%

вторяю я. В ответ слышу те же
слова.

Невольно вспоминается клас%
сик: «Не повернув головы кочан и
чувств никаких не изведав…»

В следующий раз всё повторя%
ется. Я доктору: «Здравствуйте».
Он мне: «Какие вопросы…»

Удары «реформ»

ИБУКВАЛЬНО все мы
выросли на этих книгах.
Самуил Маршак, Арка�

дий Гайдар, Борис Житков, Лео�
нид Пантелеев, Алексей Нико�
лаевич Толстой, Сергей Михал�
ков, Валентин Распутин, Васи�
лий Белов, Владислав Крапи�
вин, Евгений Чарушин, Юрий
Васнецов и другие лучшие со�
ветские поэты, писатели и ху�
дожники не только не брезгова�
ли писать для детей, но и счита�
ли особенно почётным быть
опубликованными в Детгизе. В
этом издательстве впервые уви�
дели свет такие любимейшие
произведения детворы, как «Дя�
дя Стёпа», «Чук и Гек», «Судьба
барабанщика», «Белеет парус
одинокий», «Золотой ключик,
или Приключения Буратино»,
«Волшебник Изумрудного горо�
да», «Малахитовая шкатулка», и
многие другие. 

Мы и наши дети зачитыва�
лись книжными сериями —
«Библиотека приключений»,
«Мои первые книжки»,
«Школьная библиотека», «Биб�
лиотека мировой литературы
для детей и юношества», «Книга

за книгой», «Знай и умей»,
«Библиотека пионера». Даже ог�
ромные, невероятные в сего�
дняшнее время тиражи не могли
полностью удовлетворить ещё
больший спрос на эти книги. Их
зачитывали в библиотеках до
дыр, передавали из рук в руки,
от поколения к поколению.

В последнее время детское го�
сударственное книгоиздание
переживает тяжелейший кри�
зис. Приходится выдерживать
конкуренцию с частниками, за�
частую привлекающими детей и
их родителей яркой безвкуси�
цей, с интернет�пиратами, тер�
петь обман торговых предприя�
тий, упрашивать чиновников
«подкинуть копеечку». Но Дет�
гиз до последнего держал марку.
Даже в это сложное время изда�
тельство выпускает около 130
наименований книг в год, ко�
нечно, более скромным, но для
сегодняшнего дня вполне мас�
совым тиражом в 5—10 тысяч.

Проблемы начались уже
давно. В начале 2000�х годов
московское издательство «Дет�
ская литература» практически
выселили на улицу: здание на

Лубянке, в котором оно нахо�
дилось, закрыли на реконст�
рукцию, а другого помещения
не предоставили. И всё равно
книгоиздатели выстояли,
спасли ценнейшие фонды,
библиотеку, архивы.

Несколько лет назад Феде�
ральное агентство по управле�
нию государственным имущест�
вом (Росимущество) выставило
на аукцион по приватизации 100
процентов акций издательства
«Детская литература» в Москве.
Но аукцион тогда был отменён,
так как не пришло ни одной за�
явки от потенциальных покупа�
телей. В 2002 году был закрыт
Дом детской книги. 

Теперь пришёл черёд питер�
цев. Этот коллектив и без того
уже многие годы держат в чёр�
ном теле. Здание на Фонтанке,
куда издательство после пожара
переехало якобы «временно»,
вряд ли пригодно для какой�ли�
бо деятельности: холодно и мок�
ро, дом аварийный. А тут ещё и
кризис подоспел. Подорожали
бумага, типографская краска,
доставка, магазины задержива�
ют оплату… 

В этом году Детгиз в Петер�
бурге попал в разработанный
Росимуществом план привати�
зируемых предприятий России.
Короче говоря, государство
сбывает с рук «непривлекатель�
ный актив». Понятное дело: из
Детгиза нефти не высосешь, да

и распилить, по большому счёту,
нечего. Сейчас издательство го�
товит документы для описи и
оценки и будет выставлено на
торги в Российском аукцион�
ном доме. Если никто не купит,
скорее всего, просто закроется.
Но даже если и найдётся сумас�
шедший покупатель, очень со�
мнительно, что он оставит изда�
тельство таким, каким его уда�
валось сохранять многие деся�
тилетия. Наверняка коммерци�
ализации не избежать.

Конечно, без детских книжек
Россия не останется. Но, рас�
прощавшись с Детгизом, боюсь,
нам придётся забыть и о при�
вычных высоких стандартах
детской литературы. Уже сейчас
прилавки магазинов забиты
уродливыми, зато яркими кни�
жонками, с обложек которых на
нас глядят роботизированные
персонажи в стиле японских
мультяшек и компьютерных
игр. Не менее печально обстоит
дело и с содержанием. Что вы�
растет из детей, которые вместо
«Чиполлино» и «Старика Хотта�
быча» нынче читают «Про кро�
та, который хотел узнать, кто
ему накакал на голову», «Чело�
века на Луне на самом деле —
сатану» или «Мальчика, кото�
рый умер, потому что всё съел»?
Но о будущем нашей страны,
похоже, уже никто не думает.

Мария ПАНОВА.

Детгиз на продажу
Старейшее издательство 

детской литературы 
хотят отдать в частные руки

Напомню, что в сентябре 1933 года сразу в
двух городах — Москве и Ленинграде — по по�
становлению ЦК ВКП(б) было создано изда�
тельство «Детская литература». Советская
власть заботилась о развитии детей: нравст�
венном, эстетическом, интеллектуальном.

По страницам зарубежной печати

Сотрудники немец�
кого Института биораз�
нообразия имени Иоган�
на Генриха фон Тюнена в
Брауншвейге проводят с
1999 года необычный
научный эксперимент:
благодаря специальной
установке, подающей
углекислый газ, учёным
удаётся добиваться 
50�процентного повы�
шения содержания ди�
оксида углерода в воз�
духе над испытатель�
ным полем, засеянным
пшеницей. Таким обра�
зом, пишет немецкая 
газета «Вельт», можно
моделировать условия,
которые, согласно про�
гнозам экологов, будут
типичными для конца
XXI века. 

Р ЕЗУЛЬТАТЫ ЭКСПЕ�
РИМЕНТА не обеща�
ют ничего хорошего

для производителей зерна.
Так, мука из пшеницы, вы�
ращенной на испытатель�

ном поле, содержит на 5—
10% меньше протеинов,
также несколько отличается
состав белков. Протеины,
напоминает издание, отве�
чают за вязкость теста, по�

этому хлеб будущего будет
несколько больше крошить�
ся, что в конечном счёте от�
разится на его вкусе. В сред�
нем качество выпечки, по
словам руководителя иссле�

дования Реми Мандершай�
да, упадёт на 20% в том слу�
чае, если количество проте�
инов сократится на 10%. 

Американские учёные, в
свою очередь, делают ещё
более пессимистические
прогнозы. Согласно дан�
ным, опубликованным ко�
мандой экспертов под руко�
водством Самуэля Майерса
из Гарвардского университе�
та в известном британском
издании «Нэйче», повышен�
ное содержание углекислого
газа в воздухе приведёт к со�
кращению важных микро�
элементов в растениях. В ча�
стности, к 2050 году, пишет
автор журнала Роланд Кнау�
эр, пшеница будет содержать
на 10% меньше цинка и на
5% — железа.

(Inopressa.ru).

Изменение климата 
отразится на… вкусе хлеба
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11 апреля

— Международный день ос%
вобождения узников фашист%
ских концлагерей (1945).

12 апреля
— Международный день по%

лёта человека в космос.
— В этот день в 1961 году ко�

смический корабль «Восток»,
пилотируемый гражданином
СССР лётчиком�космонавтом
Ю.А. Гагариным (1934—1968),
совершил первый в мире орби%
тальный космический полёт.

— 80 лет назад родился И.А.
Мизин (1935—1999) — акаде�
мик РАН, учёный в области
вычислительной техники, но�
вых информационных техно�
логий. Лауреат Ленинской и
Государственной премий
СССР.

13 апреля
— 70 лет назад советские

войска освободили столицу Ав%
стрии — город Вену от гитлеров%
ских войск.

— 70 лет назад погиб в бою
Александр Космодемьянский
(1925—1945) — старший лейте�
нант, танкист, Герой Советско�
го Союза (посмертно). Брат
Зои Космодемьянской.

14 апреля
— 100 лет назад родился

П.П. Глебов (1915—2000) — на�
родный артист СССР. Актёр
Московского драматического
театра им. Станиславского
(1941—1969) и Театра�студии
киноактёра. Снимался в филь�
мах «Тихий Дон», «Поднятая
целина» и др. Лауреат Государ�
ственной премии РСФСР.

— 85 лет назад трагически
погиб великий советский поэт
Владимир Владимирович Мая%
ковский (1893—1930).

15 апреля
— Национальный праздник

КНДР — праздник Солнца.
День рождения Ким Ир Сена
(1912—1994) — основателя со�
циалистической Кореи.

— 95 лет со дня основания
Коммунистической партии Ис%
пании.

— 250 лет со дня смерти Ми%
хаила Васильевича Ломоносова
(1711—1765) — великого учё�
ного�естествоиспытателя, по�
эта, художника, историка, по�
борника отечественного про�
свещения, развития русской
науки и экономики.

16 апреля
— В этот день в 1917 году

В.И. Ленин возвратился в Пет%
роград из эмиграции.

— 1934 г. — ЦИК установил
почётное звание Героя Совет%
ского Союза.

— 70 лет назад началась Бер%
линская стратегическая насту%
пательная операция.

— 45 лет назад в Ульяновске
к 100�летию со дня рождения
В.И. Ленина был открыт «Ле%
нинский мемориал».

17 апреля
— 1917 г. — В.И. Ленин высту%

пил в Петрограде с докладом «О
задачах пролетариата в данной
революции», тезисы которого во�
шли в историю как Апрельские
тезисы, представлявшие собой
план борьбы за перерастание
буржуазно�демократической ре�
волюции в социалистическую.

— Открылся XII съезд
РКП(б) (17—25 апреля 1923 г.).
Съезд ознаменовал своими ре�
шениями успешное продолже�
ние и развитие новой эконо�
мической политики, прокла�
дывающей путь к созданию
фундамента социалистичес�
кой экономики.

18 апреля
— День победы русских вои�

нов во главе с Александром
Невским на Чудском озере
(Ледовое побоище, 1242 г.) —
День воинской славы России.

19 апреля
— 45 лет назад с конвейера

Волжского автомобильного
завода (ныне ОАО «АвтоВАЗ»)
сошёл первый автомобиль 
ВАЗ%2101 «Жигули».

— 115 лет назад родился А.Л.
Птушко (1900—1973) — совет�
ский кинорежиссёр, художник
и сценарист, народный артист
СССР, лауреат Сталинской
премии.

20 апреля
— 80 лет Ю.П. Семёнову —

российскому конструктору,
академику РАН. Возглавлял
разработку кораблей серий
«Союз», «Прогресс», орби�
тальной станции «Салют»,
комплекса «Мир». Лауреат Ле�
нинской и Государственных
премий СССР и РФ.

— 1922 г. — образование
Юго%Осетинской автономной
области. Ныне — Республика
Южная Осетия.

Ответы на кроссворд, опубликованный  в № 34
По горизонтали: 4. «Живописец». 6. Смерч. 11. Оазис. 12. Ат�

лас. 15. «Динка». 17. Верба. 19. Непал. 22. Икра. 23. Удод. 24. Гам�
лет. 25. Звезда. 26. Маки. 28. Ролл. 29. Флокс. 32. Ряска. 35. Три�
ке. 36. Литер. 37. Канна. 38. Хурма. 42. Фарандола.

По вертикали: 1. Холм. 2. Литр. 5. Рабле. 6. Ссуда. 7. Епанча. 8.
Чабан. 9. Такса. 14. Реклама. 16. Бройлер. 17. Вагиф. 18. Белок.
20. Емеля. 21. Луара. 27. Юпитер. 30. Люпин. 31. Стерх. 32. Рей�
ка. 33. Кашне. 39. Улар. 40. Медь.

По зигзагу: 3. Текстология. 13. Петрография. 34. «Камарин�
ская». 43. Планеристка.

По дуге: 10. Ослябя. 13. «Пролог». 34. Качели. 41. Рапира.

По горизонтали: 5. Одна из
систем самозащиты. 6. Южно�
африканская зебра, сохрани�
лась главным образом в нацио�
нальных парках. 9. Плоская
часть поверхности геометри�
ческого тела. 11. Приток реки
Лены. 12. Получатель коррес�
понденции. 15. Хищная птица.
16. Эфиромасличная много�
летняя трава. 17. Пряность,
используется также в парфю�
мерии. 20. Украшения, врезан�
ные вгладь в поверхность раз�
личных изделий. 23. Спутник
Юпитера. 24. Часть драматиче�
ского произведения. 25. Боги�
ня весны и садов, любви и кра�
соты в римской мифологии.
29. Жидкость для пропитки де�
рева с целью окраски. 31. Тор�
фяное болото на севере Рос�
сии. 32. Восточный платан. 33.
Столярный, а также рихтовоч�
ный инструмент. 34. Установ�
ленный порядок поведения
где�либо.

По вертикали: 1. Персонаж
оперы М. Глинки «Руслан и
Людмила». 2. Период напря�
жённых работ в сельском хо�
зяйстве. 3. Река в Азии. 4. Мате�
риал для рисования. 7. Дейст�
вие, которому подражают, вы�
дающийся образец. 8. Тонкий
стальной нож в машинах для
глубокой печати. 10. Уничтоже�
ние вредных насекомых специ�
альными средствами. 13. Кор�
мовое растение рода капусты.
14. Редкая вещь, диковина. 18.
Длиннохвостый попугай. 19.
Плотная ткань с мелкими попе�
речными рубчиками. 21. Дре�
весная лягушка. 22. Город во
Франции, который в 1429 г. ос�
вободила от вражеской осады
Жанна д’Арк. 26. Наука о спо�
собах доказательств и опровер�
жений. 27. Голландский мысли�
тель ХVII в. 28. Морское путе�
шествие, обычно по круговому
маршруту. 30. Чемпион мира по
шахматам в 1972—1975 гг.

Кроссворд

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббиииирррраааатттт ьььь
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых отделениях России можно оформить 
подписной абонемент на газету «Правда» 

на второе полугодие 2015 года. Кроме того, ещё не поздно
подписаться на «Правду» на май—июнь. 

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена подпис%

ки, по%прежнему приведены в I томе объединённого каталога «Пресса
России». Узнать на почте этот каталог «в лицо» очень просто: его об%
ложка — зелёного цвета.

Пятнадцатая
королева

Финальный матч на первенство мира сре�
ди женщин, который проходил в Сочи, завер�
шился победой Марии Музычук (Украина).

Т АКИМ ОБРАЗОМ, шах�
матный мир получил
пятнадцатую по счёту

чемпионку мира. Напомним
читателям хронологию носи�
тельниц высшего шахматного
звания:

1. Вера Менчик (1906—1944)
— с 1927 года до конца жизни.

2. Людмила Руденко (1904—
1986) — СССР, с 1950 по 1953 год.

3. Елизавета Быкова (1913—
1989) — СССР, с 1953 по 1956
год, с 1958 по 1962 год.

4. Ольга Рубцова (1909—1994)
— СССР, с 1956 по 1958 год.

5. Нона Гаприндашвили
(1941 г.р.) — СССР, с 1962 по
1978 год.

6. Майя Чибурданидзе (1961
г.р.) — СССР, с 1978 по 1991 год.

7. Се Цзюнь (1970 г.р.) —
Китай с 1991 по 1997 год, с
1999 по 2001 год.

8. Жужа Полгар (1969 г.р.) —
Венгрия, с 1997 по 1999 год.

9. Чжу Чень (1976 г.р.) — Ки�
тай, с 2001 по 2004 год.

10. Антоанета Стефанова
(1979 г.р.) — Болгария, с 2004
по 2006 год.

11. Сюй Юйхуа (1976 г.р.) —
Китай, с 2006 по 2008 год.

12. Александра Костенюк
(1984 г.р.) — Россия, с 2008 по
2010 год.

13. Хоу Ифань (1994 г.р.) —
Китай, с 2010 по 2012 год, с
2013 по 2015 год.

14. Анна Ушенина (1985 г.р.)
— Украина, с 2012 по 2013 год.

15. Мария Музычук (1992
г.р.) — Украина, с 2015 года. 

Финальное противостояние
получилось коротким (4 пар�
тии) и драматичным. После
первой разведки боем, завер�
шившейся вничью, решающей
оказалась вторая схватка. На�
таша Погонина лучше разыг�
рала дебют и получила превос�
ходную позицию. А потом…
потом стала стоять на месте!
Нерешительность дорого об�
ходится тому, кто рвётся к за�
ветной цели. Фигуры украин�
ской спортсменки стали кон�
солидироваться, а затем сами
перешли в решительное на�
ступление. Завершающую
часть Маша провела безуко�
ризненно и просто разрубила
оборону противника на мел�
кие кусочки.

М. Музычук — Н. Погонина
г. Сочи, 2015 год

Ход белых.
Последовал решительный

удар, вскрывающий хлипкое
прикрытие чёрного короля:

54. Кxh5! gh 55. Фg5+ Крh8 56.
Фxh5+ Кh6 57. Крh2 Фg8 58. Лg1
и чёрные сдались. 

Все попытки Погониной
отыграть очко в третьей и чет�
вёртой партиях оказались безус�
пешными. В результате матч за�
вершился победой М. Музычук
со счётом 2,5 на 1,5.

Следует отметить, что на пути
к решающей схватке Мария по�
вергла сначала представитель�
ницу Канады Юаньлин Юань,
затем польскую спортсменку
Монику Сочко, экс�чемпионку
мира Антоанету Стефанову, ви�
це�чемпионку мира 2011 года
Хампи Конеру (Индия) и ещё
одну сильную индийскую шах�
матистку — Харику Дронавалли. 

До этого выдающегося ре�
зультата Мария дважды выигры�
вала чемпионат Украины (2012,
2013 гг.), была победительницей
командного чемпионата мира
(2013 г.) в Астане в составе жен�
ской сборной Украины, а также
командного чемпионата Евро�
пы в Варшаве (2013 г.). Гросс�
мейстер среди женщин с 2007
года. Родной город — Стрый. 

А между тем…

8 апреля 2015 года в стенах
юридического факультета Мос�
ковского государственного
университета имени М.В. Ло�
моносова проходил студенчес�
кий шахматный фестиваль.
Главным событием фестиваля
стало открытие Шахматной
школы С. Карякина.


